
Apesar da existência do serviço ‘Cata-Treco’ da Emlur, é comum encontrar em vários bairros de João Pessoa o descarte de colchões, móveis e até bacias sanitárias. Página 5

Entulhos em calçadas proliferam na capital
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Brasil abandona Pacto 
Global pela Migração
Decisão do Governo Bolsonaro preocupa a ONU e gesto atinge imagem do país em assuntos de cooperação internacional. Página 15

Trabalhador morre e 2 ficam 
feridos em obra na BR-230

Teatro Íracles Pires terá grupos 
de outras cidades do Sertão 

Polícia Militar reforça ações 
nos principais corredores de JP

Novo aplicativo promete 
ser o Uber das diaristas

Empresa de comunicação vai 
melhorar serviços à população

Acidente ocorreu no final da manhã de ontem em uma obra 
de uma empresa pernambucana que está sendo instalada 
às margens da BR-230, em João Pessoa. Página 6

Meta do teatro localizado em Cajazeiras é manter o que 
já vem sendo feito e ampliar espaços de participação para 
grupos teatrais de outras cidades do Sertão. Página 9

Operação Povo (pontos de observação e visibilidade 
operacional) vai ocupar as principais avenidas 
(corredores urbanos) da capital paraibana. Página 6

Quem mora em João Pessoa, a partir da sexta-feira, já 
poderá solicitar o serviço de uma diarista por meio do 
aplicativo ‘Broomy’. O serviço já existe em Recife. Página 6

Além de proporcionar economia aos cofres públicos, a EPC 
terá como objetivo o repasse da informação com mais 
qualidade no serviço prestado aos paraibanos. Página 5
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Paraíba na disputa. Três paraibanos, George, Jô e Andressa, vão participar de etapas do Circuito Sul-Americano de Vôlei de Praia. Página 22

Banco do Nordeste 
injeta R$ 2,1 bilhões 
na economia da PB

PB reforça segurança 
na divisa com Ceará 
devido a ataques

Aumento de juros 
para casa própria 
preocupa corretores

De acordo com o Banco do Nordeste, 
em 2018, só na região do Semiárido 
foram investidos R$ 1,1 bilhão dos 
recursos do FNE.   Página 18

Monitoramento da Secretaria da 
Segurança e Defesa Social da Paraíba é 
devido à série de ataques praticados por 
facções criminosas no Ceará.   Página 6

Profissionais do segmento imobiliário 
em João Pessoa preveem prejuízo com 
o possível aumento da taxa de juros no 
financiamento pela CEF.   Página 18



Está difícil para o presidente Jair 
Bolsonaro (PSL) convencer indiví-
duos de bom-senso que seu governo 
não nasceu sob a égide de um verda-
deiro “samba do crioulo doido”, para 
lembrar aqui, em boa hora, o inspira-
do escritor e jornalista Sérgio Porto – 
o bom e velho Stanislaw Ponte Preta. 
Pelo menos é o que deixam transpa-
recer atos e palavras do presidente e 
de alguns de seus ministros. É como 
uma escola que desfila sem ter feito 
nenhum ensaio.

Os atos falhos ou “falhas técnicas” 
do diretor e de personagens centrais 
do novo teatro federal vêm munician-
do os noticiários e fazendo a festa de 
usuários das redes sociais. Alguns 
questionamentos são tão incisivos, 
portanto de difíceis respostas, que 
Bolsonaro vem bloqueando sistema-
ticamente interlocutores nas mídias 
sociais. Um contrassenso, no mínimo, 
para quem foi eleito utilizando as pla-
taformas digitais como canal privile-
giado de “diálogo” com o eleitorado.

Na sexta-feira da semana passada 
foi aquele caos. Bolsonaro tocou em 
temas polêmicos, como a Reforma da 
Previdência, inclusive citando núme-
ros aleatórios, colocando o ministro 
da Economia, Paulo Guedes, numa 
saia justa, o que fez com que o mi-
nistro da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, 
tachasse o próprio chefe de equivo-
cado. Tudo levar a crer que o fim de 
semana foi de muito bate-boca, nos 
altos escalões do poder, na tentativa 
de afinar a orquestra.

No início desta semana, Bolso-
naro pisou outra vez na bola. A TV 
Pública NBR transmitiu cerimônia 
no Palácio do Planalto, usando uma 
logomarca onde se lia, em branco so-
bre tarja preta, a inscrição “Governo 
Bolsonaro”. Esse tipo de propaganda 
contraria princípios de legalidade, 
impessoalidade, moralidade, publici-
dade e eficiência, relacionados à ad-
ministração pública, portanto agride 
frontalmente o artigo 37, parágrafo 
único, da Constituição Federal.

Outra trapalhada que causou 
muito rebuliço, desta feita nos quar-
téis, foi a declaração de Bolsonaro, 
durante entrevista ao SBT, de que 
havia possibilidade de instalação de 
uma base militar dos Estados Uni-
dos da América, no Brasil. O próprio 
chanceler, Ernesto Araújo – fiel a Do-
nald Trump até a medula – confir-
mou a intenção do chefe. Desta feita 
coube ao ministro do Gabinete de Se-
gurança Institucional, Augusto Hele-
no, tentar desfazer o imbróglio.

Impossível prever como será o 
balanço de cem dias do governo de 
Bolsonaro. Se o Brasil já terá encon-
trado um caminho, ao menos um 
beco, para sair da crise, ou se estará 
mais perdido que “cachorro quando 
cai da mudança”, como diz o povo, na 
sua imensa e criativa sabedoria. Para 
o bem e a felicidade geral da nação, 
espera-se que o governo encontre 
um norte, principalmente econômi-
co. O Brasil é gigante, todos sabem, 
mas retrocesso tem limite.
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“Falhas técnicas”

Editorial

Não fui ver Carlos 
Romero desfeito daque-
le Carlos que vi como o 
primo dele o descrevera. 
Estávamos no coreto da 
praça, no café de D. Ne-
nen, mãe de Wills, quan-
do chega Paulo Romero 
de jornal na mão com 
essa alegria: “Este aqui 
é meu primo”. Ainda não 
era Carlos em pessoa. 
Era Carlos Romero assi-
nando um “Noturno” no 
Correio das Artes, novi-
dade que chegava para a 
coleção da Coletoria. 

Não me lembro agora 
se o “Noturno” era poe-
ma ou pequena crônica. 
Era poema, decerto, pois se estra-
nhou que não rimasse nem obede-
cesse ao alinhamento convencional 
dos versos que já nos reuniam ali, 
habitualmente, à espera  do pão da 
tarde da padaria de Zé Floro. 

Paulo Romero, o melhor da clas-
se, se fez cravar em mim  como 
exemplo, arquétipo de liderança 
não apenas de performance, como 
pela Inteligência fácil para todos os 
questionários da aula ou fora dela. 
Do nosso mesmo tope, igual a nós, 
o respeitávamos. E não era um cha-
to, um convencido dessa espontânea 
superioridade.

“Ele só fez nascer aqui – referia-
se a Carlos. Cedo foi morar na Rua 
da Catedral, em João Pessoa”.

Em Alagoa Nova, menino, ouvia 
mamãe falar sempre sobre a fineza 

de D. Piinha, a mãe de 
Carlos. Pessoa fina e 
bela.  De forma que, em 
1951, quando aqui che-
guei e me acostei a “O 
Norte”, entre pessoas 
estranhas, não ima-
ginam o meu desafo-
go ao me dizerem que 
aquele era o Carlos Ro-
mero. Perdi o acanha-
mento e me apresen-
tei. Falei de Paulo, do 
entusiasmo causado a 
todos nós pelo “Notur-
no”, mas falei mais do 
que ouvi. Com a mão 
levemente pousada no 
meu ombro, ele a tudo 
ouviu serenamente... E 

serenamente o vi curtir suas velei-
dades, seu gosto pela música, pelas 
letras, pelas artes, pelos portais do 
mundo, desde aquele instante deti-
do no jornal da memória até  a fuga, 
neste começo de ano, de uma longa 
vida em que a lírica da crônica foi a 
melhor expressão. 

Crônica sutil como os passos e o 
estilo de vida do seu autor, mais fun-
da que fosse a emoção.

 A bem dizer, só uma vez o sur-
preendi a sufocar a vibração de mãos 
fortemente apertadas: -  ao assistir, 
de pé, irrompendo do fundo do pal-
co, por trás da Sinfônica da Paraíba 
regida por Karabtchevsky, a apoteo-
se, em coro, do último movimento da 
Nona Sinfonia. Coro em que as vozes 
de Viena eram substituídas por mui-
tas de Mandacaru.

Sutil como seu estilo
Em Alagoa Nova, 

menino, ouvia mamãe 
falar sempre sobre a 
fineza de D. Piinha, a 
mãe de Carlos. Pessoa 
fina e bela.  De forma 
que, em 1951, quando 

aqui cheguei e me acostei 
a “O Norte”, entre 

pessoas estranhas, não 
imaginam o meu 

desafogo ao me dizerem 
que aquele era o 

Carlos Romero   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

Em nota, a Prefeitura de João 
Pessoa alega que o caso não se 
trata de nepotismo, pois o cargo 
para o qual Lucélio foi indicado é 
político, portanto, segue entendi-
mento do Supremo Tribunal Fe-
deral. E não é nepotismo mesmo. 
É imoral, porém legal. 

A partir de 6 de feverei-
ro, a Comarca de Prince-
sa Isabel, no Alto Sertão 
paraibano, inicia o Pro-
jeto ‘Uma nova chance’, 
que tem como propósito 
desconstruir o aprendi-
zado de dominação e 
poder sobre a mulher, 
prevenir e combater a 
violência doméstica. 

Chama atenção a nomeação de Lucélio Cartaxo para 
o cargo de secretário-chefe de Gabinete da Prefeitura 
de João Pessoa. Parece que o cargo dado pelo seu 
irmão gêmeo e prefeito, Luciano, foi a única forma 
encontrada recentemente para emplacar Lucélio como 
gestor público, já que, por meio de um cargo eletivo, 
ele não consegue. 

Nepotismo?

Nova ChaNCe

#smartLabsJampa

pau NeLes tJpb 

maChismo Não tem graça

Não se falou em outra coisa na cidade. 
Sendo ou não sendo (aos olhos do STF não 
é, repito), pra todo mundo, é. O problema 
é que é tão escancarado um irmão gêmeo 
num cargo tão próximo que seria melhor 
tê-lo deixado de fora. Abriram precedente 
para uma crise. Na Câmara Municipal de 
João Pessoa, o vereador Bruno Farias lem-
brou que a nomeação vai de encontro a uma 
lei promulgada pelo próprio prefeito. Tico e 
Teco andam batendo cabeça. 

No dia 22 deste 
mês vai acontecer 
o retorno das ativi-
dades das sessões 
de julgamentos das 
Câmaras Cíveis e Cri-
minal do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, 
a partir das 8h30, 
com a apreciação de 
203 processos. 

Nos dias 30 e 31 deste mês, a Be.Labs Aceleradora promoverá em João Pessoa um seminário voltado para 
mulheres empreendedoras. O #SmartLabsJampa será realizado no HUB 360, em Manaíra, e vai contar 
com a participação especial da gestora de pessoal da Ambev, Ana Paula Cordeiro, além de rodada de 
mentorias com os cofundadores da Be.Labs. As participantes receberão manual completo sobre aceleração.

JeitiNho

Em tempos de comparti-
lhamento automatizado 
de piadas via WhatsApp, 
não rir de um comentário 
machista em um grupo é 
quase tão grave quanto 
passar adiante. Claro que 
ficar calado não pode ser 
considerado crime. A pes-
soa talvez nem tenha vis-
to, o que acontece, já que 
a maioria dos usuários faz 
parte de diversos grupos 
e nem sempre consegue 
acompanhar a quantida-
de de mensagens enviadas. Ficar calado também pode sinalizar que apenas não concorda com 
aquilo, e prefere fazer uma ‘vista grossa’. Por isso recomendo que se viu e discorda, se pronuncie, ou 
você pode ser confundido. É importante por dois motivos: primeiro para defender o próprio posicio-
namento diante de temas tão retrógrados como são machismo, sexismo, misoginia.. segundo, para 
que o agressor (sim, espalhar mensagens imbecis com piadas machistas também é agressão) perce-
ba quanto ele é grotesco e destoante do mundo. Ontem, a imagem vazada de uma mulher fazendo 
sexo oral num desses grupos onde alguns homens felizmente se posicionaram como “os chatos” para 
os demais me lembrou o caso da estudante paraibana que teve um vídeo de sua webcam feito cinco 
anos antes vazado e ainda assim sofreu assédio de diversas formas na vida pessoal. Ela precisou 
sair do país para retomar a vida profissional. Aos imbecis que insistem em dizer que o mundo está 
ficando chato, que a culpa é de quem deixa vazar, deviam se colocar no lugar delas, ou, se for muito 
difícil - eles são limitados -, imaginar se fosse a filha, a irmã, ainda assim passaria adiante o vídeo 
acompanhado de informações pessoais? Duvido. 

Felipe Gesteira (interino) 
reporter@felipegesteira.com

Foto: Inês Carvalho/Flickr
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Comissão de Prevenção e Combate à Violência nos Estádios se reuniu ontem para discutir sobre o campeonato, que começa sábado

Acordo no MP garante jogos do
Paraibano com portões abertos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Renate Ferreira

Um acordo firmado na 
tarde de ontem, durante reu-
nião da Comissão de Preven-
ção e Combate à Violência 
nos Estádios, vai permitir 
a realização dos jogos do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol com portões aber-
tos. A reunião, presidida pelo 
coordenador da comissão, 
procurador Valberto Lira, foi 
realizada na sede do Ministé-
rio Público da Paraíba, na Ca-
pital. O campeonato começa 
no próximo sábado (12).

Na reunião, os clubes 
Atlético, Botafogo, Campi-
nense, CSP, Perilima, Serrano 
e Treze se comprometeram a 
arcar com os custos para ela-
boração dos projetos de pre-
venção e combate a incêndio 
e pânico nos estádios Almei-
dão (João Pessoa), Amigão 
(Campina Grande) e Perpe-
tão (Cajazeiras), que são ad-
ministrados pelo Estado. Os 
projetos devem ser elabora-
dos e apresentados ao Corpo 
de Bombeiros.

Ainda conforme o acor-
do, a Secretaria de Juventu-
de, Esporte e Lazer do Esta-
do (Sejel) vai dispensar esses 
clubes do pagamento da taxa 
cobrada pelo uso dos está-
dios em cada jogo até o valor 
que cada um vai arcar. Além 
disso, a Superintendência de 
Obras do Plano de Desenvol-
vimento do Estado (Suplan) 
se comprometeu a apresen-
tar os projetos arquitetôni-
cos nos seguintes prazos: Es-
tádio Amigão até 8 de março; 

Foto: Divulgação/MPPB

Na reunião, os clubes Atlético, Botafogo, Campinense, CSP, Perilima, Serrano e Treze se comprometeram a arcar com os custos para elaboração dos projetos de prevenção e combate a incêndio e pânico nos estádios

Perpetão, até  8 de abril; e Al-
meidão, até 8 de maio.

Apenas o Sousa, o Na-
cional e o Esportes de Patos 
não arcarão com os custos 
dos projetos porque as pre-
feituras de Patos e Sousa já 
apresentaram o plano ao 
Corpo de Bombeiros dos es-
tádios José Cavalcanti e Ma-

rizão, tendo seus estádios já 
aprovados.

Ficou acordado ainda 
que os clubes que não cum-
prirem o acordado terão seus 
próximos jogos, como man-
dantes, com portões fechados 
e não receberão os recursos 
do Gol de Placa. O Treze infor-
mou que já protocolou, desde 

dezembro, junto ao Corpo de 
Bombeiros o projeto de pre-
venção e combate a incêndio 
do Estádio Presidente Vargas.

O procurador Valberto 
Lira destacou a importância 
do acordo que deve garantir 
a solução definitiva para a 
questão dos estádios, já que o 
principal problema apontado 

no laudo do Corpo de Bom-
beiros é a falta dos projetos.

Participaram da reunião 
os representantes do Corpo 
de Bombeiros, Polícia Mili-
tar e Conselho Regional de 
Engenharia que integram 
a Comissão de Prevenção 
e Combate à Violência nos 
Estádios. Também partici-

param a presidente da Fede-
ração Paraibana de Futebol 
(FPF), Michele Ramalho; o 
secretário da Sejel, José Mar-
co Melo; a representante da 
Superintendência de Obras 
do Plano de Desenvolvimen-
to do Estado (Suplan), Simo-
ne Guimarães; e represen-
tantes dos clubes.

Inscrições abertas

Unipê oferece 18 vagas
para residência médica 

O Centro Universitá-
rio de João Pessoa – Uni-
pê abriu as inscrições da 
seleção de novos médicos 
para os seus Programas de 
Residência Médica – PRMs. 
São ofertadas 18 vagas, 
sendo cinco vagas para a 
especialização em Clínica 
Médica, três para Ginecolo-
gia e Obstetrícia e 10 para a 
residência em Medicina de 
Família e Comunidade. As 
inscrições custam R$ 400 e 
podem ser feitas até as 12h 
o dia 20 de janeiro no site 
unipe.edu.br/residencia.

Para se candidatar aos 
PRMs, os candidatos devem 
possuir diploma ou decla-
ração de conclusão de curso 
de graduação em Medicina, 
emitido por uma IES reco-
nhecida pelo MEC. Ainda é 
necessário possuir inscri-
ção definitiva ou provisória 
no CRM-PB, estar em dia 
com as obrigações eleito-
rais e militares, além de ter 
aptidão física e mental para 
o exercício das atividades.

Após a inscrição onli-
ne, os candidatos deverão 
entregar, até o dia 20 de ja-
neiro, uma documentação 
exigida no edital publicado 
em unipe.edu.br/residen-
cia. Os documentos são có-
pias legíveis do RG, CPF, do 

Histórico Escolar fornecido 
pela IES, do diploma ou de-
claração de conclusão de 
curso até a data de início 
do programa escolhido, 
além de uma fotografia 3x4 
colorida.

Outros documentos 
são: declaração de parti-
cipação no Programa de 
Valorização Profissional 
da Atenção Básica, no caso 
de ter participado deste 
programa; e declaração ou 
certificado de conclusão de 
Programa de Residência em 
Medicina Geral de Família e 
Comunidade, no caso de ter 
concluído este PRM.

A divulgação do nú-
mero de candidatos inscri-
tos e o envio do Cartão de 
Convocação para o exame 
da seleção serão realiza-
dos no dia 24 de janeiro. O 
processo seletivo será feito 
por meio de um exame de 
conhecimentos com uma 
prova objetiva, que ocor-
rerá no dia 27 de janeiro, 
no Campus do Unipê. A 
prova terá 50 questões que 
abordarão temas sobre Ci-
rurgia Geral, Clínica Médi-
ca, Pediatria, Obstetrícia/
Ginecologia e Medicina So-
cial e Preventiva/Medicina 
de Família e Comunidade, 
sendo 10 questões de cada 

área de conhecimento.
O Gabarito Oficial Defi-

nitivo e o resultado final se-
rão divulgados no dia 4 de 
fevereiro. A matrícula dos 
aprovados deverá ser rea-
lizada no dia 8 de fevereiro, 
das 8h às 18h, na Coreme. 
Os programas iniciarão no 
dia 1º de março.

Residências
Os PRMs do Unipê têm 

por objetivo formar espe-
cialistas para atuação em 
várias áreas da medicina. 
Eles possuem como diretri-
zes a excelência clínica e o 
cuidado integral e continua-
do das pessoas. As Residên-
cias também aproximam o 
profissional à realidade das 
pessoas e dos locais, esti-
mulando, em parceria com 
equipes multidisciplinares, 
a qualidade da assistência, 
a construção da cidadania e 
a humanização no cuidado.

Durante a Residên-
cia, os médicos serão for-
mados com competências 
de prevenção, promoção, 
diagnóstico, recuperação e 
reabilitação das situações 
mais comuns que acome-
tem indivíduos, famílias e 
comunidades. Os PRMs se-
rão desenvolvidos no Unipê 
e em serviços conveniados.

A Fundação Casa de 
José Américo marcará os 
132 anos de nascimen-
to do seu patrono com a 
celebração de uma missa, 
nesta quinta-feira (10), às 
17h, na Igreja Nossa Se-
nhora de Guadalupe (Av. 
Monsenhor Odilon Couti-
nho, 115 - Cabo Branco). 
Autoridades, amigos, ad-
miradores e o público em 
geral deverão participar 
do ato religioso.

José Américo honrou 
a Paraíba com um extenso 
currículo e serviços pres-
tados. Foi escritor, minis-
tro, governador, senador, 
em cujos cargos contri-
buiu bastante, por meio 
de ações para o desenvol-
vimento do Estado. Dentre 
tantas, destaca-se a cria-
ção da Escola Politécnica 
de Campina Grande e da 
Universidade da Paraíba. 

Natural de Areia, 
José Américo de Almeida 
nasceu no Engenho Olho 
D’Água, formou-se em Di-
reito. Escreveu diversas 
obras, sendo A Bagaceira 
muito marcante no ro-
mance regionalista mo-
derno. Faleceu em João 
Pessoa, dia 10 de março 
de 1980. Seus restos mor-
tais e de sua esposa estão 
no mausoléu construído 
no pomar da FCJA.

Missa marca 
os 132 anos 
da Casa de 
José Américo

O Conselho Munici-
pal de Mobilidade Urbana 
(CMMU) vai discutir na 
sexta-feira (11), às 9h, o 
aumento no valor da pas-
sagem de ônibus, confor-
me relatou a Semob-JP ao 
ClickPB. A reunião aconte-
cerá na sede da Superinten-
dência Executiva de Mobili-
dade Urbana (Semob).

Ainda de acordo com 
informações da Semob-JP 
ao ClickPB, ainda não há 
valor pré-definido. Serão 
apresentados os custos 
da operação dos ônibus, a 
Semob faz os cálculos e o 
conselho deve aprovar um 
valor para a tarifa.

A reunião de sexta-
feira pode ser decisiva 
ou pode gerar novas au-
diências para a discussão 
do valor a ser decidido. 
O Conselho Municipal 
de Mobilidade Urbana é 
quem vai divulgar qual a 
nova tarifa a ser aprovada.

O Conselho Munici-
pal de Mobilidade Urbana 
(CMMU) é formado por 
representantes da Supe-
rintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana 
(Semob), Secretaria de 
Planejamento (Seplan), 
Secretaria de Meio Am-
biente (Semam), Secreta-
ria de Educação e Cultura, 

Secretaria Executiva do 
Orçamento Participati-
vo, Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP), Sin-
dicato Intermunicipal dos 
Condutores Autônomos 
de Veículos Rodoviários, 
Taxistas, Caminhonetes, 
Escolares e Auxiliares de 
Condutores na Paraíba 
(Sindtáxi), Sindicato dos 
Motoristas e Trabalha-
dores em Transportes 
Rodoviários de Passagei-
ros e Cargas no Estado 
da Paraíba, Secretaria de 
Infraestrutura (Seinfra), 
Sindicato das Empresas 
de Transportes Coletivos 
Urbano no Município de 
João Pessoa (Sintur), Dire-
tório Central dos Estudan-
tes (DCE/UFPB), Diretório 
Central dos Estudantes 
(DCE/UNIPÊ) e União 
Pessoense de Estudantes 
Secundaristas (Upes).

Transporte coletivo vai 
ficar mais caro em JP
ClickPB

Conselho Municipal de 
Mobilidade Urbana 

(CMMU) vai discutir o 
aumento no valor da 
passagem de ônibus 

da capital na próxima 
sexta-feira
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Ministro acredita que uma espécie de poupança aos novos trabalhadores vai ajudar no aumento de renda para aposentados futuros

Guedes propõe capitalização 
para a reforma da Previdência

Do IG

No mesmo dia em que 
se reuniu com o presidente 
Jair Bolsonaro e apresentou 
as primeiras ações para o fu-
turo econômico do Brasil, o 
ministro da Economia, Pau-
lo Guedes, deu indicações, 
ontem, de como se dará a 
reforma da Previdência que 
será proposta nos próximos 
dias. A ideia do governo é 
criar um regime de capita-
lização para os brasileiros 
que entrarem no mercado a 
partir da reforma.

“Eu acho que um siste-
ma de capitalização, como 
estamos desenhando, é 
algo bastante mais robus-
to, é mais difícil, o custo de 
transição é alto. Mas esta-
mos trabalhando para as 
futuras gerações”, afirmou 
o ministro.

A reforma da Previ-
dência é o principal tema 
tratado por Paulo Guedes. 
É consenso na equipe eco-
nômica que as outras ações 
para crescimento do país 
só sairão após o Brasil con-
seguir sanar o déficit previ-
denciário. Durante seu go-
verno, Michel Temer tentou 
votar uma reforma, mas não 
conseguiu apoio do Con-
gresso para tanto.

Assim, Paulo Guedes 
quer aproveitar os seis pri-
meiros meses de governo, 
quando o Congresso costu-
ma ‘surfar’ na popularidade 
do presidente eleito para 

enviar uma proposta de re-
forma previdenciária e con-
seguir a aprovação de 2/3 
do Congresso.

Ao sair do Planalto, a 
proposta precisa ser votada 
e aprovada por 75% dos de-
putados da Câmara Federal 
e, depois, precisa do mesmo 
aval dos senadores.

Em campanha para se 
reeleger presidente da Câ-
mara, Rodrigo Maia (DEM) 
já declarou que preten-
de colocar as reformas do 
novo governo em votação 
assim que elas chegarem. 
O mesmo compromisso foi 
firmado por Fábio Ramalho 
(MDB), atual vice-presiden-
te da Câmara e adversário 
de Maia na eleição.

O ministro-chefe da 
Casa Civil, Onyx Lorenzoni, 
disse ontem que o presi-
dente Jair Bolsonaro deve 
definir na semana que vem 
os principais itens da refor-
ma da Previdência. Ele deve 
analisar o assunto antes da 
primeira viagem interna-
cional como chefe de Esta-
do, para o Fórum Econômi-
co Mundial, que ocorre em 
Davos, na Suíça, a partir do 
dia 22.

O ministro evitou si-
nalizar qualquer indicação 
sobre temas como idade 
mínima para aposentadoria 
e regras de transição, nem 
comentou sobre a possibi-
lidade de aproveitar o texto 
da reforma que tramita no 
Congresso Nacional.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Abuso sexual: pedida a 
preventiva do pai suspeito

A Polícia Civil apresen-
tou à Justiça o pedido de 
prisão preventiva contra o 
pai suspeito de abusar se-
xualmente de três filhas. 
Ele foi denunciado pela pró-
pria companheira e mãe das 
crianças, que têm entre 7 e 
12 anos de idade. As víti-
mas relataram que sofrem 
os abusos há, pelo menos, 
nove meses. O suspeito já é 
detento do Sistema Prisio-
nal e cumpre pena em regi-
me semiaberto por prática 
de assalto e homicídio. Um 
dos abusos teria ocorrido 
durante uma visita, dentro 
do presídio. 

O caso foi denunciado 
no último sábado (5) ao de-
legado Marcone Falcone, que 
estava de plantão na Delega-
cia Especializada de Atendi-
mento à Mulher (Deam). As 
três crianças foram encami-
nhadas para exames sexoló-
gicos e atendimento médico.  

Apesar do suspeito já ser 
detento, Falcone pediu à Jus-
tiça a decretação da prisão 
preventiva do denunciado, 
como forma de resguardar 
a segurança das vítimas. O 
objetivo do pedido é que o 
suspeito fique recolhido por 
tempo indeterminado ao pre-
sídio e não tenha direito a sair 
às ruas e só retornar à peni-
tenciária à noite, como ocorre 
no regime semiaberto.

À polícia, a mãe das 
crianças relatou que já con-
vive maritalmente com o 

suspeito há cerca de 12 
anos e teve com ele cinco 
filhos, sendo dois meninos 
e três meninas. As crianças 
têm idades entre cinco e 12 
anos. A mãe, que não terá 
seu nome revelado para res-
guardar a segurança das me-
nores, informou que apenas 
soube dos abusos na sexta-
feira (4) e procurou a delega-
cia imediatamente.  

“Assim que tomamos co-
nhecimento, representamos 
pelas medidas protetivas em 
favor das vítimas e prisão 
preventiva do agressor. A 
mãe estava muito indignada 
pelo ocorrido e temerosa, 
por seu companheiro ser 
bastante perigoso. Ouvimos 
as crianças, na presença da 
mãe, que relataram que fo-
ram abusadas várias vezes 
e que uma vez ocorreu até 
dentro do presídio”, afirmou 
o delegado. 

Apesar de ter 13 anos de 
carreira policial, Marcelo Fal-
cone disse ter ficado indigna-
do com o caso.

Depois de operar 
a maior parte do dia 
em queda, o Ibovespa, 
principal indicador de 
desempenho das ações 
negociadas na B3 (Bol-
sa de Valores de São 
Paulo), fechou o dia 
com mais um recorde 
nominal, 92.031 pon-
tos, em alta de 0,36% 
em relação ao pregão 
anterior. O recorde an-
terior foi registrado em 
4 de janeiro deste ano 
com a marca de 91.840 
pontos.

O volume nego-
ciado ultrapassou R$ 
14.181 bilhões. As 
ações com melhor de-
sempenho foram BRF, 
Eletrobras, B2W Digi-
tal, MRV e TIM.

Queda
O dólar comer-

cial fechou em queda 
de 0,48%, cotado a R$ 
3,7153. Anteontem, a 
moeda norte-america-
na registrou a primeira 
alta neste ano, fechando 
o dia a R$ 3.7331, com 
alta de 0,46%.

Dólar fecha 
em queda e 
Bolsa bate 
recorde

A cidade do Rio de 
Janeiro bateu recorde de 
temperatura ontem, quan-
do os termômetros do Sis-
tema Alerta Rio marcaram 
42,2o Celsius (°C). A marca 
foi registrada às 11h45 
na Estação Meteorológica 
Guaratiba, na Zona Oeste 
do Rio. A temperatura mí-
nima do dia, 23o C, foi no 
Alto da Boa Vista, às 5h30.

De acordo com a me-
teorologia, um sistema de 
alta pressão permaneceu 
ontem influenciando o 
tempo na cidade. Assim, o 
céu variou de claro a nubla-
do e houve registro de chu-
va moderada em pontos 
isolados da Zona Oeste.

Os ventos ficaram com 
intensidade fraca a mode-
rada, e as temperaturas 
mantiveram-se estáveis em 
relação ao dia de anteontem. 
Devido ao calor e à umidade, 
houve uma nova possibili-
dade de pancadas de chuva 
isoladas na noite de ontem.

À tarde choveu forte 
em Petrópolis, na região 
serrana do Estado, na Bai-
xada Fluminense e tam-
bém na Zona Oeste da ci-
dade, principalmente em 
Guaratiba e Campo Grande.

Cidade do 
Rio tem 42,2 
graus de 
temperatura

A Justiça do Rio con-
denou a ex-governadora 
Rosinha Garotinho por 
ato de improbidade ad-
ministrativa em ação ci-
vil pública movida pelo 
Ministério Público do 
Estado do Rio de Janei-
ro (MPRJ), por meio da 
6ª Promotoria de Justi-
ça de Tutela Coletiva da 
Cidadania da capital. A 
sentença, assinada pelo 
juiz Daniel Schiavoni 
Miller, titular da 4ª Vara 
da Fazenda Pública, 
em 19 de dezembro de 
2018, condena a esposa 
do também ex-governa-
dor Anthony Garotinho 
à suspensão dos direitos 
políticos por oito anos, 
além da perda de função 
pública e ao pagamento 
de R$ 234 milhões de 
ressarcimento ao erário, 
de multa civil de R$ 500 
mil e de R$ 2 milhões de 
compensação por danos 
morais coletivos.

Na mesma ação, o 
ex-governador Anthony 
Garotinho foi condena-
do e se tornou inelegí-
vel, também por oito 
anos, em decisão confir-
mada em segunda ins-
tância em julho do ano 
passado.

Anthony e Rosi-
nha Garotinho foram 

acusados pelo MPRJ de 
participar de esquema 
que desviou R$ 234,4 
milhões da Secretaria 
Estadual de Saúde en-
tre novembro de 2005 e 
abril de 2007. Na época, 
o Estado era governado 
por Rosinha, tendo Ga-
rotinho como secretário 
estadual de Governo. 

A condenação ocor-
re pela contratação ilíci-
ta da Fundação Pró-Cefet 
para a gestão do projeto 
Saúde em Movimento, 
que custou R$ 234 mi-
lhões aos cofres públi-
cos. Segundo a Justiça, o 
contrato só foi possível 
porque, enquanto se-
cretário, Garotinho in-
tercedeu para que fosse 
rompido um contrato 
então em vigor com a 
Fundação Escola de Ser-
viço Público (Fesp), que 
administrava o projeto, 
abrindo caminho para o 
acordo fraudulento com 
a Pró-Cefet.

Decisão
Na sentença, o juiz 

Daniel Schiavoni Miller 
escreveu que Rosinha 
Garotinho concorreu na 
prática de atos como a 
dispensa indevida de li-
citação e a frustração da 
licitude de concurso pú-
blico, em desrespeito à 
Lei de Improbidade Ad-
ministrativa.

Rosinha é condenada 
por improbidade

Camila Maciel
Da Agência Brasil

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

À polícia, a mãe das 
crianças relatou que já 
convive maritalmente 

com o suspeito há cerca 
de 12 anos e teve com 

ele cinco filhos

Fim das novelas!

Após acordos, Flamengo acerta as 
contratações de Gabigol e Arrascaeta

Após chegar a um acor-
do com a Inter de Milão, 
Gabigol foi anunciado ofi-
cialmente ontem pelo Fla-
mengo. O atacante assinará o 
contrato de empréstimo com 
o clube carioca até o fim des-
ta temporada. Ele chega hoje 
ao Rio de Janeiro onde vai 
passar por exames médicos 
e assinar contrato até o fim 
de 2019. A camisa 9 deve, en-
fim, ter dono após ter ficado 
vaga na divulgação da última 
segunda-feira.

O empréstimo é sem 
custo, mas o Rubro-Negro 
será responsável pelo paga-
mento integral dos salários 
do atacante: 3,5 milhões de 
euros livres por ano - cerca 
de R$ 15 milhões (R$ 1,25 
milhão por mês).

Fim da novela
A novela de maior po-

lêmica desta janela está 
prestes a terminar. Flamen-
go e Cruzeiro se acertaram 
em reunião ocorrida ontem 
em Montevidéu para selar a 
transferência de Arrascaeta 
para o Rubro-Negro, por cin-

Do GloboEsporte.com
Foto: Reprodução/Internet

Salário de Gabigol chegará a R$ 15 milhões; últimos detalhes da negociação de Arrascaeta ainda estão sendo definidos

co temporadas. Resta ainda, 
porém, definir a forma de 
pagamento da negociação e 
o acerto com os empresários 
do jogador, o ex-atacante Da-
niel Fonseca e Javier Manzo.

O GloboEsporte.com 
apurou que o Flamengo 
decidiu aumentar o percen-
tual de compra para 75% 

do meia uruguaio e não 
vai mais herdar a dívida de 
aproximadamente € 4 mi-
lhões (R$ 17 milhões) do 
Cruzeiro com os clubes De-
fensor e Atenas, da época da 
contratação em 2015. Os va-
lores giram em torno de € 15 
milhões (R$ 63,7 milhões) 
mais comissões. Porém, o 

Rubro-Negro quer parcelar, e 
a Raposa pede à vista.

Os últimos detalhes da 
negociação estão sendo con-
cluídos em Montevidéu. Na 
capital uruguaia estão Bruno 
Spindel, CEO do Flamengo, 
o agente André Cury, repre-
sentante do Cruzeiro, além 
de Arrascaeta e seu staff.
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Projeto Verão
A Cagepa instalou um posto de atendimento na Praia de 
Camboinha, em Cabedelo, para prestar assistência aos veranistas 
e turistas, excepcionalmente nesse período de férias. Página 8
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Situação se complica com a falta de cuidado da população e de fiscalização por parte de órgãos municipais 

Colchão, móveis, ba-
cia sanitária, entre outros 
utensílios são descartados 
pela população, causando 
obstáculos aos pedestres 
que circulam nas calçadas 
das ruas pelos bairros de 
João Pessoa. Muito embora 
exista um serviço chamado 
'Cata-Treco', da Autarquia 
Especial Municipal de Lim-
peza Urbana (Emlur), onde 
a população pode ligar e 
solicitar o recolhimento do 
seu descarte, poucos têm 
conhecimento desse serviço 
e insistem em jogar objetos 
nas calçadas.

Joaquim Pereira da Sil-
va, morador do bairro do 
Bessa, revela que para mui-

tos ainda prevalece aque-
le velho ditado “coloca na 
calçada que alguém passa 
e leva”. “Não somente aqui 
no bairro do Bessa como 
em diversos bairros a his-
tória se repete porque nós 
desconhecemos esse servi-
ço de recolhimento, então, 
quando nós temos qual-
quer outro objeto que não 
está mais servindo para 
nossa casa, colocamos na 
calçada porque às vezes o 
que não nos serve vai ser 
de grande utilidade para 
outros”, argumentou.

Em uma rápida passa-
gem em diversos bairros de 
João Pessoa, a reportagem 
de A União fez registro de 
diversos tipos de objetos 
descartados nas calçadas. 
Na rua Agricultor Carlos 

Onofre Nóbrega, no Conjun-
to Funcionários II, um sofá 
foi largado na calçada há 
meses e, além de impedir a 
passagem do pedestre, tam-
bém está servindo de abrigo 
para animais de rua. “Eu re-
sido nessa rua há mais de 20 
anos e a calçada sempre foi o 
nosso lugar de passeio. Esse 
sofá está aí há meses abri-
gando bichos e acumulando 
insetos sem que ninguém 
tome providências”.

No bairro do Bessa, na 
Travessa Wellington Luiz, o 
descarte indevido de objetos 
é grande. Em um único lugar, 
impedindo a passagem do 
pedestre, nós encontramos 
colchão, sofá, cadeiras, bacia 
sanitária e diversos peda-
ços de móveis quebrados. 
Em uma das ruas bastante 

movimentadas, onde o trá-
fego de veículos é constante, 
parte da calçada na Avenida 
Pedro II, trecho em frente 
à Mata do Buraquinho, um 
velho colchão e diversas me-
tralhas estão impedindo a 
passagem do pedestre que 
corre perigo na avenida, co-
locando a sua vida em risco.

De acordo com a asses-
soria de imprensa da Autar-
quia Especial Municipal de 
Limpeza Urbana (Emlur), 
o serviço de recolhimen-
to de móveis e objetos de 
grande porte, o 'Cata-Tre-
co', atende através do 0800 
083 2425 ou 3214-7628. A 
solicitação também pode 
ser realizada nos perfis 
oficiais da PMJP nas redes 
sociais ou presencialmente 
na sede da Emlur, que fica 

Entulhos prejudicam pedestres 
em calçadas de João Pessoa 

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Tabajara e União

Diretora da EPC destaca integração da comunicação 

Maria Eduarda dos San-
tos, que assumiu o cargo de 
diretora de rádio e TV da 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC), criada no 
dia 2 deste mês por Medida 
Provisória pelo governador 
João Azevêdo (PSB), disse 
que a intenção do chefe do 
Executivo estadual é aper-
feiçoar o trabalho, que será 
mais integrado entre os veí-
culos de comunicação do 

Estado. "Com essa junção, o 
Governo do Estado também 
tem como meta uma econo-
mia anual de aproximada-
mente r$ 3 milhões", disse 
a diretora. 

Duda Santos enfatizou 
que com essa otimização 
do trabalho e integração de 
alguns departamentos, ha-
verá uma produção maior 
das equipes, tornando o 
trabalho mais ágil e ganhan-
do também mais qualida-
de no serviço prestado aos 
paraibanos. "O objetivo é 

repassar informação com 
qualidade e isenção, mesmo 
sendo distribuída por ór-
gãos estatais", afirmou.

Ela explicou que o traba-
lho tanto no Jornal A União 
quanto na rádio Tabajara vai 
continuar na busca constan-
te pelo aprimoramento. "A 
diferença é que agora va-
mos intensificar esse tra-
balho em conjunto, fazendo 
parcerias, integrando a par-
te administrativa cada vez 
mais, já que agora os dois 
órgãos estatais fazem parte 

de uma só empresa, a EPC". 
Além disso, continuou 

Duda, o jornalismo também 
será feito de forma integra-
da, com as pautas sendo 
cumpridas da melhor forma 
para levar o melhor à popu-
lação, que receberá a infor-
mação de todos os serviços 
oferecidos pelo Governo do 
Estado da Paraíba, que vai 
continuar num ritmo inten-
so de inauguração de obras 
e ampliação de serviços.

Quanto ao seu papel 
como diretora de rádio e 

TV da EPC, Duda disse que 
continuará fazendo o que fez 
durante os últimos oito anos, 
"servindo a este projeto 
grandioso que vem transfor-
mando a Paraíba. A diferença 
é que agora teremos a expe-
riente e respeitada jornalista 
Naná Garcez à frente da Em-
presa Paraibana de Comuni-
cação, que estará dando as 
diretrizes para que o traba-
lho da rádio Tabajara e de A 
União seja feito da melhor 
forma possível", afirmou. 

"Com certeza, darei o 

meu melhor, dia após dia, 
para contribuir com tudo 
isso. Neste governo, apren-
demos que somar esforços 
e trabalho é sempre me-
lhor que dividir, então va-
mos em frente, em busca do 
que é melhor para o povo 
paraibano, que percebeu o 
quanto a Paraíba foi trans-
formada durante o governo 
de ricardo Coutinho, e que 
vai seguir trabalhando mui-
to, agora sob o comando 
de João Azevêdo", pontuou 
Maria Eduarda.

José Alves
zavieira2@gmail.com

O que é o Cata-Treco?

É um programa educativo e gratuito voltado para o recolhimento de 
móveis inservíveis com a finalidade de evitar o descarte irregular em 
praças, canteiros, calçadas, terrenos, leito de rios ou áreas de proteção 
ambiental.

Como é feita a coleta?

Semanalmente atendendo a programação prévia feita com base nas 
solicitações encaminhadas ao teleatendimento da Emlur – Alô Limpeza.

Como solicitar?

O usuário deve solicitar a visita do Cata-Treco ligando para o teleatendi-
mento Alô Limpeza – 0800 083 2425/3214 7628/7644/32255 8444.

Saiba mais

na Avenida Minas Gerais, 
nº 177 Bairro dos Estados. 
Após o registro da solicita-
ção, o prazo para realizar o 
recolhimento é de até dez 

dias úteis. A visita é previa-
mente agendada com o soli-
citante e o serviço funciona 
das 7h30 às 17h, de segunda 
a sexta-feira, exceto feriados.

Na Travessa Wellington Luiz, no bairro do Bessa, são encontrados sofá, cadeiras, colchão, bacia sanitária e pedaços de móveis quebrados impedindo a passagem dos pedestres e possibilitando o surgimento de animais e insetos 
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Estado vizinho enfrenta série de ataques praticados por facções criminosas, intensificados pela fuga de presos

A Secretaria da Segu-
rança e Defesa Social da Pa-
raíba está reforçando todas 
as regiões do Estado que 
fazem divisa com o Ceará. 
A informação foi repassada 
ontem pelo secretário Jean 
Francisco Nunes, ao revelar 
que a Paraíba está monito-
rando as ações que estão 
ocorrendo naquele Estado 
após a série de ataques pra-
ticados por integrantes de 
facções criminosas.

Jean Francisco Nunes 
disse que após receber a 
informação da fuga de 23 
presos da cadeia pública de 
Pacoti, a 107 km de Fortale-
za, ocorrida na manhã de se-
gunda-feira (7) determinou 
maior rigor na fiscalização. 
Ele salientou que está man-
tendo constantes contatos 
com as autoridades de se-
gurança do Estado do Ceará 
para tomar conhecimento 
das ações dos bandidos.

"Nós continuamos aten-
tos a tudo que vem aconte-
cendo no Nordeste, em es-
pecial no Ceará. Temos uma 
relação muito boa com todas 
as Secretarias da Segurança 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Ataques no Ceará: Paraíba  
reforça segurança nas divisas

Os seres humanos e as religiões (parte I)
Os habitantes do planeta Terra vivem 

um momento diferenciado em torno de seus 
valores, níveis de segurança e relaciona-
mento com o divino, não encontramos com 
razoável facilidade bolsões de felicidade 
e tranquilidade, podemos até citar alguns 
exemplos esporádicos, mas a regra corrente 
não está sendo esta de fato.

Quando não é a ameaça do terrorismo, 
é a xenofobia, a homofobia, a violência urba-
na que atormenta, a crise econômica global 
que faz as empresas locais perderem postos 
de trabalho que migram para outros países 
em função da desejada e tão valorizada 
competitividade empresarial, a corrupção 
que nos impede de usufruirmos dos benefí-
cios que o Estado deveria nos proporcionar, 
os efeitos do mau uso dos bens naturais, 
muitos deles considerados renováveis e 
por fim a famigerada intolerância religiosa, 
que é motivo e causa de pano de fundo para 
muitos destes males que assolam as nossas 
vidas em todo o mudo, provocando guerras 
sangrentas, onde a maior vítima de fato é a 
população que se torna refém e moeda de 

troca de chefes religiosos e líderes políticos 
irresponsáveis e inescrupulosos.

Todo este apanhado de situações faz-
nos reviver um pouco do que foi a vida dos 
nossos antepassados nômades. A migração 
nos tempos atuais possui elementos dife-
renciados que há 100 anos não existiam, os 
meios de comunicação com altos níveis de 
conectividade  juntamente com as famo-
sas e eficazes redes sociais. A migração de 
hoje se dá tem torno de todo este caldo de 
realidades socioculturais, onde o ambiente e 
as possibilidades para o diálogo e o respeito 
às diferenças estão perdendo cada vez mais 
espaço para o subjetivismo, o individualis-
mo e o preconceito, elementos que na nossa 
sociedade estão norteando o fortalecimento 
de novos e perigosos valores para perma-
nência da gênese humana no planeta Terra.

No ano de 1949, o dia 21 de janeiro foi 
escolhido para se comemorar o Dia Mun-
dial da Religião. Essa data foi proposta em 
1949 na Assembleia Espiritual Nacional 
da Comunidade Bahá’i, ou Fé Bahá’i. Os 
seguidores da Fé Bahá’i acreditam que com 

a existência de um dia específico para se 
celebrar as religiões, se possa de fato levar 
a termo aquilo que a palavra re-ligião vem a 
significar, oriunda do latim a palavra reli-
gião é derivada da palavra re-ligare, em uma 
tradução livre podemos chamar de religar, 
mas ligar quais personagens, certamente 
“o criador e a criatura”, e por consequência 
a criatura com as demais criaturas e toda a 
obra da criação.

Neste segundo momento esbarramos 
em uma dificuldade de interlocução, as reli-
giões não são uníssonas, uniformes, nem em 
torno das divindades que se cultuam, nem 
no número das divindades e importância de 
cada uma, na forma de se compreender no 
mundo e a sua relação com o divino, nem 
em torno dos pressupostos decorrentes do 
advento inequívoco da morte e finalmente 
no que diz respeito aos dogmas teológicos 
desenvolvidos em torno da compreensão da 
salvação e suas causas e consequências, nes-
te sentido em nome de “Deus”, tudo ganha 
ares de permissividade. 

Religião é a minha ligação com o divi-

no. Religiosidade é a forma como vivo essa 
religação com o divino. E as religiões mais 
populares no mundo são: 8º, Espiritismo 
(aproximadamente 13 milhões de adeptos); 
7º, Judaísmo (aproximadamente 15 milhões 
de adeptos); 6º, Sikhismo (aproximada-
mente 20 milhões de adeptos); 5º, Budismo 
(aproximadamente 360 milhões de adeptos); 
4º, Religião Tradicional Chinesa (aproxima-
damente 400 milhões de adeptos); 3º, Hin-
duísmo (aproximadamente 900 milhões de 
adeptos); 2º, Islamismo (aproximadamente 
1,6 bilhões de adeptos); e 1º, Cristianismo 
(aproximadamente 2,2 bilhões de adeptos).

Como é viver em uma sociedade em 
que o culto ao belo, ao magro, ao inteligente, 
ao rico e bem-sucedido é colocado como o 
ápice, o sucesso, apogeu de uma vida, em 
detrimento ao feio, ao pobre, ao gordo, ao de 
pouca instrução.

Essa pergunta possui inúmeras res-
postas e podem também ser extremamente 
contraditórias,  dependendo de quem as 
responda, ela pode ganhar inúmeras conota-
ções e interpretações...

Normando Vitorino 
asdefpe@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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e continuamos observando 
esse movimento", ressaltou.

Jean considera a situação 
preocupante e muito crítica. 
As regiões que requerem mais 
atenção da segurança da Paraí-
ba estão localizadas no Vale do 
Piancó e Sertão do Estado. 

"Sabemos das dificul-
dades que aquele Estado 
está passando", acrescentou, 

lembrando que a Secretaria 
da Segurança está fortale-
cendo algumas ações de mo-
nitoramento das divisas com 
os estados de Pernambuco, 
Rio Grande do Norte e o pró-
prio Ceará, através do Servi-
ço de Inteligência da Seds, 
que está mantendo contatos 
com o Centro Integrado de 
Inteligência do Ceará, im-

plantado recentemente.
O secretário disse ainda 

que vem articulando ações 
de inteligência com o tenen-
te-coronel Sérgio Fonseca, 
secretário de Administração 
Penitenciária da Paraíba, 
para a troca de informações 
sobre o sistema penitenciá-
rio e os órgãos de segurança 
do Estado.

Secretário de Segurança e Defesa Social, Jean Francisco Nunes, disse que a Paraíba está monitorando as ações 

Foto: Edson Matos

Empresa em obras

Trabalhador morre 
e dois ficam feridos 

Um operário identifi-
cado por Raí Severiano Lo-
pes, de 31 anos, morreu no 
final da manhã de ontem, 
após uma pedra cair sobre 
sua cabeça quando traba-
lhava nas obras de uma 
empresa pernambucana 
que está sendo instalada 
às margens da BR-230, em 
João Pessoa. Outros dois 
funcionários, de nomes 
não revelados, sofreram 
ferimentos e foram socor-
ridos para o Hospital de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena. 
No início da tarde, um de-
les recebeu alta, enquanto 
que o outro permaneceu 
na unidade hospitalar em 
observação.

Segundo o delegado 
Luiz Gonzaga Pereira, os 
operários estavam rea-
lizando um trabalho nas 
obras da empresa dentro 
de uma vala que seria en-
chida com concreto quan-
do foram surpreendidos 
pelo deslizamento do ma-
terial e uma pesada pedra 
caiu na vala atingindo os 
operários. Dois sofreram 

ferimentos leves, enquan-
to que Raí sofreu forte 
pancada na cabeça. O de-
legado disse que ele ain-
da foi retirado do buraco 
com vida.

O delegado Luiz Gon-
zaga disse que as obras 
estão sendo realizadas 
por uma empresa tercei-
rizada, portanto a em-
presa Ferreira Costa não 
é responsabilizada pelo 
acidente. Gonzaga infor-
mou que vai aguardar a 
presença dos responsá-
veis pela construção e 
também pelos dois operá-
rios vitimados para serem 
ouvidos e esclarecerem os 
motivos que provocaram 
o deslizamento da pedra.

Os operários feridos 
foram socorridos pelo Ser-
viço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (Samu). O 
delegado Luiz Gonzaga es-
teve no local acompanha-
do de peritos do Instituto 
de Polícia Científica para 
identificar se os operários 
estavam com Equipamen-
to de Proteção Individual 
(EPI). No final da tarde de 
ontem, fiscais da Vigilân-
cia Sanitária estiveram no 
local das obras.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Empresa pernambucana está instalada às margens da BR-230 na capital

A Polícia Militar con-
tinua intensificando as 
operações realizadas, nes-
te mês de janeiro, em João 
Pessoa. Desde ontem, a 
Operação Povo (Pontos de 
Observação e Visibilidade 
Operacional) está ocupan-
do os principais corredo-
res urbanos, a exemplo das 
Avenidas Epitácio Pessoa, 
Ministro José Américo de 
Almeida, Tancredo Neves 
e Cruz das Armas, na zona 
Norte da capital.

As abordagens a ônibus 
e nas paradas continuarão 
em horários estratégicos, 
com foco também para a 
prevenção de roubos a es-
tabelecimentos comerciais 
localizados nessas avenidas. 
Desde o primeiro dia do ano, 
a PM vem atuando com as 
operações Nômade e Verão, 
com estratégias específicas.

O comandante do Po-
liciamento Regional Me-
tropolitano, coronel Lívio 
Delgado, disse que as ações 

contam com a atuação de 
várias unidades operacio-
nais. “Além do policiamento 
da área, temos a presença 
da Força Regional, Batalhão 
de Operações Especiais 
(Bope), Ronda Ostensiva 
Táticas com Apoio de Mo-
tocicletas ([Rotam), enfim, 
toda uma logística para pro-
mover a sensação de segu-
rança às pessoas e tirar de 
circulação suspeitos de cri-
mes, bem como materiais 
ilícitos”, destacou.

Dados
A zona Norte da capi-

tal, que é composta por mais 
de 35 bairros, incluindo os 
principais corredores urba-
nos, fechou o ano com uma 
redução de 25% dos casos 
de roubos a estabelecimen-
tos comerciais, 18% de re-
dução dos assaltos a ônibus 
e 22% de queda das ocor-
rências de roubos a pessoas. 
Os dados são da Secretaria 
de Estado da Segurança e da 
Defesa Social.

Polícia intensifica ações com Operação 
Povo nos principais corredores de JP

Foto: Ortilo Antônio
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Objetivo do App Broomy é facilitar o agendamento de trabalhadoras e permitir a chegada em pouco tempo

A partir desta sexta-feira 
(11), os pessoenses já podem 
solicitar o serviço de uma 
diarista através do aplicati-
vo Broomy, mais conhecido 
como "Uber das Diaristas". 
Segundo os idealizadores do 
aplicativo, os empresários 
pernambucanos Diogo Catão 
e Daniel Barros, esse trabalho 
foi iniciado em Recife (PE)
com sucesso e agora chega na 
capital paraibana. 

"Já cadastramos em João 
Pessoa, desde o início deste 
mês até a manhã de ontem, 
115 diaristas, e hoje estare-
mos cadastrando presencial-
mente mais profissionais nos 
seguintes bairros: Bancários 
(Timbó), Castelo Branco (São 
Rafael) e Valentina Figueire-
do (Monsenhor Magno).  

As diaristas que dese-
jam se cadastrar no Broomy, 
devem preencher o formu-
lário no endereço (http://
broomy.com.br/cadastro). 
Para preencher o formulário 
a trabalhadora precisa de um 
celular próprio com internet 
(apenas android) e fazer o 
download da versão de ca-
dastramento de profissionais 
"Broomy PRO" com foto pes-

Serviço de diarista através 
de aplicativo chega à capital
José Alves
zavieira2@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

soal, foto do RG frente e verso, 
foto do CPF, foto do compro-
vante de residência e conta 
bancária em seu nome. Para 
o contrato também são obser-
vados os antecedentes crimi-
nais de cada trabalhadora. 

Segundo Diogo Catão, a 
receptividade em João Pessoa 
desse serviço foi espetacular e 
muita gente já entrou em con-
tato querendo os serviços de 
uma diarista. O objetivo do App 
é facilitar o agendamento de 

diaristas e permitir que os in-
teressados em obter o serviço 
consigam chamar a profissio-
nal da limpeza em poucos se-
gundos. "Ao serem chamadas, 
elas escolherão a melhor opção 
de endereço", informou Catão.

Ele disse ainda que o 
aplicativo foi apelidado de 
Uber das Diaristas, porque 
funciona de maneira similar 
aquela tecnologia, com um 
mapa indicando exatamente 
o local onde será realizada a 

limpeza. "As diaristas cadas-
tradas podem aceitar o pedi-
do do usuário, de acordo com 
a disponibilidade de dia e lo-
cal, tudo de maneira simples, 
prática e segura", explicou.

Valor do serviço
No Broomy, o usuário 

seleciona o endereço, o dia e 
horário que deseja que o ser-
viço seja realizado, podendo 
ser feito em até dois meses. 
Depois, o pagamento é con-
firmado, de maneira prática 
pelo celular. O valor da limpe-
za é exibido ao lado do botão 
"confirmar". O trabalho deve-
rá ser feito em até oito horas 
de limpeza, independente do 
tamanho da casa ou do apar-
tamento. Cada diarista rece-
berá pelo serviço R$ 85,14.

Janeiro Branco

Hospital Metropolitano realiza 
campanha sobre saúde mental 

Discutir a importân-
cia dos cuidados em saúde 
mental e emocional. Com 
esse objetivo, as equipes de 
Psicologia e Educação Con-
tinuada do Hospital Metro-
politano Dom José Maria Pi-
res, em Santa Rita, realiza a 
campanha ‘Janeiro Branco: 
quem cuida da mente cuida 
da vida’.  No lançamento da 
ação, os colaboradores da 
unidade de saúde participa-
ram dos trabalhos de escu-
ta qualificada e receberam 

material informativo sobre 
os cuidados com a saúde 
mental. A campanha inte-
gra programação do evento 
Janeiro Branco.

A responsável técnica 
pelo setor de Psicologia da 
instituição, Amanda Rios, 
explicou a importância da 
ação. “A oferta de um trabalho 
de acolhimento e de escuta 
qualificada aos colaborado-
res visa proporcionar um es-
paço de fala e escuta, tendo 
em vista o bem-estar mental 

e emocional deles. Entre os 
benefícios, destacamos a mi-
nimização dos impactos em 
suas relações pessoais, como 
também no ambiente de tra-
balho”, justificou.

Os atendimentos acon-
tecem na sala de Psicologia 
da unidade de saúde, de se-
gunda a quarta-feira, nos 
horários das 9h às 11h e das 
18h às 20h. Os interessa-
dos devem procurar o setor 
para agendar o atendimento.  
Além desse trabalho, a equipe 

vai realizar, no próximo dia 
21, a palestra ‘Quem cuida da 
mente cuida da vida’. A ação 
vai acontecer no auditório I, 
às 16h, e será aberta ao públi-
co. Os interessados devem se 
inscrever através do e-mail: 
barbara.mota@ipcep.org.br.

 
Janeiro Branco
Objetiva mobilizar a so-

ciedade em favor da saúde 
mental. A meta é promover 
mais possibilidade de atendi-
mento a todos.

Ações para servidores e população em Mamanguape
O Hospital Geral de Ma-

manguape, por meio do setor 
de Psicologia, vem realizando 
no decorrer desta semana vários 
encontros com seus colaborado-
res para tratar da importância da 
saúde mental. A ação tem como 
objetivo abrir um diálogo com 
os funcionários e a sociedade 
sobre a importância dos cuidados 
com a saúde emocional. Estão 
sendo realizadas pela equipe 
de psicologia visitas in loco nos 
setores, dinâmicas e um trabalho 
de escuta qualificada. A ação faz 
parte das atividades alusivas ao 
Janeiro Branco.

De acordo com o diretor geral 
da unidade de saúde, Reginaldo 
Lota, a adesão da unidade tem 
como objetivo discutir e abrir um 
diálogo visando quebrar velhos 
tabus sobre a saúde mental. “Ape-
sar de não sermos referência para 
casos específicos desse contexto, 

entendemos que a saúde mental 
é relevante no âmbito do indiví-
duo como um todo. Sendo assim, 
nossa equipe de psicologia, como 
parte integrante da equipe multi-
profissional, concede a assistência 
necessária para pacientes e acom-
panhantes, muitas vezes abalados 
emocionalmente com os motivos 
que os trouxeram até a unidade. 
Também realizamos um trabalho 
com os nossos colaboradores, pois 
entendemos toda carga emotiva 
que envolve a assistência hospi-
talar”, destacou.

Sobre os trabalhos já realiza-
dos na instituição referentes aos 
cuidados com a saúde mental a 
coordenadora do setor da psico-
logia, Albertina Gonçalves, disse 
que se tratam de ações rotineiras. 
“As ações já são rotinas no com-
plexo hospitalar. Há um tempo, a 
unidade vem tendo esse olhar hu-
manizado com os colaboradores. 

Só em 2018, foram realizados 117 
atendimentos individualizados 
pelo projeto Cuidando do Cui-
dador, que preza pelo bem-estar 
físico e emocional do trabalhador. 
Já estamos colhendo bons resulta-
dos com a ação”, explicou.

Uma das beneficiadas com 
os trabalhos é a colaboradora 
do setor administrativo, Thaises 
Lima, que aproveitou a opor-
tunidade para ressaltar o valor 
dos trabalhos realizados pela 
psicologia da instituição. “Muitas 
vezes, somos negligentes com 
a nossa saúde, principalmente 
no que se refere à emocional 
e mental. Ação como estas nos 
fazem repensar atitudes que 
prejudicam o nosso psicológico. 
Ouvi todas as dicas e estou mais 
vigilante quanto a minha saúde. 
Porque temos que ter equilíbrio 
para enfrentarmos os estresses 
cotidianos”, agradeceu.

 Os municípios da 6ª 
Região de Saúde, com exce-
ção de Patos, realizam du-
rante esta semana mais um 
Lia/Lira - Levantamento de 
Índice Rápido, monitora-
mento de infestação predial 
do mosquito Aedes aegypti, 
transmissor das arboviro-
ses dengue, zika e chikun-
gunya. Em Patos, a progra-
mação para essa ação está 
agendada para a próxima 
segunda-feira (14).

 O novo levantamento 
é importante, especialmen-
te devido às chuvas que 
caíram recentemente, para 
que a Vigilância Ambien-
tal compare os números 
e acompanhe com maior 
proximidade o plano de 
contingência de cada locali-
dade. No último Lia/Lira de 
2018, finalizado em 31 de 
outubro, vários municípios 
da região de Patos apresen-
taram dados bastante preo-
cupantes, com médio e alto 
risco de infestação. 

O plano de contingên-
cia para controle do Aedes, 
no qual constam as ativida-
des propostas pelo municí-
pio no combate ao mosqui-
to e controle das doenças 
por ele provocadas, precisa 
ser entregue até a sexta-fei-
ra (11). Ele será parte inte-
grante do Plano Estadual, 
um conjunto de ações pac-
tuadas para o enfrentamen-
to do transmissor da den-
gue, zika e chikungunya.

 
Sisagua
Amanhã, acontece 

mais um encontro da Vi-
gilância em Saúde da 6ª 
GRS. Será um momento de 

avaliação dos sistemas de 
informação, dos números 
apresentados pelos muni-
cípios no exercício 2018 e 
as atividades desenvolvidas 
por eles. Um dos assun-
tos a ser trabalhados nes-
sa reunião será o Sisagua 
– Sistema de Informação 
de Vigilância da Qualida-
de da Água para Consumo 
Humano. Ele gerencia os 
riscos à saúde, por meio 
de monitoramento da qua-
lidade da água consumida 
pela população, sendo uma 
das ações de prevenção de 
agravos e de promoção da 
saúde, como previsto na Lei 
8.080/90.

 Apesar da importân-
cia desse monitoramento 
das águas para consumo, 
alguns municípios não es-
tão enviando as amostras 
para análise ao Laboratório 
Municipal de Patos, que é 
referência para 31 municí-
pios da 6ª e 11ª GRS, inclu-
sive não realizam um exa-
me simples, o cloro residual 
livre, que não precisa ir ao 
laboratório e que demons-
tra a quantidade de cloro 
da água. 

Ano passado, foram 
realizadas 1.783 análises 
de água no Laboratório de 
Patos, quando o previsto se-
ria algo em torno de 2.400. 
O ciclo de secas prolonga-
das gera intermitência no 
abastecimento d’água, leva 
a população no Sertão, em 
especial da zona rural, onde 
geralmente não há sanea-
mento básico, a consumir 
água de diversas fontes, 
que precisam ser monitora-
das para evitar doenças. 

Municípios realizam 
Lia/Lira esta semana 

Diaristas que desejam 
se cadastrar no 

aplicativo devem 
preencher o formulário 

no endereço http:// 
broomy.com.br/

cadastro

Diogo Catão e Daniel Barros são os idealizadores do aplicativo, que foi iniciado em Recife e começa a funcionar em João Pessoa na próxima sexta-feira

Foto: Reprodução
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Pacto pela aprendizagem da Paraíba garante a alfabetização na idade certa em escolas públicas estaduais 
Envergonhada com a pre-

sença do fotógrafo, Ester ria 
e colocava as mãos sobre os 
olhos. Enquanto as meninas 
conversavam, a professora se-
gredou que a menor era mais 
tímida, mas a desenvoltura e 
a boa vontade da colega Ca-
mila encorajaram a amiga a se 
soltar. “Não precisa ficar com 
vergonha não, menina, tá todo 
mundo aqui com você”. Distri-
buídos alguns livros sobre a 
mesa, bastou ter um deles nas 
mãos e Ester já estava mais à 
vontade. Lia o livro em um rit-
mo gostoso e dava risada de 
algumas figuras. Conversou 
e contou que na escola ela se 
sentia em casa.

Camila Cristina e Ester 
Sousa, ambas com sete anos, 
são alunas da Escola Esta-
dual de Ensino Fundamental 
Henrique Dias, localizada no 
bairro do Alto do Mateus, em 
João Pessoa. Com o acompa-
nhamento, a ajuda e o carinho 
da professora Daiane Barbo-
sa, as meninas aprenderam a 
ler, interpretar e trabalhar em 
equipe. Agora, elas vão para o 
3º ano do Ensino Fundamen-
tal e o trabalho realizado em 
sala de aula desde o processo 
de alfabetização até o momen-
to não teve outro intuito a não 
ser ensinar as crianças uma 
operação básica, que vai mui-
to além da matemática: somar.

A professora Daiane con-
ta que, desde a implementa-
ção do programa Soma – Pacto 
pela aprendizagem da Paraí-
ba, as crianças têm avançado 
no processo de alfabetização. 
“Eu converso muito com a pro-
fessora do primeiro ano e nós 
elogiamos muito o material 
do Soma. Antes de terminar 
o segundo bimestre, eu já ha-
via utilizado todo o material. 
A gente só pode elogiar, é um 
material que veio para agre-
gar e sistematizar o trabalho 
do professor, colaborar com o 
planejamento, é um material 
muito claro tanto para o pro-
fessor quanto para o aluno”, 
conta a professora.

Programa Soma muda relação 
de alunos com a sala de aula

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Praia de Camboinha 

Cagepa instala posto de atendimento para veranistas 
Desde ontem, a Com-

panhia de Água e Esgotos 
da Paraíba (Cagepa) con-
ta com um novo ponto de 
atendimento na Praia de 
Camboinha, em Cabedelo, 
voltado para prestar as-
sistência aos veranistas e 
turistas, excepcionalmen-
te nesse período de férias. 
Localizado na sede da 
agremiação da empresa, o 
Acqua, o atendimento será 
disponibilizado de domin-
go a domingo, das 7h30 
às 11h30 e das 13h30 às 
17h30, até o dia 2 de feve-
reiro próximo.

 De acordo com o ge-
rente da regional do Litoral 
da Cagepa, Rubens Falcão, 
o objetivo é oferecer um 
atendimento diferenciado 
para esse público, já que 
com a chegada do verão  
muitas famílias passam a 
fixar residência na região 
litorânea, o que aumenta o 

atEndimEnto Em Plantão 

n Camboinha: Rua Anália de Moraes, 675 (esqui-
na com a rua Professor João Lélis de   Luna Freire), 
Camboinha 2, Cabedelo.

n Jacumã: Rua Etelvina do Nascimento Freire, s/n.

n Pitimbu: Rua João Bispo, nº 41.

n lucena: Rua Américo Falcão, nº 500.
consumo de água. “Os turis-
tas, muitas vezes, chegam 
na cidade só para veranear 

e se deparam com água 
cortada ou débitos, já que 
a maioria desses imóveis 

estão fechados nos demais 
meses do ano. Então, vamos 
oferecer atendimento no 

fim de semana e em pontos 
estratégicos, facilitando o 
acesso aos nossos usuá-
rios”, explicou.

O gerente destacou 
que um esquema especial 
será montado para atender 
outras praias que também 
recebem muitos turistas 
nessa época, como Jacu-
mã, Pitimbu e Lucena. Nos 
finais de semana, entre 7 
de janeiro até 3 de março, 
as lojas de atendimento da 

Cagepa destas localidades 
estarão abertas ao público 
para atender as solicitações 
dos usuários, inclusive pe-
didos de religação e parce-
lamento de débitos.

O atendimento nestas 
agências locais vai funcio-
nar das 8h às 12h, até o dia 
3 de fevereiro. Equipes de 
manutenção também esta-
rão de plantão para agilizar 
os serviços, como religação 
e consertos de vazamentos.

Posto localizado na sede da agremiação da empresa visa oferecer um atendimento diferenciado durante o verão

Foto: Secom-PB

Objetivo é a melhoria dos indicadores de desempenho
Criado em 2017 e vinculado 

à Secretaria de Estado da Edu-
cação, o Soma é um programa 
que visa a melhoria dos indica-
dores de desempenho no Ciclo 
de Alfabetização e à progressão 
da aprendizagem no Ensino 
Fundamental. Constitui-se numa 
Política Estadual de Alfabetização 
e um importante instrumento de 
colaboração entre o Estado e os 
municípios, com estudantes do 
Ensino Fundamental da Rede Es-
tadual e Municipal.

De acordo com Herbert Go-
mes, da Comissão Executiva do 
Soma, o programa já apresenta 
resultados comprovados. “Já ti-
vemos uma melhora significativa 
na aprendizagem, em torno de 
5% a 6% melhor do que o ano 
anterior, isso em um único ano, 
e a tendência do Soma é manter 
esse crescimento e expandir na 
medida que nós fortalecemos 

esse processo de formação e 
avaliação. Isso se transforma em 
uma cultura na rede. O professor 
deixa de trabalhar exclusivamente 
com o seu planejamento interno, 
e passa a trabalhar em cima de 
dados bem elaborados, históricos 
que acompanham o aluno no ciclo 
de alfabetização, e também com 
uma formação continuada que 
permite com que ele se atualize 
constantemente”, esclarece.

Herbert explica que o objetivo 
principal do Soma é o da alfabeti-
zação dos alunos na idade certa. 
Ao todo, são 97% dos municípios 
pactuantes do programa em todo 
o Estado. “Nós constituímos qua-
tro eixos principais. O primeiro é 
o eixo de avaliação. Em 2017 e 
2018 nós avaliamos em torno de 
400 mil estudantes, é um processo 
único na região Nordeste, e é o 
primeiro que consegue atingir tal 
patamar. Todos os alunos do ciclo 

de alfabetização desses municí-
pios e da rede estadual passam 
por um processo de diagnóstico”, 
afirma Herbert Gomes.

Ele explica ainda que após 
o diagnóstico o programa atua 
em duas vertentes: a formação 
do professor alfabetizador e dis-
ponibilização de material peda-
gógico. “O professor passa por 
uma formação continuada que é 
ministrada por professores espe-
cialistas da UFPB, e que já utiliza 
os dados da avaliação, então já é 
pensado em cima dos descritores 
que os professores e os alunos 
têm dificuldades de adquirir. Ao 
mesmo tempo, o Soma disponibi-
liza material de complementação 
pedagógica, são cadernos tam-
bém focados nos descritores e no 
processo de avaliação, para que o 
professor possa implementar essa 
tecnologia educacional na sala de 
aula”, relata Herbert Gomes.

Com uma reunião de fotos 
das atividades letivas do último 
ano expostas em uma tela de 
computador, a professora mostra 
o trabalho realizado e as meninas 
se divertem relembrando os bons 
momentos. Dentre as atividades 
realizadas, as crianças diziam 
orgulhosas terem aprendido mais 
sobre os números, a entender a 
função de uma receita e a traba-
lhar em grupo: apresentaram o 
primeiro seminário de suas vidas, 
tudo isso sob a supervisão da 
professora e o auxílio do material 
disponibilizado pelo Soma.

Depois de uma longa e pra-
zerosa conversa com retrospectiva 
do ano de 2018, a professora 
Daiane perguntou sobre o início 
das aulas. Camila prontamente 
respondeu. “A gente aprendeu so-
bre o calendário no ano passado, 
eu já sei ver o calendário. As aulas 
começam em 5 de fevereiro”.

Camila Cristina e Ester Sousa 
aprenderam a ler, interpretar 
e trabalhar em equipe 

Foto: Daniel Medeiros

Constitui-se numa 
Política Estadual 
de Alfabetização 
e um importante 
instrumento de 

colaboração entre o 
Estado e os municípios
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Teatro Íracles Pires, localizado em Cajazeiras, pretende ampliar e diversificar a sua programação este ano 

Se em 2018 o ano foi de 
inauguração do Teatro Íra-
cles Pires e de fazê-lo fun-
cionar plenamente, com es-
petáculos contemplando os 
mais diversos segmentos ar-
tísticos, a meta é para 2019 
é manter o que está sendo 
feito e ampliar os espaços 
de participação para grupos 
de outras cidades do sertão 
paraibano, como Sousa, Ita-
poranga e Catolé do Rocha, 
entre outras. 

Quem garante isso é 
Osvaldo Moésia, artista e 
produtor cultural que foi re-
conduzido pelo governador 
João Azevedo para mais um 
período à frente da gestão do 
Teatro Íracles Pires de Caja-
zeiras. Segundo ele, o obje-
tivo é iniciar imediatamente 
as articulações com grupos e 
produtores de outros muni-
cípios para que a produção 
do Sertão paraibano seja vis-
ta com mais assiduidade no 
palco do tradicional ICA. “O 
objetivo é fomentar a cultura 
do Sertão paraibano”, disse.

Ele afirmou que recebeu 
a confirmação do seu nome à 
frente da gestão do ICA com 
o sentimento de gratidão 
pela confiança depositada 
pelo governador João Aze-
vedo e pela presidente da 
Fundação Espaço Cultural 
(Funesc), Nézia Gomes.

Moésia lembrou que pas-
sou quatro anos na gestão de 
Ricardo Coutinho, primeiro 
como diretor e depois como 
gerente de gestão, lutando 
pela conclusão da reforma 
do ICA. “No dia 8 de março, 
aconteceu a reinauguração 
do teatro e a gente arregaçou 
as mangas e começou a traba-
lhar”, acrescentou.

Conforme Moésia, sua 
primeira gestão à frente do 
ICA foi gratificante. “Apren-
dizado grande na parte de 
gestão de um órgão tão im-
portante como O ICA, um dos 
maiores teatros do interior do 
Nordeste”, completou. “Nós 
conseguimos, mesmo quando 
o teatro estava parado, tra-
zer algumas apresentações 
e investimos na formação 
artística, com a realização de 
oficinas e cursos, sempre com 
a presença de Nézia Gomes e 
de gerentes de linguagens cê-
nicas da Funesc”, enfatizou.

Após reinauguração, 
diversos espetáculos foram 
apresentados no ICA. “Houve 
uma efervescência grande e 
a tendência é melhorarmos e 
trazer muito mais apresenta-
ções”, frisou. 

Para as comemorações 
dos 34 anos do ICA, a ideia é 
levar oficina de arte circen-
ses, para fortalecer o apren-
dizado dessa linguagem, mas 
também oficinas de teatro ou 
dança, parceria com cineclu-
bes que possam estar levan-
do a Cajazeiras eventos de ci-
nema e exibição de filmes. Na 
noite desta terça-feira (8), foi 
realizada uma reunião com a 
classe artística de Cajazeiras 
para definir a programação 
dos 34 anos do ICA.

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

Meta do ICA é inserir grupos 
de outras cidades em 2019

Memória
Antônio Nóbrega visita Sertão da PB para pesquisar Inácio da 
Catingueira. Artista levará repentistas da cena paraibana  
para show no Teatro Brincante, em São Paulo. Página 12
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Grupos e artistas das cidades sertanejas de Sousa, Itaporanga e Catolé do Rocha serão inseridos na nova temporada que se inicia este mês, é o que garante o coordenador do equipamento

Reforma e ampliação modernizou o ICA
A reforma e ampliação do 

Teatro Íracles Pires foi entregue 
pelo então governador Ricar-
do Coutinho em março do ano 
passado. Fundado em 1985, 
tornou-se o primeiro teatro da 
região. A obra, que representa R$ 
5 milhões de investimento, trans-
formou o teatro em um ambiente 
adequado às necessidades dos 
artistas e do público que prestigia 
as apresentações culturais. O lo-
cal teve a capacidade ampliada, 
passou de 176 para 240 lugares. 

O local passou por serviços 
preliminares, movimento de ter-
ra, demolição, coberta, revesti-
mento, esquadrias, climatização, 
instalação elétrica, sonorização, 
cenotecnia, pintura, entre outros. 
Também foi criado um painel 
inspirado no cubismo, corrente 
que se caracteriza pelas formas 
geométricas e a incorporação de 
cores vivas.

Foram construídos novos 
camarins, local para plateia VIP, 
rampa de acessibilidade, bilhe-
teria, diretoria, sala de técnica, 
baterias de banheiros, refeitório, 
cozinha, almoxarifado, depósito, 
banco em concreto armado, salão 
de dança, um reservatório eleva-
do e outros ambientes. 

O governador João 
Azevedo durante 
a entrega da res-
tauração do Teatro, 
ocorrida no ano 
passado, o produ-
tor cultural e coor-
denador do espaço, 
Osvaldo Moésia, e 
escultura da atriz 
Íracles Pires

Fundado em 1985, tornou-se 
o primeiro teatro da região e 

a obra, que teve investimentos 
de R$ 5 milhões, transformou o 

teatro em um ambiente adequado 
às necessidades dos artistas

Fotos: Secom PB / Divulgação



Impressionante como 
membros de igrejas cristãs 
(em várias denominações, 
católicas e protestantes) 
teimam em defender um 
discurso de violência. His-
toricamente, as lideranças 
cristãs são responsáveis por 
agressões e mortes em di-
versas partes do mundo. Em 
nome da fé, crianças, mulhe-
res, pobres, índios, negros e 
gays foram e são atropelados 
pelos donos do poder...

Fogueiras acesas por 
sumidades religiosas da 
inquisição mataram muitas 
e muitas mulheres. Conflitos 
religiosos, que – ao longo dos 
últimos milênios – levaram milhares de pessoas à morte 
e fomentaram (ainda fomentam!!!) a intolerância e o 
ódio. Evoluímos, mas nem tanto... Em pleno século XXI, 
ainda há lideranças cristãs que defendem o armamento 
da população e o uso de violência na sociedade.

O presidente Jair Bolsonaro ganhou mais aliados 
na defesa da liberação do posse de armas no Brasil: 
padres católicos. Em seu Twiter, o presidente repos-
tou uma mensagem do Padre Paulo Ricardo, que fala 
sobre o armamento. “Se é verdade que os cristãos 
buscam a paz, isso não significa que eles sejam pa-
cifistas”, escreveu o religioso em uma mensagem na 
qual recomenda que seus seguidores assistam um 
vídeo sobre ‘o que a Igreja ensina sobre o desarma-
mento e a legítima defesa’.

O padre Paulo Ricardo parece um desses defen-
sores da ideia de que ‘bandido bom é bandido morto’. 
Em uma entrevista a um programa televisivo voltado 
para cristãos, esse religioso foi capaz de criticar o pa-
cifismo e sugerir que crianças devem ser ensinadas a 
usar armas de fogo e armas brancas. Também sugeriu 
que covardia é coisa de mulher. Não à toa, há uma foto 
na Internet onde esse padre aparece ao lado de Olavo 
de Carvalho e um fã (todos muito bem armados).

 “Hoje em dia temos um pacifismo maluco. Um 
pacifismo terrível. Os meninos não podem ter brin-
quedo que seja arma. Antigamente, a gente brincava 
com espada. Eu ganhava metralhadora, pistola, fuzil... 
Brincadeira de menino era brincadeira de guerra”, 
afirma o padre Paulo Ricardo, criticando aqueles que 
são contrários a esse pensamento e desqualificando 
quem defende ser essa uma forma de tornar a socie-
dade mais violenta.

No mesmo vídeo, o padre segue com pérolas 
como essa: “Precisa ensinar ao seu filho que ele é um 
guerreiro do bem [brincando com armas de brinque-
do]. Você tira isso dos meninos e você educa moci-
nhas covardes. Hoje em dia, os meninos não são guer-
reiros. Não estão aí para proteger a família deles!”. 
A fantasia de guerra, segundo o padre, precisa estar 
dentro de uma moralidade, do ‘lado do bem’.

As três grandes religiões monoteístas – cris-
tianismo, judaísmo e islamismo – pregam a paz, a 
tolerância, a compaixão e o amor ao próximo. Ainda 
assim, muitos de seus representantes parecem mais 
interessados na intolerância e na violência. Durante 

a Inquisição, por exemplo, 
milhares de judeus foram 
parar na fogueira; outros 
tantos se converteram em 
massa à fé cristã, já que o 
batismo era a única chance 
de salvação.

A história mostra a 
força fascista e nazista 
das correntes religiosas. 
Em 1215, o 4º Concílio de 
Latrão proibiu os judeus 
de exercer funções públi-
cas e os obrigou a usar um 
distintivo de identificação 
sobre as roupas – medidas 
que seriam reeditadas no 
século 20 por Adolf Hitler 
e o regime nazista. Cristãos 

ortodoxos, os sérvios até hoje celebram o ano de 1389 
– quando Lazar, chefe das tropas sérvias, morreu 
enfrentando os muçulmanos e virou mártir. O líder 
sérvio Slobodan Milosevic invocou esse sacrifício em 
seus discursos de 1989, acendendo a chama dos con-
frontos que levariam a uma matança desenfreada.

Judeus matam muçulmanos. Muçulmanos matam 
judeus. De 200 para cá, já são cerca de 10 mil mor-
tos. Hindus matam muçulmanos. Muçulmanos matam 
hindus. Do fim da década de 1950 para cá, já são mais 
de 500 mil mortos. Católicos matam protestantes. 
Protestantes matam católicos. Nas décadas de 1960 a 
1980, foram quase 4 mil mortos. Cristãos matam mu-
çulmanos. Muçulmanos matam cristãos. Foram mais 
de 100 mil mortos nas décadas de 1980 e 1990.

O discurso do Padre Paulo Ricardo, apoiador do 
armamento da sociedade e do enfrentamento civil 
contra a criminalidade legitima a violência e faz cres-
cer o índice de mortalidade de pobres, negros, mulhe-
res, e gays (principais vítimas da intolerância e das 
desigualdades sociais).  A percepção do padre me faz 
lembrar – mais uma vez – da morte do leiteiro...

Padre Paulo Ricardo parece preferir o ódio ao 
amor. Parece achar que bandido bom é bandido morto 
e parece crer no conceito medíocre de ‘cidadão de 
bem’. Esse discurso bélico dele me faz lembrar, ainda, 
o CD ‘Se Deus vier, que venha armado’, do grupo pau-
lista Pavilhão 9, lançado em 1999. Um título tirado do 
livro ‘Grande Sertão: Veredas’, de Guimarães Rosa, e 
que acabou virando frase de rap.

A frase de Guimarães Rosa também foi ponto de 
partida para a produção de um longa-metragem. ‘Se Deus 
vier, que venha armado’ é o título do filme de estreia 
do diretor Luis Dantas, lançado em 2015. Premiado no 
23º Festival Iberoamericano CineCeará e no FestAruan-
da 2013, em João Pessoa (PB), o longa tem como pano 
de fundo a segunda onda de ataques do PCC (Primeiro 
Comando da Capital) em São Paulo, em 2012, que deixou 
um saldo de mais de uma centena de policiais mortos. Do 
outro lado, com o revide da Polícia Militar...

Ver que um líder religioso (de uma religião que 
– pelo menos no Novo testamento – prega o amor) 
defende uma sociedade armada e disposta a atirar e 
matar bandidos me faz pensar que estamos mesmo 
sofrendo um retrocesso milenar.  Mais que sempre, a 
violência está legitimada. E com o carimbo divino...

Este ano, ao mesmo tempo em que 
o Brasil comemora seus trinta anos 
da promulgação da sua Constituição, 
reconstruindo a nossa Vida Político
-Administrativa, a História nos impõe a 
lembrança dos 50 anos do Ato Institu-
cional número 5, que destruiu, mono-
craticamente, as estruturas democráti-
cas do País

Sua vigência provocou distorções 
no exercício da Vida Política do Bra-
sil, com a prática de denúncias  que 
resultaram em injustas cassações de 
mandatos políticos, fruto de imputaçõs 
infundadas de  interesse pessoal, tendo 
Campina Grande, por sua expressão 
política, sofrido inexplicáveis violências 
institucionais. 

Dentre muitas, foram vítimas 
desses brutais injustiças Prefei-
tos eleitos democraticamente, não 
escapando sequer o Reitor da FURN, 
Edvaldo de Souza do Ò, intemerato 
campinense a quem Campina Grande 
deve as melhores iniciativas estru-
turantes do seu desenvolvimento. 
Cuidou da Educação, da Industrializa-
ção, da Comunicação, sendo respon-
sável até por ações em favor do seu 
Abastecimento dàgua, na época sem 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

“São Sebastião crivado/ Nublai minha visão/Na 
noite da grande/Fogueira desvairada//Quero ver a 
Mangueira/Derradeira estação/Quero ouvir sua ba-
tucada” (“Estação Derradeira”, 1987)

Para Jorge, aluno que descobriu minha paixão 
por Chico e me presenteou com uma coleção de 
seus cds. 

Houve um tempo em que o Rio de Janeiro era 
mesmo a “cidade maravilhosa”. Sonhávamos acor-
dados (ou mesmo dormindo) com o Rio de Janeiro. 
E os amigos que lá iam passar férias, passear, visitar 
parentes, estudar, voltavam encantados e acendiam 
mais ainda a nossa imaginação e o desejo de ir para lá, 
nem que fosse por um breve tempo. 

Fui ao Rio, pela primeira vez, em 1970. Na mi-
nha cabeça já havia todo um cabedal de informações 
sobre a cidade turística e sambística: Nara Leão, Vi-
nicius de Moraes, Tom Jobim e o próprio Chico Buar-
que já haviam cantado a cidade para mim e eu, que 
tinha parentes queridos morando lá, pude desfrutar 
da hospitalidade e generosidade dessas maravilho-
sas pessoas.

Voltei lá várias vezes e cheguei a morar 6 meses 
na Rua Maria Eugênia, no Humaitá; foi um período de 
permanentes férias e me aventurava pela cidade, um 
pouco semelhante à autora de “Turismo Musical: o Rio 
de Janeiro”, Sentia-me leve, livre e destemida desbra-
vando as ruas, os becos, as ladeiras e avenidas do Rio.

Naquela já remota primeira vez, pousar no ae-
roporto Santos Dumont e fazer o trajeto até a Gávea, 
passando pelo aterro do Flamengo, foi como tocar 
meu cenário de sonho com uma varinha de condão e 
fazê-lo materializar-se diante de mim. Meu tio, que foi 
nos apanhar no aeroporto, fez o caminho mais longo, 
para que pudéssemos desfrutar das belezas da paisa-
gem tão decantada em verso e prosa por poetas, sam-
bistas e turistas.

Pois não é que agora me caiu nas minhas mãos, 
um livro que recria todos esses encantamentos, “Tu-
rismo Musical: o Rio de Janeiro”, de autoria de uma jo-
vem jornalista paraibana, Rafaela Gambarra, editado 
pela Chiado, em 2018! 

Este livro me chegou às mãos através de uma 
amiga, que com ele me presenteou. Falo de Lu Damas-
ceno, com quem divido uma profunda admiração pelo 
cantor e compositor Chico Buarque de Hollanda.  O li-
vro faz uma viagem pela cidade do Rio, através das le-
tras de diversas músicas de Chico. O prazer de degus-
tá-lo vai acontecendo aos poucos, a medida que vamos 
encontrando citações de músicas do autor, disfarça-
damente inseridas no texto, só percebidas por quem 
tem intimidade com a obra de Chico. Sendo assim, é 
um livro cantado pelo próprio Chico, pela autora e por 
nós, a medida que vamos descortinando o texto e nos 
en/cantando. Só para lhes dar uma ideia do conteúdo 
de livro, e despertar-lhes a curiosidade, vou enumerar 
alguns capítulos em que ele se divide:

Além do Sumário, do Prefácio e da Introdução, te-
mos: Parte I – O Cristo, (que traz a epígrafe): “Fiz pro-
messa até para Oxumaré de subir a pé o Redentor”; 
Parte II- Por trás do Cristo.

Capítulo 2 - Não tem turistas, não sai foto nas re-
vistas (Será?)

Capítulo 3- A coisa aqui tá preta; Capítulo 4 – Foi 
na Penha? Não! Foi na Glória...

Capítulo 5- Vai trabalhar vagabundo! Capítulo 6 – 
Quero ver a Mangueira, derradeira estação (Neste ca-
pítulo encontrei a amiga paraibana Sônia Pessoa, que 
morou tantos anos no Rio e desfilou pela Mangueira 
inúmeras vezes).

Deu pra sentir o clima? Os amantes da obra de 
Chico já sentiram que todo o roteiro turístico é ca-
denciado por canções do bardo carioca. E o livro se 
desenvolve através de 12 capítulos, ao longo de 157 
páginas. Para cada capítulo, uma referência buar-
queana nos guia. 

Chico é fonte de inspiração para muitos e esta 
publicação da Chiado, que estende suas asas/pá-
ginas sobre Portugal, Brasil, Angola e Cabo Ver-
de, com certeza vai contribuir para deslanchar o 
turismo, que, com certeza anda arrefecido depois 
da intervenção federal, da “pacificação” dos mor-
ros cariocas e dos assassinatos em plena luz do dia 
(Marielle Franco e Anderson são apenas duas das 
vítimas mais notórias dentre outras tantas). 

Não sei qual é o canal estabelecido, a ponte 
entre essas autoras paraibanas e a Editora Chia-
do, mas outra paraibana, a escritora Vania Perazzo 
Barbosa já teve seu livro “O Egito de Moisés” publi-
cado pela mesma editora, em 2016.

A autora Rafaela Gambarra não se limitou aos 
pontos turísticos consagrados da Zona Sul do Rio. 
Embrenhou-se pelas ladeiras, Rio acima, Rio abai-
xo, pelos morros, percorrendo locais raramente 
visitados por turistas. Ela queria mesmo penetrar 
no coração da cidade e ver com seus próprios olhos 
a face que não se mostra a visitantes, a pobreza, o 
lixo, a face escura, “the dark side of the city”. E tudo 
isso ela nos mostra, com poesia e leveza, guiada pe-
las canções de Chico. 

Se Deus vier, que venha armado

Chico Buarque, o Rio de 
Janeiro e o turismo musical

50 Anos do AI-5

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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a segunda Adutora de Boqueirão.
Quando de sua destituição da Rei-

toria da FURN, convocado eu para depor 
perante os Comandos de 64, e do AI-5, 
ao renunciar por imposição dos seus 
representantes ao cargo de Conselheiro 
da Instituição, também me afastei da Di-
retoria da Faculdade de Administração, 
ato que foi considerado revanchismo 
pela Revolução. Ernani Sátyro, quando 
escolhido Governador da Paraíba foi 
ao Quarto Exército e, pessoalmente, 
intercedeu junto ao General Candal para 
eliminar tal imputação. 

Enfim, tal gesto de independência 
pessoal  me levou a ser enquadrado no 
AI-5, e não fora o prestígio pessoal do 
Governador Ernani Sátyro não teria 
assumido a titularidade da sua Casa 
Civil, deslocado para a nova Secretaria 
de Estado, depois de ter ocupado a da 
Administração.

Então, fui enquadrado nas penas do 
Ai-5 por que deixara à Diretoria da Fa-
culdade de Administração de Campina 
Grande, de que fui fundador e primeiro 
Diretor, segundo entendimento arbitrá-
rio dos mentores do AI-5. 

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Olavo de Carvalho, o padre Paulo Ricardo e um fã exibem potentes armas

Fotos: Divulgação



A Bienal da UNE chega a sua 
11ª edição e vai celebrar 20 anos 
de existência com uma volta às 
origens na capital da Bahia, Sal-
vador. Pela primeira vez as três 
entidades estudantis nacionais 
- União Nacional dos Estudan-
tes (UNE), União Brasileira dos 
Estudantes Secundaristas (UBES) 
e Associação Nacional de Pós-Gra-
duandos (ANPG) se somam em 
um grande evento, dando origem 
ao Festival dos Estudantes, am-
pliando ainda mais o já considera-
do maior encontro estudantil da 
América Latina.

Entre os dias 6 e 10 de feve-
reiro de 2019, são esperados mais 
de 10 mil estudantes vindos de 
todas as regiões do país, que vão 
se integrar ao povo baiano e fazer 
da Universidade Federal da Bahia 
a referência da produção artísti-
ca desenvolvida pela juventude 
brasileira.

Qualquer estudante matricu-
lado pode se inscrever até o dia 15 
de janeiro na mostra de trabalhos 
em uma dessas sete áreas: artes 
cênicas, literatura, música, artes 
visuais, audiovisual, ciência e tec-
nologia e projetos de extensão. 

O valor promocional da inscri-
ção - R$ 100 - também foi esten-
dido até o dia 10 de janeiro, e dá 
direito a todas as atividades, café 
da manhã e almoço e alojamento.

Esta décima primeira edição 

Evento

Pois veja Dona Tininha, como dizem por aí à boca 
pequena, quem é vivo sempre aparece. Apareci.  Andei 
um pouco sumido. Mas janeiro é um bom mês para se 
reatar conversas, renovar esperanças. Cremos sempre 
que ano que mal cortou o cordãozinho do umbigo vai 
ser melhor do que  aquele que bateu com as dez. Quase 
nunca é, mas somos todos irreparáveis otimistas. Que 
bom que somos assim.

Espero que meus escritos tenham chegado à senhora 
às quartas-feiras com a mesma regularidade que os escre-
vo. Zé Ronald, nosso amigo comum, garante que a senhora 
os lê e os aprecia. Como isso me envaidece. E lembrar mi-
nha querida, que de início, a senhora chamou Zé Ronald nos 
carretéis, só porque ele era  amigo “daquele sujeito que es-
crevia bobagens no jornal”. As tais de bobagens advinham 
do fato de que eu defendia nessa poderosa gazeta a preser-
vação dos nossos sacis. Tive algum trabalho e dediquei al-
gumas crônicas à senhora no afã de convencê-la de que os 
sacis existem. Se não o consegui, deixei pelo menos a dúvida 
no gentil coração dessa, que é hoje, uma leitora contumaz 
dessa coluna – assim espero.

Nosso amigo, já citado aqui duas vezes, sugeriu que 
meu próximo livro de crônicas deveria se chamar “Dona 
Tininha”. As que escrevi, tendo a senhora no título e outras 
em que é mencionada dariam um tomo de mais de cem pá-
ginas, mais que um opúsculo ou um panfleto, creio até que 
um livro merecedor de algum respeito, menos pelo autor e 
muito mais pela personagem.  Quem sabe...

Mas minha prezada Dona Tininha, comecei o ano triste. 
Uns querubins (acho que estavam de férias pelo país) leva-
ram o pai de um amigo meu para viver em outras dimensões. 
Dizia minha avó, que gente boa quando nos deixa, quem leva 
sua alma para o céu (se ele merecer) é um querubim. Acho 
que é verdade mesmo. Não entendo muito dessas coisas, mas 
acho que querubim é mais que um anjo e pouco menos que 
serafim. Se mal comparo (hoje estão em moda essas compa-
rações), querubim seria algo como um tenente coronel, me-
nos do que um general e bem mais do que um capitão. Pois 
minha amiga, chegada a hora levaram o bom Willian lá para 
as alturas. E quem deveria escoltá-lo nessa tal de última via-
gem deviam ser, por justo merecimento, criaturas celestiais 
de alta patente, no caso, os querubins. O Willian é pai do Edu-
ardo e avô do Willian (o galego) e da Victória (a repolhinho). 
Quem deixa descendentes  de tão bons predicados, só pode 
ter sangue da melhor qualidade, daí a escolta celestial  tão 
qualificada. Mais que legados materiais, nosso bom e novo 
inquilino dos céus deixou história de vida forjada em mais de 
nove décadas no labor, no exemplo e na virtude. Junto com a 
saudade que deixou entre os seus ficou Dona Nicoleta.

Dona Tininha, nem se sinta desprestigiada, mas Dona 
Nicoleta também é uma fiel leitora dos meus rabiscos. Na-
quele momento de consternação, lá na capital paulista - as 
exéquias de Willian – abraçou minha caçula Gabriela e con-
fessou ser prazeroso, mesmo naquele momento difícil, co-
nhecer a filha do autor de dois livros que lera e que tanto 
gostara. No caso, referia-se a esse modesto escrevinhador 
aqui. Como não registrar aqui no lado esquerdo do peito tão 
gentil elogio, brotado em momento de dor e consternação. 
Permita-me, Dona Tininha, deixar aqui meus efusivos am-
plexos a essa senhora, Dona Nicoleta. 

Na metade e um pouco mais da sua oitava década de 
vida, Dona Nicoteta é uma danada. Dirige ainda, e na Via 
Dutra!, no percurso de São Paulo a Santa Isabel, onde tem 
um sítio que gerencia exercendo com rigor seu matriarcal 
direito e ainda descola um tempinho para ler alguns textos 
meus. . Aprecio esse denodo

Mas enfim, Dona Tininha e Dona Nicoleta, gosto des-
se rótulo de escritor. Tenho poucas vaidades e uma delas 
é saber que alguém aprecia minhas garatujas. Fica aqui, 
pois;  nesta segunda quarta-feira  do ano meus votos, ainda 
que um tanto tardios, de um ano cheio de paz , harmonia e 
saúde (outras coisas a gente batalha e consegue) às minhas 
duas queridas amigas e leitoras citadas aqui, lembrando 
que nada pode nos desviar da primordial ideia de que viver 
é a mais bela oferenda que nos foi concedida. A vida segue, 
vamos em frente.  Forte e carinhoso abraço.

Dona Tininha e dona 
Nicoleta, minhas queridas

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Bienal da UNE que acontece na 
Bahia está com inscrições abertas

Destaque

Revista publicou obra de 
Adriana Sydor em francês

A revista literária “La cause littéraire”, uma das 
mais importantes do mundo,  publicou recentemen-
te em francês um trecho da obra da autora curitiba-
na Adriana Sydor.  Com tradução de Stéphane Chao, 
o trecho escolhido foi o capítulo “Avareza” presente 
no livro “Sete confissões capitais e outros pecados”, 
publicado pela Travessa dos Editores em 2018.

O livro “Sete confissões capitais e outros pe-
cados” confessa pecados cometidos pela escrito-
ra, que também é jornalista e escreve no blog Mil 
Compassos. “No momento trabalho com a editora a 
tradução da obra completa para a La cause littérai-
re e acredito que a publicação aconteça no próximo 
ano”, conta Sydor.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz
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WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 
2018) Animação. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: 
Ralph, o mais famoso vilão dos videogames, e Vanellope, 
sua companheira atrapalhada, iniciam mais uma arriscada 
aventura. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a du-
pla viaja para a world wide web, no universo expansivo e de-
sconhecido da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça 
reserva para salvar o videogame Corrida Doce, de Vanellope. 
Para isso, eles contam com a ajuda dos “cidadãos da Inter-
net” e de Yess, a alma por trás do “Buzzztube”, um famoso 
website que dita tendências. MANGABEIRA 1 DUB: 13:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 16:00 - 18:45 - 21:30. MANAÍRA 
4 DUB: 12:30 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:00 - 
17:30. MANAÍRA 5 3D DUB: 14:15 - 16:45 - 19:15 -     21:45. 
MANAÍRA 9 3D DUB: 13:15 - 15:45. TAMBIÁ 3 DUB: 16:45. 
TAMBIÁ 6 3D DUB: 14:10 - 16:20 - 18:30 - 20:40.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) 
Ação / Animação / Aventura. Classificação indicativa: 9 
anos. Duração: 100 minutos. Sinopse: Apesar da Terra 
estar em um período de calmaria, Goku se recusa a parar 
de treinar constantemente - ele quer estar pronto para 
quando uma nova ameaça surgir. O que ele não imagi-
nava era que seu novo inimigo seria Broly, um poderoso 
super saiyajin sedento por vingança, que deseja destruir 
todos que encontrar pela frente. MANGABEIRA 2 DUB: 
19:45 - 22:00. MANAÍRA 1 DUB: 13:20 - 15:30 - 17:45 - 
20:00. TAMBIÁ 1 DUB: 14:55 - 16:55.

O MANICÔMIO – (ALEMANHA 2018) Terror / Suspense. 
Duração: 89 minutos. Sinopse: Um grupo de youtubers entra 
ilegalmente na área de cirurgia (supostamente assombrada) 
em um manicômio abandonado para um desafio de 24 ho-
ras, com a esperança de viralizar o vídeo e conseguirem mais 
seguidores. Porém, não demora muito para eles descobrirem 
que não estão sozinhos e não são bem-vindos ali. O desafio, 
na verdade, é o da sobrevivência. MANAÍRA 4 DUB: 20:00 - 
22:30. TAMBIÁ 1 DUB: 18:55 - 20:55.

ERA UMA VEZ UM DEADPOOL – (EUA 2018) Comédia 
/ Ação. Duração: 116 minutos. Sinopse: Determinado a 
provar que Deadpool 2 é um filme para toda a família, Wade 
Wilson (Ryan Reynolds) limpa todos os palavrões e sangue 
da narrativa e sequestra o ator e diretor Fred Savage para 

reencenar A Princesa Prometida. Sem poder se desvencilhar 
das amarras, Savage é obrigado a ouvir o “conto de fadas” 
do Mercenário Tagarela, incluindo sua luta com Cable (Josh 
Brolin) e a formação da X-Force. MANAÍRA 8 LEG: 22:00.

CULPA – (DINAMARCA 2018) Suspense. Duração: 88 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: O policial 
Asger Holm (Jakob Cedergren) está acostumado a trabalhar 
nas ruas de Copenhaguem, mas devido a um conflito ético no 
trabalho, é confinado à mesa de emergências. Encarregado 
de receber ligações e transmitir às delegacias responsáveis, 
ele é surpreendido pela chamada de uma mulher deses-
perada, tentando comunicar o seu sequestro sem chamar a 
atenção do sequestrador. Infelizmente, ela precisa desligar 
antes de ser descoberta, de modo que Asger dispõe de pou-
cas informações para encontrá-la. Começa a corrida contra o 
relógio para descobrir onde ela está, para mobilizar os poli-
ciais mais próximos e salvar a vítima antes que uma tragédia 
aconteça.  MANAÍRA 11 LEG: 14:30 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 19:15 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / 
Ficção científica. Duração: 114 minutos. Classificação indic-
ativa: 10 anos. Sinopse: 1987. Refugiado num ferro-velho 
numa pequena cidade praiana da Califórnia, Bumblebee, 
um fusca amarelo aos pedaços, machucado e sem condição 
de uso, é encontrado e consertado pela jovem Charlie (Hailee 
Steinfeld), às vésperas de completar 18 anos. Só quando Bee 
ganha vida ela enfim nota que seu novo amigo é bem mais 
do que um simples automóvel.  MANGABEIRA 4 DUB: 14:30 
- 17:15 - 20:00 - 22:30. MANAÍRA 2 DUB: 12:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 - 19:30. MANAÍRA 2 LEG: 
17:00 - 22:00. MANAÍRA 7 LEG: 21:30. MANAÍRA 7 DUB: 
14:00 - 16:30 - 19:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 13:00 - 18:30. 
TAMBIÁ 2 DUB: 18:35 - 20:45. TAMBIÁ 5 3D DUB: 15:25.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica 
Martelli) está casada com Tom (Marcos Palmeira), com quem 
tem uma filha de cinco anos, Joana (Marianna Santos). O 
casal está em meio ao desgaste causado pelo convívio por 
muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a 
superar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro 
inseparável durante a árdua jornada entre salvar o casa-

mento ou pôr fim a ele.  MANGABEIRA 3: 14:00 - 16:30 - 
19:30 - 21:45. MANAÍRA 3: 13:30 - 15:45 - 18:00 - 20:15. 
MANAÍRA 11: 14:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 17:00 
- 19:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 21:45. TAMBIÁ 
4: 14:50 - 16:50 - 18:50 - 20:50.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITAL-
IANO – (BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante 
a Expo-Bruxas, a maior feira de bruxos do mundo, Pippo 
(Pedro Henriques Motta), Bento (Anderson Lima) e Sol (Le-
ticia Braga) viajam até a Itália para investigar o sumiço da 
feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos 
bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho em 
equipe e a ajuda da avó de Pipo, eles conseguirão desven-
dar esse mistério. MANGABEIRA 2: 13:00 - 15:15 - 17:30. 
MANAÍRA 8: 14:00 - 16:00 - 18:00 - 20:00. TAMBIÁ 2: 
16:45. TAMBIÁ 3: 18:55.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur 
Curry (Jason Momoa), mais conhecido como Aquaman, 
ainda é um homem solitário, mas quando ele começa uma 
jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo 
muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que 
não pode fazer tudo sozinho.  MANGABEIRA 5 3D DUB: 
13:15 - 16:15 - 19:15 - 22:15. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:20. 
MANAÍRA 6 3D LEG: 16:15 - 19:20 - 22:15. MANAÍRA 9 3D 
LEG: 18:15 - 21:30. MANAÍRA 10 3D LEG: 15:30 - 21:00. 
TAMBIÁ 2 DUB: 14:00. TAMBIÁ 3 DUB: 21:00. TAMBIÁ 5 3D 
DUB: 17:40 - 20:30. 

O RETORNO DE MARY POPPINS – (EUA 2018) 
Comédia musical / Família / Fantasia. Duração: 131 
minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sinopse: Numa 
Londres abalada pela Grande Depressão, Mary Poppins 
(Emily Blunt) desce dos céus novamente com seu fiel 
amigo Jack (Lin-Manuel Miranda) para ajudar Michael 
(Ben Whishaw) e Jane Banks (Emily Mortimer), agora 
adultos trabalhadores, que sofreram uma perda pessoal. 
As crianças Annabel (Pixie Davies), Georgie (Joel Dawson) 
e John (Nathanael Saleh) vivem com os pais na mesma 
casa de 24 anos atrás e precisam da babá enigmática e o 
acendedor de lampiões otimista para trazer alegria e ma-
gia de volta para suas vidas.  TAMBIÁ 3 DUB: 14:15. 

vai homenagear Gilberto Gil e 
sua obra como artista, diplomata, 
ambientalista, político e músico: 
Gil da redescoberta do Brasil do 
baião, do xaxado, do choro de Pi-
xinguinha, do prelúdio bachiano, 
da rapsódia, da Tropicália, dos 
festivais, do exílio.

A 11º Bienal da UNE – Festi-
val dos Estudantes também será 
um convite ao reencontro do Bra-
sil da festa em meio à resistência. 
A UNE vai celebrar seus 20 anos 
de enaltecimento da cultura po-

pular na cidade que realizou sua 
1ª Bienal de Arte e Cultura em 
1999, bem como onde a entidade 
foi refundada há 40 anos depois 
de desmantelada pela ditadura 
militar.

 Será ainda, a primeira vez 
em vinte anos que a entidade traz 
como palco principal do festival 
uma universidade pública. As ati-
vidades principais estão previs-
tas para acontecer no campus de 
Ondina da Universidade Federal 
da Bahia (UFBA).

Foto: Reprodução Internet
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Artista ligado ao Movimento Armorial levará repentistas da cena paraibana para show no Teatro Brincante, em SP

A mais famosa peleja 
entre cantadores nordes-
tinos atraiu o multiartista 
Antônio Nóbrega, que vi-
sitou municípios do Ser-
tão da Paraíba para apren-
der mais sobre Inácio da 
Catingueira e Romano do 
Teixeira. A pesquisa acon-
teceu semana passada, 
quando o pernambucano 
passou pelas regiões de 
Teixeira, Taperoá, Catin-
gueira e Patos. Em parce-
ria com o paraibano Jo-
maci Dantas, ele pretende 
escrever uma grande an-
tologia dos cantadores.

“Ele veio fazer uma 
visita ao Beco da Igreja da 
Conceição, onde aconte-
ceu a peleja entre Inácio 
da Catingueira e Romano 
do Teixeira. Veio para fa-
zer um levantamento. Eu 
sou cantador, repentista e 
produtor de eventos nes-
sa área há 32 anos aqui na 
região de Patos. Gozo com 
ele [Antônio Nóbrega] de 
uma amizade muito pró-
xima. E daí eu fui com ele 
até Catingueira e o sítio 
Marrecas, onde o poeta 
Inácio da Catingueira nas-
ceu”, disse Jomaci Dantas.

Na quinta-feira pas-
sada, Antônio Nóbrega 
esteve no município de 
São José do Egito (PE) 
para participar de um 
evento cultural e voltou 
segunda-feira para São 
Paulo. Estamos eu e Antô-
nio [Nóbrega] planejando 
preparar uma grande an-
tologia sobre cantadores 
e um grande festival de 
cantadores em São Pau-
lo. A pesquisa no Sertão 
da Paraíba está dentro da 
programação de levanta-
mentos para a produção 
dessa antologia.

Além da pesquisa, 
Nóbrega articulou apre-
sentações de artistas da 
cena paraibana em seu 
teatro na capital paulista. 
“Em março deste ano, eu 
e Oliveira de Panelas esta-
remos no Teatro Brincan-
te, em São Paulo, que é o 
teatro de Antônio Nóbre-
ga”, contou Jomaci. Serão 
apresentações, conforme 
o cantador, nos dois últi-
mos finais de semana de 
março, na Vila Madalena.

“Apresentações tra-
dicionais, com cantoria 
de pé de parede, para 
os nordestinos em espe-
cial. Sextilhas, martelos, 
galopes à beira-mar e 
outros gêneros da can-
toria, com Oliveira de 
Panelas que é inegavel-
mente uma das maiores 
expressões do repente”, 
finalizou Jomaci.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrrinogueira@gmail.com

Antônio Nóbrega fará pesquisa 
sobre Inácio da Catingueira

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio
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Jomaci Dantas e Antônio Nóbrega 
em visita ao Beco da Igreja da 
Conceição, onde aconteceu a 
peleja entre os cantadores

A peleja de Inácio com Romano do Teixeira
Inácio da Catingueira é um herói da cul-

tura nordestina. Sua história está nas vozes 
dos repentistas, nos cordéis e nos trabalhos 
acadêmicos de diversas universidades (inclusive 
no exterior). Negro, escravo e analfabeto, esse 
cantador tornou-se sinônimo de resistência. 
Seu duelo com o também cantador Francisco 
Romano do Teixeira é referência histórica. Reza 
a lenda que a peleja durou dias... Pesquisadores 
acreditam, porém, que foram algumas horas...

Essa peleja teria acontecido na cidade de 
Patos, em julho de 1874. Naquela época, Ro-
mano era o cantador mais famoso do sertão 
paraibano, e teria relutado em duelar com um 
escravo analfabeto. Inácio da Catingueira ainda 
usava um instrumento considerado menos no-
bre, o pandeiro. Pelos códigos sociais da época, 
um escravo não poderia sentar para pelejar 
com um homem livre.

Assim, Inácio ficou o tempo todo do duelo 
em pé, de frente para o adversário. Assim, seu 
pandeiro ficava próximo ao rosto do Romano, 
que se irritou a ponto de perder a concentração 
e errar seus versos. Não há um consenso sobre 
quem saiu vitorioso, mas estamos certos de que 
a cultura ganhou muito. Em Catingueira, há 
uma estátua de Inácio na principal praça da 
cidade. A história de Inácio, que faleceu com 
pouco mais de 30 anos de idade, inspira os 
repentistas de todo o Nordeste.

Em março deste ano, Jomaci Dantas e 
Oliveira de Panelas irão participar, no 
Teatro Brincantes, em São Paulo, de 

apresentações de cantoria pé de parede, 
e ainda mostram os seus talentos poéticos 

em espaços da Vila Madalena

Artista Emicida homenageou o paraibano em música
Um dos maiores nomes do 

rap brasileiro, o paulista Emici-
da gravou, ano passado, uma ho-
menagem ao cantador paraibano 
Inácio da Catingueira. A canção 
tem como título o nome do parai-
bano e fala a respeito da necessi-
dade de vencer a opressão atra-
vés da palavra. 

O clipe dessa música está 
disponível no YouTube. Nele, os 
versos do rapper são ilustrados 

em formato de animação.
“Assisti ao longo de minha 

trajetória, muitos artistas ins-
piradores serem atacados, des-
respeitados por motivos sujos, 
intenções secundárias e argu-
mentos rasos, com a intenção de 
se aproveitar da confusão de nos-
so panorama cultural e manter 
nossos irmãos e irmãs no lixo por 
mais 500 anos”, afirmou o artista 
paulistano em seu site oficial.

E complementou: “Esse tem-
po acabou. Acalme seus ânimos 
e volte pro front com uma mira 
melhor. De nada adianta ser uma 
metralhadora giratória se você 
estiver mirando em seu próprio 
pé”. A faixa está presente tam-
bém nas principais plataformas 
de streaming. Seu lançamento 
anterior, o single Selvagem – com 
Drik Barbosa, Fióti e outros – 
saiu em julho.

Antônio Nóbrega também fez 
questão de registrar o momento 
em que visitou a escultura em 
homenagem a Inácio da Catingueira
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Reunião ministerial
Na segunda reunião ministerial desde que tomou posse, o 
presidente Jair Bolsonaro ouviu ontem cada um dos auxiliares 
sobre os planos para os primeiros meses de governo.  Página 14 Fo
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Ministra disse que sistema “enfraquece vínculo familiar” por dar oportunidade aos alunos de estudar em outros estados

Após a polêmica envol-
vendo a cor da roupa para 
meninos e meninas, Dama-
res Alves, Ministra da Mulher, 
Família e Direitos Humanos, 
criticou o Sistema de Sele-
ção Unificada (Sisu), que dá 
a possibilidade do estudante 
se candidatar a vaga univer-
sitária longe de onde mora 
a família. A declaração da 
ministra gerou uma onda de 
comentários que dizem “não 
ser papel do governo atuar 
em escolhas tão pessoais”. 
Além de melhores oportuni-
dades para a futura profissão, 
os estudantes afirmam que 
a liberdade é um dos fatores 
mais atraentes para estudar 
longe de casa.

Em entrevista ao Globo 
News, na última quinta-feira 
(3), a atual ministra, autora da 
polêmica “menina veste rosa 
e menino veste azul”, afirmou 
que a saída do estudante para 
outro Estado “enfraquece o 
vínculo familiar”. Além da crí-
tica ao Sisu, Damares afirma 
que a saída do jovem para 
outro estado requer investi-
mento financeiro por parte da 
família, que muitas vezes não 
tem como custear a estadia do 
filho em outro local.

Gislayne Borges 
Especial para A União

Estudantes criticam fala de 
Damares Alves contra o Sisu

Em entrevista, alunos re-
sidentes da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), em 
sua maioria, concordam que, 
apesar da distância e a cons-
tante saudade dos familiares, 
a universidade dá suporte 
para alunos de outros estados 
que precisam enfrentar a vida 
acadêmica sozinhos. Os estu-
dantes aprovam a experiência 
como forma de crescimento e 
amadurecimento, pois longe 

dos pais têm a oportunidade 
de ingressar na vida adulta de 
forma independente. 

Cintia Viana, estudante 
de dança, acredita que “os es-
tudantes possuem o livre ar-
bítrio para estudar onde qui-
serem”, principalmente por 
cada pessoa possuir uma ba-
gagem de desejos e vontades 
que devem ser respeitados. 
“Além do mais, filhos de pais 
ricos possuem a liberdade de 

estudar até no exterior e eu 
acredito que essa oportuni-
dade para os menos privile-
giados vem sendo construída 
aos poucos, diariamente. En-
tão, particularmente falando, 
eu considero a declaração 
bem absurda!”

Sobre a saudade dos fa-
miliares, a jovem afirma que 
a tecnologia vem quebrando 
a barreira da distância, tor-
nando as pessoas muito mais 

próximas. Ainda sobre a afir-
mação da ministra, Cintia afir-
ma que a decisão deve ser to-
mada pensando no aluno, em 
concordância com os pais.

Sobre a escolha por uma 
instituição, Higor Kenet, de 23 
anos, outros fatores, como a 
qualidade do ensino ou cursos 
específicos, influencia na hora 
da decisão: “Como aluno de 
fora, sei que não é barato cus-
tear uma vida longe de casa, 

principalmente longe dos pais, 
mas hoje, especialmente para 
os que residem na instituição, 
além da própria residência, 
existe o auxílio dos restauran-
tes universitários, fora as bol-
sas de estudo que o aluno pode 
conseguir dentro do curso.”

Alef Berg, estudante de 
computação da UFPB, via-
ja mais de 250 quilômetros 
para visitar sua cidade natal 
no período de férias, para o 
jovem cada pessoa possui 
uma vivência familiar dife-
rente, o que torna a saída 
para a universidade uma es-
colha particular, cabendo ao 
estudante e à família fazer a 
melhor escolha. 

De acordo com o per-
nambucano, investir em apoio 
(psicológico e social) aos resi-
dentes é um posicionamento 
válido, pois ajuda na perma-
nência do aluno na universi-
dade. “Eu não acho certo que 
seja papel do governo atuar em 
questões tão pessoais, mas é 
uma crítica válida falar sobre a 
aproximação da família com o 
residente, por ser um momen-
to de muita cobrança ao estu-
dante. Eu entendo a preocupa-
ção da ministra, até porque faz 
parte do cargo que ocupa, mas 
acredito que não venha nada 
de muito diferente do que já 
existe atualmente.”

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) ajuizou 
uma ação civil pública con-
tra a prefeita do município 
de São Bentinho, Giovana 
Leite Cavalcanti Olímpio, 
por contratação de servidor 
“fantasma”. Também é alvo 
da ação uma servidora no-
meada para cargo comissio-
nado no município do Alto 
Sertão da Paraíba, que nun-
ca exerceu a função. A ação 
requer a condenação delas 
por ato de improbidade ad-
ministrativa e a concessão 
de liminar para tornar in-
disponíveis bens da gestora 
e da servidora.

Conforme explicou o 
promotor de Justiça Lei-
dimar Almeida Bezerra, a 
ação é o resultado do inqué-
rito civil público instaurado 
pela Promotoria de Justiça 
de Pombal para apurar os 
fatos denunciados em re-
presentação anônima sobre 
supostos atos de improbi-
dade administrativa prati-
cados pela prefeita e pela 
servidora Rosilene Figuei-
redo Firmino.

A promotoria cons-
tatou que Rosilene foi no-
meada, em agosto de 2013, 
pela gestora para ocupar o 
cargo público em comissão 
de chefe de Serviços de Li-
citações do município, re-
cebendo mensalmente até 
outubro de 2015, verbas 
públicas que no período to-
talizaram R$ 18,7 mil, sem, 
todavia, cumprir com as 
obrigações de seu cargo.

“Trata-se, na verdade, 

da velha política dos fun-
cionários ‘fantasmas’, em 
que o gestor municipal, 
fraudando a lei que exige o 
concurso público, nomeia 
para os chamados ‘cargos 
de confiança’ pessoas próxi-
mas a ele, com o intuito de 
beneficiá-las, sem que estas 
pessoas sequer desempe-
nhem funções no municí-
pio”, disse o promotor.

A ação
A ação civil pública, 

ajuizada em 17 de dezembro 
do ano passado na 1ª Vara 
Mista de Pombal requer a 
condenação das duas por 
improbidade administrativa 
e que seja concedida, limi-
narmente e sem oitiva da 
parte contrária, medida vi-
sando ao bloqueio dos bens 
delas, em montante que as-
segure o ressarcimento dos 
danos causados e/ou sobre 
o acréscimo patrimonial re-
sultante do ilícito.

Para isso, a promotoria 
também requereu a adoção 
de medidas como a expedi-
ção de ofício à Corregedoria-
Geral da Justiça, para envio 
de informação aos cartórios 
de registro de imóveis do Es-
tado e ao Departamento Es-
tadual de Trânsito, para co-
municar a medida judicial 
e impedir a transferência 
dos imóveis e de veículos de 
propriedade das promovi-
das na ação e da expedição 
de ofício à Receita Federal, 
requisitando o envio de có-
pia das declarações de ren-
dimentos delas.

São Bentinho é acionado 
por contratar “fantasma”

Tramita e Portal do Gestor

Novos gestores precisam se 
cadastrar em sistema do TCE

Mesa Diretora da CMJP visita 
Tribunal de Contas do Estado

Os novos gestores públi-
cos municipais e presidentes 
de Câmaras de Vereadores 
que assumem os respectivos 
cargos a partir de 2019 pre-
cisam realizar cadastramen-
to no sistema eletrônico do 
Tribunal de Contas do Esta-
do (TCE-PB) Tramita e Por-
tal do Gestor, hoje, das 8h às 
17h, no Centro Cultural Aria-
no Suassuna, sede do órgão. 
Os reeleitos ou ocupantes 
que permanecerem devem 
apenas declarar tal situação. 
Havendo modificações na 
equipe de assessores, será 
necessário recadastramento.

O procedimento tem 
como finalidade subsidiar 
o Processo de Acompanha-
mento da Gestão (PAG), 
conforme previsto no Ofício 
Circular nº 01/2019, assina-
do pelo presidente da Corte, 
conselheiro André Carlo Tor-
res Pontes. No convite aos 
novos gestores, a Corte de 
Contas destaca a indicação de 
contadores e assessores téc-
nicos que se investiram em 
cargos, mandatos e funções 
no corrente ano. Se requer os 
documentos pessoais (CPF, 
RG ou registro profissional e 
comprovante de residência), 

assim como a cópia do termo 
de posse ou a publicação do 
ato de designação.

O convite do Tribunal de 
Contas atende às disposições 
das Resoluções Normativas 
TC nºs 10/2010 e 11/2015, 
que tratam, respectivamen-
te, das determinações pre-
vistas no Regimento Interno 
do TCE e que dispõe sobre o 
funcionamento do processo 
eletrônico e demais serviços 
eletrônicos, no âmbito do Tri-
bunal de Contas do Estado. O 
cadastramento e recadastra-
mento devem ser feitos com 
a presença dos interessados.

Os integrantes da nova 
Mesa Diretora da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa (CMJP) 
se reuniram, na manhã dessa 
terça-feira (8), com o presi-
dente eleito do Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB), conselheiro Arnó-
bio Alves Viana. A visita ins-
titucional tratou da relação 
entre os órgãos e possíveis 
parcerias. Arnóbio Viana as-
sume a presidência da Corte 
de Contas no próximo dia 25. 

O presidente da CMJP, 
vereador João Corujinha 
(DC), destacou a importân-
cia do estreitamento da re-

lação entre as instituições. 
“Essa é nossa primeira visita 
ao Tribunal de Contas, um 
encontro muito importante 
para manter a boa relação 
entre os órgãos, estabelecer 
o diálogo. As orientações 
que recebemos do TCE são 
fundamentais para a Câma-
ra”, enfatizou.

O conselheiro Arnóbio 
Alves Viana ressaltou que o 
TCE-PB está à disposição da 
Câmara, tanto para consul-
tas, como para firmar parce-
rias. “A própria Constituição 
Federal disciplina esse papel 
do tribunal, que é auxiliar o 

Poder Legislativo. Temos que 
manter esse relacionamen-
to para o bem da coletivida-
de. O tribunal está de portas 
abertas para atender as rei-
vindicações das Câmaras de 
Vereadores”, reforçou.

A respeito das possíveis 
parcerias, o conselheiro su-
geriu uma troca de experiên-
cias entre as instituições. “Te-
mos a Escola de Contas que 
está à disposição da Câmara 
para realizar cursos,  e assim 
como o nosso centro cultural. 
A CMJP tem a TV Câmara, que 
também pode abrir espaço 
pro nosso tribunal.

Higor Kenet destaca a importância dos auxílios concedidos aos estudantes Estudar fora é uma decisão apenas do aluno e da família, na opinião de Alef Berg

Fotos: Ortilo Antônio

A Escola de Contas, con-
selheiro Otacílio Silveira (Eco-
sil), do Tribunal de Contas da 
Paraíba oferece o curso sobre 
“Licitações, Contratos e Con-
vênios” para agentes públicos, 
por meio do Projeto Ensino a 
Distância (EAD).  A capacita-
ção será ministrada pelo au-
ditor de contas pública, apo-
sentado do TCE, José Lusmá 
Felipe dos Santos (Poty).

Até o dia 15 de janeiro, 
a Ecosil do TCE-PB estará 
com matrículas abertas  e 
inscrições gratuitas. O iní-
cio das aulas será no dia 
21/01/2019.  Inscrições no 
endereço https://ecosil.tce.
pb.gov.br/moodle/

O curso tem o objetivo 
de capacitar os participantes 
com conhecimentos especí-
ficos sobre a legislação que 
envolve toda a matéria de 
licitação e contratação públi-
ca; subsidiar os participantes 
com informações teóricas 
e práticas que  favoreçam a 
compreensão dos processos 
de licitação, contratação e 
gestão de contratos, respei-
tando os preceitos consti-
tucionais e legais de ética e 
transparência na adminis-
tração pública; e fornecer 
aos agentes públicos instru-
mentos técnicos básicos para 
exercer sua atividade.

Perfil do instrutor
José Lusmá Felipe dos 

Santos é auditor de Contas Pú-
blicas aposentado do TCE-PB e 
professor no IESP e na UEPB.

Curso sobre 
licitação e 
contrato abre 
inscrições
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Bolsonaro ouviu cada um dos auxiliares sobre os planos que serão executados nos primeiros meses de sua gestão

Ministros apresentam ações a 
serem implantadas no governo  
Da Agência Brasil

Na segunda reunião mi-
nisterial desde que tomou 
posse, na semana passada, o 
presidente Jair Bolsonaro ou-
viu ontem cada um dos auxi-
liares sobre os planos para os 
primeiros meses de governo. 
Os ministros apresentaram, 
de forma sucinta, um panora-
ma sobre cada área e as ações 
que irão implementar a par-
tir de agora.

O ministro do Gabinete 
de Segurança Institucional 
(GSI), general Augusto He-
leno, disse que o primeiro 
escalão não tratou sobre de-
talhes da reforma da Previ-
dência, mas informou que o 
texto continua em estudo. A 
tendência, segundo ele, é que 
o governo escolha as melho-
res formas de fazer com que 
a mudança legislativa ocorra.

“Continua aquela teoria 
de que as idades têm que ser 
viáveis para ter possibilida-
de de [o texto] ser aprovado”, 
disse.

Coordenação
O presidente Jair Bol-

sonaro coordenou ontem, 
durante quase três horas, a 
segunda reunião ministerial 
desde que tomou posse, no 
dia 1º de janeiro. O encon-
tro, realizado para discutir 
as propostas dos ministérios 
para os primeiros meses de 
governo, terminou pouco an-
tes de meio-dia.

Participaram da reunião 
todos os ministros. Há cinco 
dias, no primeiro encontro do 
primeiro escalão de governo, 
cada pasta recebeu a missão 
de apresentar propostas de 
enxugamento, analisar gas-
tos dos últimos meses da 
gestão anterior e apontar as 
medidas que devem ser im-
plementadas rapidamente.

No início da manhã, Bol-
sonaro usou sua conta pes-
soal no Twitter para pedir 
celeridade na adoção de me-
didas. “O país não pode mais 
esperar. Logo, novidades na 
linha que o brasileiro sempre 
exigiu”, escreveu.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira
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O presidente Jair Bolsonaro coordenou a segunda reunião ministerial para discutir ações do governo, que aconteceu no Palácio do Planalto 

Melhoria na segurança
Depois da reunião ministerial, na manhã 

de ontem (8), o presidente Jair Bolsonaro usou 
sua conta no Twitter para cobrar maior envol-
vimento de autoridades de todos os níveis com 
questões relacionadas à segurança pública. 
Segundo ele, presidente, governadores, prefei-
tos, deputados federais, estaduais, vereadores 
e o poder Judiciário têm que ser cobrados para 
melhorias no setor.

Para Bolsonaro, o trabalho em conjunto 
é o caminho para solucionar os problemas 
de segurança no país. “Agir em conjunto 
sem jogo de empurra é um grande passo 
para dar a resposta que os brasileiros tanto 
pedem”, destacou.

O governo federal enviou há dois dias 
tropas para reforçar a segurança no estado do 
Ceará, a pedido do governador Camilo Santa-
na. No total, 406 agentes e 96 viaturas estão 
reformçando as ações de segurança no estado. 
Outras unidades da federação, como o Pará, 
também pediram reforço das tropas federais.

Ação do SD e MDB

Toffoli analisa recurso contra votação 
aberta para a presidência do Senado

O presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministro Dias Toffoli, pode 
decidir nesta semana o re-
curso do SD e do MDB con-
tra a decisão que impediu a 
realização de  votação se-
creta para a eleição da nova 
Mesa Diretora do Senado, 
prevista para 1º de feverei-
ro. Toffoli está responsável 
pelas decisões urgentes da 
Corte no período do recesso 
dos ministros.

No dia 19 de dezem-
bro, antes do início do re-

cesso, o ministro Marco Au-
rélio aceitou um mandado 
de segurança protocolado 
pelo senador Lasier Mar-
tins (PSD-RS) e determinou 
que a votação seja feita de 
forma aberta. Assim, os vo-
tos dos parlamentares nos 
integrantes da mesa, entre 
eles o novo presidente da 
Casa, poderiam ser conhe-
cidos pelos eleitores.

A votação secreta está 
prevista no Regimento In-
terno do Senado, no entan-
to,  Marco Aurélio entendeu 
que a regra é inconstitucio-
nal. “O princípio da publi-
cidade das deliberações do 

Senado é a regra, correndo 
as exceções à conta de si-
tuações excepcionais, taxa-
tivamente especificadas no 
texto constitucional”, escre-
veu o ministro.

Ao STF, os partidos 
alegaram que a liminar do 
ministro fere o princípio 
constitucional da separa-
ção dos poderes. “A forma 
pela qual os senadores ele-
gem a sua Mesa Diretoria 
– se voto aberto, fechado 
ou por aclamação –, é um 
tema de preocupação dos 
senadores, e apenas dos 
senadores. Assim como os 
ministros do STF devem 

escolher soberanamente 
a forma de eleição de seus 
cargos diretores”, susten-
tam os partidos.

Em outro mandado de 
segurança que chegou hoje 
(8) ao Supremo, o deputa-
do federal eleito Kim Kata-
guiri (DEM-SP) entrou com 
um mandado de segurança 
preventivo para que seja 
votação aberta para esco-
lha do presidente da Câma-
ra. O parlamentar sustenta 
que a publicidade dos atos 
administrativos é garanti-
da pela Constituição. Não 
há prazo para que o caso 
seja analisado.

André Richter
Da Agência Brasil

As filhas e a mulher do 
ex-policial militar e ex-as-
sessor parlamentar Fabrício 
Queiroz não comparece-
ram ao Ministério Público 
Estadual do Rio de Janeiro 
(MPRJ) ontem, pois se encon-
tram em São Paulo, acompa-
nhando a recuperação dele. 
Queiroz informou ao MP que 
foi submetido a uma cirurgia 
para retirada de um tumor 
maligno no intestino.

A informação foi pres-
tada pela defesa de Queiroz 
ao MPRJ, segundo nota dis-
tribuída à imprensa pelo 
órgão.

“O Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 

informa que os depoimentos 
de Nathália Melo de Queiroz 
e Evelyn Melo de Queiroz, 
filhas de Fabrício Queiroz, e 
de sua companheira Márcia 
Oliveira de Aguiar, não ocor-
reram nesta terça-feira”, diz 
a nota oficial do MPRJ.

Em seguida, o docu-
mento acrescenta que: “De 
acordo com a defesa, ‘todas 
mudaram-se temporaria-
mente para cidade de São 
Paulo onde devem per-
manecer por tempo inde-
terminado e até o final do 
tratamento médico e qui-
mioterápico necessários, 
uma vez que, como é cediço, 
seu estado de saúde deman-
dará total apoio familiar’”.

Cirurgia
No último dia 1º, Quei-

roz se submeteu a uma ci-
rurgia no Hospital Albert 
Einstein, em São Paulo. Se-
gundo a instituição, ele teve 
alta no começo da tarde de 
hoje. O ex-assessor estava 
hospitalizado desde o dia 
30 de dezembro.

O nome de Fabrício 
Queiroz consta em um 
relatório do Conselho de 
Controle de Atividades Fi-
nanceira (Coaf) que apon-
ta uma movimentação atí-
pica de R$ 1,2 milhão em 
uma conta em nome do 
ex-assessor. 

O relatório integrou a 
investigação da Operação 
Furna da Onça, desdobra-
mento da Lava Jato no Rio 
de Janeiro, que prendeu de-
putados estaduais no início 
de novembro.

Mulher e filhas de Queiroz 
não vão depor no MPRJ

PR oficializa apoio a Maia 
para reeleição à Câmara

O líder do PR na Câ-
mara, deputado José Ro-
cha (BA), oficializou on-
tem o apoio de seu partido 
à candidatura de Rodrigo 
Maia (DEM-RJ) à reelei-
ção para a Presidência da 
Câmara. Para ele, Maia é 
o único que reúne con-
dições necessárias para 
encampar a agenda do go-
verno no Congresso, prin-
cipalmente em relação às 
pautas econômicas.

“Maia é a pessoa certa, 
com todos os predicados, 
de ter condição de ajudar 
o governo aqui dentro da 
Câmara na pauta positiva 
como também representar 
nosso poder fora da Casa”, 
disse a jornalistas.

O partido elegeu 33 
deputados na eleição do 

ano passado, a sexta maior 
bancada. Em troca do 
apoio, Rocha negociou a 
continuidade do deputado 
Fernando Giacobo (PR-PR) 
na primeira secretaria da 
Câmara. Apesar do acordo, 
Rocha afirmou nesta terça 
que o apoio da sigla “inde-
pende de posição na Mesa 
(Diretora)”. O líder do PR 
afirmou que as negocia-
ções para as presidências 
das comissões temáti-
cas da Câmara ainda não 
avançaram.

Rocha disse ainda que 
tentará demover o deputa-
do Capitão Augusto (PR-SP) 
da ideia de se lançar como 
candidato à Presidência 
da Casa. O parlamentar já 
anunciou seu nome para o 
posto e não deu sinais de 
que irá abrir mão da elei-
ção. “Temos esperança de 

conseguir convencê-lo por-
que o candidato do partido 
é Rodrigo Maia”, afirmou 
Rocha.

Presidência da Câmara
Sobre a iniciativa do 

deputado eleito Kim Ka-
taguiri (DEM-SP) de acio-
nar o Supremo Tribunal 
Federal para garantir, via 
judicial, que a eleição para 
a Presidência da Câmara 
se dê em votação aberta 
e não com o voto secre-
to, como é feito hoje, Ro-
cha disse discordar da 
ideia. “Houve um equívo-
co muito grande quando 
o STF determinou o voto 
aberto para o Senado e a 
esperança é de que isso 
seja desfeito”, disse. Kim 
já anunciou que também 
quer ser candidato à Pre-
sidência da Câmara.

Vladimir Platonow 
e Daniel Mello
Da Agência Brasil

Do Estadão Conteúdo
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Diplomatas brasileiros confirmaram que a organização já foi notificada sobre a decisão do governo Bolsonaro 

Brasil oficializa sua saída do 
pacto de migração da ONU 
Do Estadão Conteúdo

O governo brasileiro in-
formou nessa terça-feira, 8, 
oficialmente à Organização 
da Nações Unidas (ONU ) em 
Nova Iorque e em Genebra 
que o país está se retirando do 
Pacto Mundial de Migração, 
assinado em dezembro ainda 
pelo governo de Michel Temer.

Diplomatas brasileiros 
confirmaram ao Estado que 
a ONU já foi notificada da de-
cisão do governo de Jair Bol-
sonaro de se retirar do acor-
do. A notícia foi recebida nas 
Nações Unidas com muita 
preocupação, diante do que 
o gesto poderia significar em 
termos da posição do Brasil 
em assuntos como migração, 
cooperação internacional e 
mesmo direitos humanos.

Negociando por quase 
dois anos, o pacto era uma 
resposta internacional à cri-
se que havia atingido diver-
sos países por conta de um 
fluxo sem precedentes de 
migrantes e refugiados. O 
texto do acordo, porém, não 
suspendia a soberania de 
qualquer país e nem exigia o 
recebimento de um certo vo-
lume de estrangeiros.

O anúncio do afasta-
mento do novo governo foi 
feito no Twitter pelo chance-

Conde, realizações

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Divulgamos na última coluna, ações da prefeita Márcia 
Lucena, do Conde, que caracterizaram a gestão como uma 
das mais, talvez a mais da história do município, comprome-
tidas com políticas públicas eficazes e realmente direciona-
das à população que mais precisa. Continuamos agora a di-
vulgar a relação dos fatos de governo realmente relevantes. 

Com recursos próprios, cuidadosamente acumula-
dos e cuidados, a prefeitura fez muita coisa. E continua: 

1 - se promove com regularidade a coleta e transporte 
do lixo das áreas urbanas e também da zona rural;

2 - foram reequipadas e adequadas todas as escolas 
da rede municipal,  inclusive se realiza a necessária am-
pliação da João Ribeiro, a maior unidade do sistema. Se 
regularizou o fornecimento da merenda escolar, entrega 
de todo material escolar e regularização, de forma ade-
quada, do transporte escolar;

3 - na saúde se restabeleceu o atendimento em todos 
os postos e foram recuperadas duas policlínicas na cidade 
do Conde, se oferece atendimento odontológico, exames 
laboratoriais, serviços de fisioterapia, atenção maternal e 
pediátrica e mesmo, atenção à saúde animal;

4) se ampliam os programas de assistência, visando 
principalmente os cuidados com idosos e portadores de 
necessidades especiais cuidando de um melhor atendi-
mento de seus direitos, lhes dando visibilidade e melho-
rando o convívio dessas pessoas;

5) - se procura manter transitáveis as ruas nas áreas 
urbanas e as vias rurais que possibilitam a comunicação 
entre as comunidades em todo território municipal;

6) - a agricultura ganha na administração tratamen-
to especial com o apoio à agricultura familiar e orgânica, 
com o apoio ao cultivo, feiras especiais e compras públi-
cas garantidas e ampliadas para os programas oficiais. O 
inhame é tratado como produto símbolo do fazer agrícola 
no município e sua culinária vem sendo divulgada;

7) - o turismo tem recebido tratamento atencioso com 
a ampliação se sua área de ocorrência no município com 
o turismo rural valorizando o fazer cultural e a produção 
das comunidades e na orla apoiando o setor hoteleiro e 
gastronômico, buscando garantir que a atividade turística 
seja boa para todos, visitantes e residentes;

8) - o Centro de Criatividade Cultural volta a exercer 
seu papel de incentivador da cultura local, a música, a lite-
ratura, a dança, as artes plásticas e teatrais, bem como o 
artesanato se envolvem em oficinas de estudo e trabalho 
e isso já se vê em festividades maiores como o Carnaval, o 
São João, e outras, onde o fazer cultural do município vai 
marcando, cada vez, maior presença;

9) - a população indígena vai ganhando visibilidade e 
marcando território, tanto é que a PB 018, restaurada, foi 
denominada de Rodovia dos Tabajaras;

10) - da mesma forma os quilombolas são reconhe-
cidos e respeitados e seus territórios cada dia se  tornam 
mais ricos culturalmente, identificados e inseridos nos 
contextos municipais;

11) - o Gabinete de Trabalho da Prefeita Municipal assu-
miu um endereço,  restabelecendo a dignidade e responsabi-
lidade perdidas, em um determinado momento; 

12) - o Mercado Público, excetuando as escolas, a úni-
ca construção pública realizada pelo município em mais 
de 50 anos, está em obras e voltará a ser uma referência 
para sua população  e usuários, dando  funcionalidade as 
nossas feiras; 

13) - o centro da cidade será objeto de uma interfe-
rência de urbanização preparando a cidade para maior 
conforto de seus habitantes e visitantes , com um projeto 
arquitetônico já selecionado em concurso público, o que 
em si, já foi uma novidade;

14) - as obras públicas podem e devem ser acompa-
nhadas em todas suas fases de execução, através de gru-
pos de cidadãos organizados, com uso das redes sociais 
e segundo regulamentação legal assegurada por lei de 
transparência editada pela edilidade.

O relacionamento com a Câmara de Vereadores, a Casa 
de Cícero Leite tem sido respeitoso e participativo. Os repas-
ses orçamentários, devidos ao Poder Legislativo,  vem sendo  
realizados com normalidade. Existe uma “oposição” natural 
atuando na Câmara e, com o apoio popular, tem a adminis-
tração, procurado fazer com que se exerça a democracia de 
modo cada vez melhor. O Conde vive um processo de mu-
dança que não se pode mensurar em que tempo se fará. Ele 
é e será resultado de uma prática que a própria sociedade 
assume e lhe impõe ritmo e autenticidade. Contribui concre-
tamente para isso, uma decisão adotada pela administração 
que está em curso. De parabéns a prefeita, sua equipe de 
auxiliares e colaboradores, os vereadores municipais que 
apoiam esse projeto e o povo que o sustenta e amplia.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

O ministro das Relações Exteriores do Brasil, Enesto Araújo, confirmou a saída do país do pacto de migração global

ler Ernesto Araújo, no mes-
mo dia em que o Itamaraty 
aprovava o acordo, em uma 
reunião da ONU no Marrocos. 
“A imigração não deve ser 
tratada como questão global, 
mas sim de acordo com a rea-
lidade e a soberania de cada 
país”, disse Araujo, chaman-
do o marco de “ferramenta 
inadequada para lidar com o 
problema”.

“O Brasil buscará um 
marco regulatório compatí-

vel com a realidade nacional 
e com o bem-estar de brasi-
leiros e estrangeiros. No caso 
dos venezuelanos que fogem 
do regime Maduro, continua-
remos a acolhê-los”, afirmou. 
O pacto foi aprovado por 
mais de 150 países na a con-
ferência intergovernamental 
da ONU, em Marrakesh.

Naquele momento, a 
ONU comentou a intenção 
brasileira. “É sempre lamen-
tável quando um Estado 

se dissocia de um proces-
so multilateral, em especial 
um (país) tão respeitável de 
especificidades nacionais”, 
declarou Joel Millman, por-
ta-voz da Organização Inter-
nacional de Migrações, ao 
ser questionado sobre a in-
formação relativa ao Brasil. 
Segundo ele, apesar da saída 
de alguns países, 164 gover-
nos assinaram o documento. 
“Esse é um quadro para coo-
peração”, alertou.

Foto: Reprodução/Internet

Decisão causa impacto 
Para entidades, porém, a decisão do Brasil em 

se afastar do mecanismo terá um impacto para 
imigrantes nacionais espalhados pelo mundo. “Hoje 
há muito mais brasileiros vivendo no exterior do que 
migrantes aqui no Brasil”, alertou Camila Asano, 
coordenadora de programas da ONG Conectas.

“São compatriotas que muitas vezes passam 
por dificuldades seja na Europa, EUA, Japão ou 
outras partes do mundo. O Pacto Global de Mi-
gração consolida e reforça direitos das pessoas, 
inclusive os mais de 3 milhões de brasileiros vi-
vendo fora, de não serem discriminadas por serem 
migrantes”, completou Camila Asano.

Paal Nesse, do Conselho Norueguês de Refu-
giados, também lamenta a decisão de governos 
de deixar o esforço e indicou que não existem 
indicações de que o Pacto mine a soberania de 
um país. “O Pacto prevê um espaço suficiente para 
que cada governo possa ter sua política”, indicou 
o representante de uma das maiores entidades 
que lidam com refugiados e migrantes. “Não há 
nada que indique a soberania seria abandonada 
ou perdida”, insistiu.

Para ele, a decisão de governos de se distanciar 
do Pacto “enfraquece o momento político e mina os 
esforços internacionais para ter a migração organi-
zada de forma mais ordenada”. Como exemplo, ele 
cita os termos do Pacto que incentivam a cooperação 
regional. “Vimos na América do Sul, com a crise na 
Venezuela, como tal medida é necessária”, indicou.

Ele ainda lembra que, no caso brasileiro, o in-
teresse em fazer parte do Pacto seria a defesa dos 
interesses de seus próprios migrantes, espalhados 
pelo mundo. “O Brasil é um exemplo de um país 
que recebe migrantes. Mas que é também fonte 
de emigração”, comentou. “Cada governo quer 
que o seu cidadão seja tratado sem discriminação 
no exterior e isso exige cooperação”, completou.

O futuro chanceler brasileiro, Ernesto Araújo, 
havia dito no mês passado que o Brasil iria se 
desassociar do Pacto Global pela Imigração da 
ONU, firmado hoje em Marrakesh por 160 países. 
“(O acordo) é um instrumento inadequado para 
lidar com o problema. A imigração não deve ser 
tratada como questão global, mas sim de acordo 
com a realidade e a soberania de cada país”, 
disse Araújo no Twitter. Segundo ele, a imigração 
“é bem-vinda, mas não pode ser indiscriminada” 
e deve estar “a serviço dos interesses nacionais e 
da coesão de cada sociedade”.

Crise sobre investigação

Procurador do Peru 
renuncia ao cargo

O procurador-geral do 
Peru, Pedro Chavarry, disse 
ter apresentado sua carta 
de renúncia em oposição 
às decisões do Conselho de 
Procuradores no Gabinete 
do Procurador. O assunto 
foi debatido ontem em reu-
nião em Lima, no Peru. Ele 
conduziu as investigações 
relativas à Lava Jato no país.

“Por respeito à insti-
tuição, amar a Deus e mi-
nha família, irei apresentar 
a minha carta de renúncia 
ao cargo de procurador-ge-
ral”, disse Chavarry, na sua 
conta pessoal no Twitter.

Segundo ele, a deci-
são foi tomada “em prol 
da independência do Mi-
nistério Público”.

Conforme a Andina, 
agência oficial de notícias do 
Peru, a decisão de Chavarry 
foi bem recebida pelos inte-
grantes de diversos setores 
da sociedade que estão en-
volvidos nas investigações. 
De acordo com informações 
de jornais peruanos, Cha-
varry é suspeito de envolvi-
mento com o ex-integrante 
da Suprema Corte, César 
Hinostroza, investigado no 
esquema de corrupção da 
Lava Jato no país.

No Peru, o Parlamento 
discute a proposta do pre-
sidente da República, Mar-
tín Vizcarra, de declarar 
emergência do Ministério 
Público, autorizando-o a 
afastar desde o procura-
dor-geral até a Junta de 
Promotores Supremos.

Da Agência Brasil

O líder da Coreia do Nor-
te, Kim Jong-un, faz uma vi-
sita de dois dias à China. Ele 
chegou a Pequim ontem e foi 
recebido por autoridades do 
Partido Comunista da China 
(PCC) e do Parlamento. Ele 
deve se reunir com o presi-
dente chinês, Xi Jinping.

O porta-voz do Departa-
mento Internacional do Comi-
tê Central do PCC em Pequim 
informou que Kim Jong visita 

o país a convite de Xi Jinping, 
secretário-geral do Comitê 
Central do Partido Comunista 
da China (PCC). Ele ficará no 
país até o dia 10.

China e Coreia do Norte 
mantêm intensa relação diplo-
mática, econômica e comer-
cial. Os chineses são os princi-
pais parceiros comerciais dos 
norte-coreanos.

Jong-um chega à China no 
momento de negociações para 
um 2º encontro entre ele e o 
presidente dos, Donald Trump.

Líder norte-coreano 
faz visita à China
Da Agência Brasil



Procurador nacional Jorge Abbott revelou que o número de vítimas de violência sexual já chega a 255 no país

O Ministério Públi-
co do Chile investiga 148 
casos de supostos abusos 
sexuais cometidos por pes-
soas vinculadas à Igreja Ca-
tólica, enquanto o número 
de vítimas já chega a 255, 
segundo informou nessa 
terça-feira o procurador 
nacional, Jorge Abbott.

O representante do ór-
gão atualizou os números 
das investigações dos supos-
tos abusos sexuais do clero 
chileno e destacou que uma 
grande parte dessas causas 
foi aberta na Procuradoria 
Regional de O’Higgins.

“Houve grandes pro-
gressos nesta região. As 
pessoas que foram histori-
camente vítimas tiveram a 
oportunidade de denunciar 
os abusos dos quais foram 
alvo e isto abriu a possi-
bilidade de assumir a re-
paração pedida pelas pes-
soas que são abusadas em 
um contexto tão particular 
como é a relação da Igreja 
com os fiéis”, comentou o 
procurador.

Abbott garantiu que as 

investigações continuarão 
para tentar esclarecer os 
148 casos, de modo que os 
denunciados sejam sancio-
nados pelos tribunais, e que, 
mesmo se os crimes estive-
rem prescritos, as vítimas 
tenham pelo menos a possi-
bilidade de expor os abusos 
que sofreram.

A procuradoria enviou 
nos últimos meses ao Vati-
cano várias solicitações para 
obter os expedientes canô-
nicos de clérigos chilenos in-
vestigados por abusos, mas 
as respostas da Santa Sé fo-
ram “parciais”, disse Abbott.

“Tivemos respostas 
parciais do Vaticano, não as 
que queríamos e também 
não com toda a informa-
ção que desejávamos, mas 
estamos insistindo com o 
Vaticano, cujas autoridades 
prometeram apoiar a nossa 
investigação”, explicou.

Abbott declarou que 
confia na cooperação das 
lideranças do clero chileno, 
mas alertou que, se houver 
tentativas de obstrução, as 
“investigações continuarão 
e serão solicitadas as san-
ções correspondentes”.

Igreja Católica é investigada no 
Chile por 148 casos de abusos
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Da Agência EFE
Foto: Reprodução/Internet

O procurador chileno Jorge Abbott destacou que uma grande parte desses casos de abusos sexuais foi aberta na Procuradoria Regional de O’Higgins
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Financiamento
Profissionais do setor imobiliário da capital estão prevendo 
prejuízo com o aumento da taxa de juros  da Caixa Econômica 
Federal para o financiamento de imóveis. Página 18
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Brinquedos confeccionados por reeducandas em João Pessoa estão expostos para a venda no Espaço Cultural

Bonecas são destaques no 
Salão do Artesanato da PB

Elas são coloridas, gra-
ciosas e fofinhas. Uma opção 
para presentear com estilo e 
bom gosto, que chama aten-
ção de quem visita o 29º Sa-
lão do Artesanato da Paraíba.  
O evento ocorre na Praça do 
Povo do Espaço Cultural, em 
João Pessoa. O ‘Castelo de 
Bonecas’ integra o projeto 
de ressocialização, que exis-
te desde 2012, da Peniten-
ciária Feminina Maria Júlia 
Maranhão, em João Pessoa. 
Os brinquedos são confeccio-
nados por reeducandas e aju-
dam na remissão das penas.

As bonecas são produ-
zidas em um ateliê instalado 
na própria penitenciária. Os 
preços variam de R$ 25,00 a 
R$ 50,00. De acordo com Cin-
thya Almeida, diretora da Pe-
nitenciária Júlia Maranhão, 
em 2016, o projeto recebeu 
um aporte financeiro do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba e 
hoje é sustentável. As reedu-
candas recebem 50% do va-
lor de cada boneca vendida. 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Com um rosto sereno no corpo que já 
não mais usava, deitado num esquife, o 
querido amigo de tantos amigos poderia 
estar olhando, de um ponto astral, para 
o amor e as lembranças circulantes na 
casa da Avenida N. S. dos Navegantes, em 
Tambaú.  Seu grande filho, o arquiteto 
Germano, a todos recebia e atendia, com o 

Carlos Romero, sem tristeza e nem sofrimento
jeito de quem espiri-
tualmente a tudo 
entendia. Nesse 
clima, a máxima 
tristeza e o humano 
sofrimento não pre-
dominaram naquele 
ritual fúnebre.
       Na orelha de 
“O Papa a a mulher 
nua”, lançado em 
1993 pela Idéia, o 
acadêmico, cronista 
e personagem entre 
os mais legítimos 
da cidade, Carlos 
Romero (foto) 
escreveu: “Como a 
vida é imprevisíve! 
Jamais imaginei que 
aquele menino de 

Alagoa Nova, que corria sob as frondosas 
mangueiras na rua principal, pisasse, um 
dia, as movimentadas e civilizadas aveni-
das do chamado Primeiro Mundo, onde as 
pessoas passam apressadas e preocupa-
das, onde ninguém cumprimenta um des-
conhecido. Tão diferente de Alagoa Nova, 
onde todo mundo conhece todo mundo.
       “Mas não devo me alongar nesta con-

versa, pois o livro, como um 
avião, está aguardando lei-
tor, que agora é passageiro 
de uma viagem ao lado do 
cronista. Uma viagem que 
teve tudo de sonho. Venha, 
leitor, ocupar o seu lugar e 
faça da leitura um descon-
traído e ameno passeio”.
       Albiege Fernandes, 
superintendente deste 
jornal, entendeu tudo isso 
profundamente e postou no 
Facebook: 
       “Assim deu-se a milhões 
de admiradores(as), tornan-
do públicos seus pensamen-
tos, entregando sua sabedo-
ria, sua visão pessoal da vida e, sobretudo, 
da morte, espiritualista que era.
       “Professor Carlos Romero, um homem 
público sem necessidade da política parti-
dária nem cargos eletivos; um ser humano 
que entrava – pelas suas crônicas impres-
sas no jornal – nas casas de seus leito-
res(as), e de lá não mais saia. Cada linha, 
cada palavra, cada título, ficavam gravados 
em mentes e corações”.
        Há um episódio que nunca esquecerei. 
Eu estava no terraço da casa onde morava, 
na Bento da Gama, pálido, com ligeiros 

tremores e Carlos Romero passou 
pela calçada. Eu, aos 25 anos de 
idade, não tinha ainda qualquer 
intimidade com ele, mas o chamei. 
Quando ele viu meu estado, respi-
rou fundo e segurou minhas mãos. 
Com cerca de cinco minutos, me 
recuperei. Carlos aconselhou-me ir 
à Federação Espírita, que ainda era 
no Parque Solon de Lucena. Enfim, 
foram passando os dias e, mesmo 
sem ser espírita, muito recebi de 
bom dessa doutrina. Que o diga 
uma das testemunhas, o espiritua-
lista Azamor Cirne, que estava no 
velório de Carlos.
       O primeiro livro publicado de 
Carlos Romero foi “A dança do 

tempo”, coletânea de crônicas que trata da vida 
familiar, tendo em sua primeira esposa, Car-
mem, a sua inspiração maior. Foi um livro de 
larga repercussão.
       Outros livros lançados por Carlos: “A outra face 
de Beethoven”; “O milagre de Anchieta”; “A falência 
e sua evolução no Direito Brasileiro”; “Um médico 
entre dois mundos”. Fez também o discurso de 
recepção à acadêmica Mariana Soares, na APL. 
Escreveu uma peça teatral, “O bom assaltante”, 
elogiada pelo teatrólogo Raimundo Nonato Batista. 
Todos os seus trabalhos encontram-se na Bibliote-
ca da Academia Paraibana de Letras.

No Salão do Artesanato da 
Paraíba, as peças estão ex-
postas no estande Responsa-
bilidade Social, da Secretaria 
de Estado da Administração 
Penitenciária (Seap), desde o 
dia 18 de dezembro.

As atividades do ‘Castelo 
de Bonecas’ integram o Pro-
grama Cidadania é Liberdade, 

que compreende os Eixos Tra-
balho, Educação, Saúde, Cul-
tura e Família. As bonecas são 
feitas de tecido, lã e material 
acrílico. As pessoas interessa-
das podem encontrar bonecas 
de diversas personagens de 
histórias infantis.

O Salão do Artesanato foi 
aberto no dia 18 de dezembro 

e vai até o próximo domingo 
(13). Assim como acontece 
todos os anos, ele se transfor-
mou em uma das opções de 
compra para turistas, pois re-
úne trabalhos de 389 artesãos 
de 76 municípios paraibanos. 
A estimativa é de que esta edi-
ção atraia um público de cerca 
de 100 mil pessoas.

O curso de Odontolo-
gia do Centro Universitá-
rio de João Pessoa – Unipê 
abrirá o período de agen-
damentos para triagens em 
sua Clínica-Escola. Serão 
834 novas vagas disponibi-
lizadas para a população, de 
crianças até pessoas idosas. 
O agendamento para tria-
gens poderá ser realizado 
presencialmente ou via te-
lefonema de 15 a 30 deste 
mês, ou enquanto houver 
vagas disponíveis.

Por telefonema, basta 
ligar para a recepção da clí-
nica para o número 2106-
4810, das 8h às 11h30 e 
das 13h às 16h30, de se-
gunda a sexta-feira. Já para 
fazer o agendamento da 
triagem de forma presen-
cial, é preciso se dirigir à re-
cepção da Clínica-Escola de 
Odontologia do Unipê, nos 
mesmos dias e horários. O 
espaço fica localizado no 
campus da instituição, em 
Água Fria, João Pessoa.

Das 834 novas vagas 
para as triagens, 106 são 
para crianças de 3 a 12 anos, 
enquanto as demais 728 
são maiores de 12 anos. A 
triagem é uma consulta de 
avaliação feita por docentes 
e estudantes para detectar a 
necessidade dos pacientes.

“Todos os pacientes 
deverão passar por este 
processo, independente de 
terem iniciado seus trata-
mentos no semestre ante-
rior”, reforçou o coordena-
dor do curso, prof. Marcos 
Vasconcelos. As consultas 
ocorrerão nos dias 4, 5, 6 e 
7 de fevereiro, nos turnos 
da manhã ou da tarde.

A clínica oferece as se-

guintes especialidades para 
atendimentos: dentística 
(restaurações), endodontia 
(tratamento de canal), ci-
rurgia (extração de dentes 
e outras pequenas cirurgias 
intraorais), odontopediatria 
(tratamento odontológico 
para crianças), periodon-
tia (limpezas, cirurgias e 
tratamentos das gengivas), 
estomatologia (diagnóstico 
de tratamento das lesões de 
tecidos da boca) e pacientes 
especiais (voltado para pes-
soas com deficiência). “Estes 
tratamentos não possuem 
custo para o paciente”, afir-
mou o coordenador.

Durante os dias de 
triagem será necessário 
apresentar um documento 
de identificação oficial com 
foto, como o RG, e também 
o cartão do SUS, caso o pa-
ciente possua.

Consultórios
A Clínica-Escola de 

Odontologia é um espaço 
do Unipê que presta aten-
dimento odontológico aos 
usuários do SUS, bem como 
à comunidade acadêmica e 
aos seus familiares.

Inaugurada em 2010, 
o espaço possui 104 con-
sultórios modernos e bem 
equipados. Os tratamentos 
são realizados por estudan-
tes de graduação e pós-gra-
duação, sob a supervisão de 
professores.

O complexo de Odon-
tologia da instituição tem 
ainda, entre seus equipa-
mentos, uma moderna 
central de esterilização, um 
bloco cirúrgico, um consul-
tório de urgência e um ser-
viço de radiologia.

Odontologia do Unipê 
fará agendamentos

Na capital

Funad promove Curso de Libras 
e abre inscrições para 300 vagas

A Fundação Centro Inte-
grado de Apoio ao Portador de 
Deficiência (Funad) vai reali-
zar o curso gratuito Libras em 
Contexto - período 2019.1, em 
João Pessoa, para o qual serão 
oferecidas 300 vagas. O prazo 
de inscrição será no período 
de 14 a 18 deste mês (de se-
gunda a sexta-feira), exclusi-
vamente  pelo endereço ele-
trônico https://doity.com.br/
curso-de-libras-em-contexto.

De acordo com a Funad, 
o Curso de Libras é direcio-
nado para profissionais da 

área de educação e demais 
segmentos, com o objetivo 
de garantir a inclusão social, 
com direito ao atendimento 
de qualidade à pessoa surda. 
A capacitação é dividida em 
quatro semestres letivos e 
tem duração de dois anos.

As aulas são presenciais, 
uma vez na semana, no turno 
manhã ou tarde, e acontecem 
na Coordenação do Centro de 
Capacitação de Profissionais 
da Educação e Atendimen-
to as Pessoas Com Surdez 
(CAS/PB), na capital. As ati-

vidades terão início no dia 11 
de fevereiro (segunda-feira).

Inscrições
Para se inscrever, os inte-

ressados precisam preencher 
todos os campos apresenta-
dos no endereço eletrônico 
e anexar os seguintes docu-
mentos digitalizados: RG, CPF, 
Comprovante de Residência e 
Declaração de Exercício (con-
tendo função exercida atual-
mente e assinatura e carimbo 
do chefe imediato).  O proces-
so de inscrição termina no dia 

18 (sexta-feira), às 23h59, ho-
rário de Brasília.

Segundo a Funad, os 
candidatos devem observar 
os pré-requisitos necessários 
para concorrer a uma vaga. A 
confirmação da matrícula se 
dará por meio de email, após 
a avaliação da comissão orga-
nizadora do processo seleti-
vo. A relação com o nome dos 
candidatos selecionados para 
o Curso de Libras será divul-
gada no dia 29 de janeiro de 
2019, no site da Funad (www.
funad.pb.gov).

As bonecas são produzidas em um ateliê instalado na Penitenciária Feminina Maria Júlia Maranhão, na capital

Foto: Leydiane Simoes



Novo presidente da Caixa Econômica Federal anunciou que a classe média terá de pagar juros de mercado para o financiamento habitacional
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Região do Semiárido, onde estão 170 municípios paraibanos, foi a área que mais recebeu verbas do FNE
A atuação do Banco 

do Nordeste na Paraíba em 
2018 resultou na aplicação 
de R$ 2,1 bilhões na econo-
mia estadual. Esse é o maior 
volume da série histórica do 
banco na Paraíba. Somen-
te com aplicações do Fundo 
Constitucional de Financia-
mento do Nordeste (FNE), o 
incremento foi de 56%, no 
comparativo com 2017. O Se-
miárido, composto por 170 
municípios paraibanos, foi 
a área onde mais aplicou-se 
verbas do FNE: R$ 1,1 bilhão. 

Compõem o valor total 
aplicado na Paraíba recursos 
do FNE, recursos internos do 
BNB e o microcrédito urbano 
(Crediamigo). Ao considerar 
todas as fontes de recursos, 
o crescimento foi de 36,6% 
do valor das contratações 
no comparativo com 2017, 
quando foi aplicado R$ 1,6 
bilhão. Na primeira sema-
na de janeiro, a instituição 
anunciou a aplicação de R$ 
43,3 bilhões destinados aos 
nove estados nordestinos, 
mais Norte de Minas Gerais e 
do Espírito Santo.

A avaliação do superin-
tendente do BNB na Paraíba, 
Wesley Maciel, é de que a re-
tomada econômica e ações de 
infraestrutura foram funda-
mentais para a contratação de 
projetos estruturados, eviden-
ciando o Banco do Nordeste 
como a instituição mais utili-
zada por empresas em investi-
mentos de longo prazo.

“Seja para a realização 
de reformas, transforma-
ção de matriz energética, 
melhorias em processos de 
gestão empresarial, na Pa-
raíba 79% das pessoas que 
resolvem tomar crédito de 
longo prazo são clientes do 
BNB. E, desse quantitativo, 
o Semiárido foi amplamen-
te contemplado, destacando 
a missão do Banco de atuar 
em áreas economicamente 
deprimidas para fomentar a 
economia. Isso demonstra a 
relevância que temos junto 
aos agentes produtivos do 
Estado”, ressalta Wesley.

 
Fundo Constitucional 
Ao considerar apenas o 

fundo constitucional, a Paraí-
ba contratou 52,6 mil opera-
ções de crédito, perfazendo 
o montante de R$ 1,4 bilhão 
aplicados em financiamentos 
e investimentos com o FNE. 
Desses, R$ 545 milhões foram 
destinados a projetos de in-
fraestrutura para instalação 
de novas matrizes energéti-
cas no interior do Estado.

“Atuamos desde opera-
ções mínimas de R$ 100 no 
microcrédito, até as contra-
tações mais impactantes dos 
grandes projetos da Paraíba. 
Estamos presentes nos seg-
mentos que mais empregam 
no país, as MPEs, e também 
somos parceiros dos gran-
des empresários instalados 
na Paraíba”, ressaltou o su-
perintendente.

Banco do Nordeste injeta 
R$ 2,1 bi na economia da PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Crédito imobiliário

Profissionais preveem prejuízo com 
aumento da taxa de juros da Caixa

Projeto “Uma nova chance” vai ser 
implantado na Comarca de Princesa 

O novo presidente da 
Caixa Econômica Federal, 
Pedro Guimarães, anunciou 
que a classe média terá de 
pagar juros de mercado para 
o financiamento habitacio-
nal.  Para o financiamento 
Minha Casa, Minha vida a 
taxa de juros pode variar de 
5,5% a 8,1%. Na opinião de 
profissionais do segmento 
a motivação da mudança é 
fazer com que a Caixa Econô-
mica Federal passe a concor-
rer com as taxas oferecidas 
por bancos privados.

A Caixa Econômica Fe-
deral oferece duas fontes de 
financiamento para o Minha 
Casa, Minha vida: o Fundo de 
Garantia do Tempo de Servi-
ço (FGTS) e o Sistema Brasi-
leiro de Poupança e Emprés-
timo (SBPE).

Para financiar nesse pro-
grama, o imóvel tem que ser 
novo e custar até R$ 180 mil. 

Assim, o governo disponibi-
liza um subsídio de acordo 
com a renda do financiado. 
Por exemplo, uma renda fa-
miliar de R$ 1.800 consegue 
financiar o subsídio total que 
equivale a 21 mil.

 A correspondente ban-
cária da Caixa Econômica 
Federal, Thaíse Espínola, ex-
plica que a taxa de financia-
mento pode variar de 5,5% a 
8,1%, de acordo com a renda 
do cliente. Quanto mais alto a 
renda maior a taxa de finan-
ciamento. No que se refere 
à poupança (SBPE), a Caixa 
Econômica Federal trabalha 
com uma taxa de juros 8.75% 
(efetiva). No entanto, bancos 
privados trabalham apenas 
com essa linha de crédito 
(SBPE). “Em relação à decla-
ração do presidente da Caixa, 
no meu entendimento a Cai-
xa vai focar mais no crédito 
habitacional de baixa renda 
(Programa Minha Casa, Mi-
nha vida). Tanto é que a Cai-
xa dominava o mercado de 

crédito habitacional e, hoje, 
pretende disputar com ban-
cos privados, tendo em vista 
que estes bancos baixaram a 
taxa de crédito da poupança”, 
explicou. 

Garibaldo Porto, presi-
dente do Sindicato dos Cor-
retores de Imóveis da Paraí-
ba (Sindmóveis), explica que 
essa mudança é um ajuste 
no crédito imobiliário (FGTS 
e poupança) na política de 
crédito da Caixa Econômica. 
“Estava precisando de rea-
juste porque os indicadores 
(CPF,idade, FGTS, renda) aju-
dam a controlar a oferta de 
subsídio e a manter a cadeia 
produtiva no mercado. As 
pessoas realizam simulação 
de crédito e fica registrado 
no banco de dados da Caixa, 
servindo de parâmetro os in-
dicadores”, explicou.

No entanto, o presiden-
te do Sindicato da Indústria 
Civil da Paraíba, Helder Cam-
pos, analisa essa mudança 
como algo preocupante no 

segmento da construção ci-
vil. “Gera juros elevados para 
empresários e construtores. 
Gostaria que o presidente Jair 
Bolsonaro e o presidente da 
Caixa tivessem a sensibilida-
de, porque se aumentar a taxa 
de juros do mercado não será 
bom para a economia. Essa 
medida acabará dificultando 
a venda de imóveis, deixan-
do esse segmento inseguro, 
sobretudo na geração de em-
prego e renda”, enfatizou

A correspondente Thaí-
se Espínola também avalia 
que esse ajuste vai ocasionar 
prejuízo para o setor de finan-
ciamento habitacional. “Se 
você tem taxas de juros mais 
altas, isso inibe a venda de 
imóveis porque a prestação 
será maior. Afinal, dificilmen-
te as pessoas compram à vis-
ta. Dão entrada e financiam 
boa parte. Causando prejuízo 
assim para quem pretende 
comprar um imóvel financia-
do e para o mercado imobiliá-
rio e construção civil”, disse.

A Comarca de Princesa 
Isabel dará início, no dia 6 
de fevereiro, ao Projeto ‘Uma 
nova chance’, que tem como 
propósito desconstruir o 
aprendizado de dominação e 
poder sobre a mulher, preve-
nir e combater a violência do-
méstica, bem como diminuir 
a reincidência de casos nos 
municípios termos daquela 
unidade judiciária. Para isso, 
serão realizados oito encon-
tros com homens autores de 
violência doméstica e as víti-
mas receberão assistência so-
cial e psicossocial.

De acordo com o juiz da 
1ª vara Mista da Comarca de 
Princesa, Pedro Davi Alves de 
vasconcelos, os encontros vão 
possibilitar que os autores 

de violência doméstica façam 
uma reflexão sobre eles, suas 
atitudes e os motivos que os 
levaram a agredir suas com-
panheiras, ex-companheiras, 
irmãs, mães, avós e filhas. 

Eles também receberão 
esclarecimentos sobre a Lei 
Maria da Penha e os direitos 
nela previstos, a exemplo do 
parágrafo único, do artigo 152, 
que autoriza o magistrado, nos 
casos de violência doméstica 
contra a mulher, determinar o 
comparecimento obrigatório 
do agressor a programas de 
recuperação e reeducação.

“Acreditamos que, com 
a implantação desse projeto, 
os homens terão uma opor-
tunidade de reflexão e de 
transformação desses com-

portamentos aprendidos ou 
desenvolvidos, com a conse-
quente diminuição da violên-
cia contra a mulher, evitan-
do-se a evolução dos crimes 
cometidos, prevenindo-se, 
assim, feminicídios. E, com 
isso, eles possam viver em 
paz e harmonia, seja com suas 
atuais companheiras, seja em 
seus novos relacionamentos”, 
observou o magistrado.

O juiz Pedro Davi vascon-
celos observou, ainda, que o 
público-alvo do projeto são 
homens autores de violência 
contra a mulher que estejam 
respondendo a inquérito po-
licial, com procedimento de 
medidas protetivas, de prisão 
em flagrante e/ou processos 
criminais em andamento. As 

exceções são os agressores 
que estejam com sua liber-
dade cerceada; de crimes se-
xuais; dependentes químicos 
com comprometimento; por-
tador de transtornos psiquiá-
tricos; e autor de crimes dolo-
sos contra a vida.

O projeto também con-
templa as vítimas, que serão 
encaminhadas ao Centro de 
Referência de Assistência 
Social (Cras) e ao Centro de 
Referência Especializada de 
Assistência Social (Creas), 
para participarem de encon-
tros e oficinas de capacitação 
e geração de renda. Nestes 
casos, o juiz da 1ª vara fará a 
solicitação ao município e ao 
Instituto Federal da Paraíba – 
Campus de Princesa Isabel.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Foto: Ortilo Antônio

O Sebrae Paraíba está 
com inscrições abertas para 
cinco cursos que serão mi-
nistrados na Agência Regio-
nal de Campina Grande du-
rante todo o mês de janeiro.

Conforme o cronogra-
ma, o primeiro curso a ser 
ministrado, no período en-
tre 14 e 18 de janeiro, das 
19h às 22h, será o de “Como 
Atender Melhor o seu Clien-
te”. A proposta é auxiliar os 
participantes a identificar 
quais são os aspectos que 
contribuem para a satisfa-
ção do cliente e, também, 
orientar o planejamento de 
ações e adoção de medidas 
que gerem impacto positivo 
nas vendas e, consequen-
temente, na qualidade do 
atendimento.

Outro curso que será 
oferecido em janeiro é o 
de “Legislação em Rotinas 
Trabalhistas e Previden-
ciárias”. Este será realiza-
do entre os dias 21 e 25, 
também das 19h às 22h. 
Entre os conteúdos que 
serão trabalhados estão 
conhecer e identificar o 
que faz o setor de recursos 
humanos de uma empresa, 
identificar procedimentos 
para admissão de funcio-
nários conforme a legisla-
ção, compreender sobre 
os direitos do funcionário 
e o cálculo da folha de pa-
gamento, identificar os 
procedimentos para os ti-

pos de rescisão contratual, 
dentre outros.

Já entre os dias 28 de 
janeiro a 1 de fevereiro, os 
interessados em aprimorar 
a comunicação pessoal e 
interpessoal poderão parti-
cipar do curso de Oratória, 
que também será realizado 
no turno da noite.

Os outros dois cursos 
previstos para o primeiro 
mês do ano, que também 
são abertos ao público em 
geral, vão abordar temas re-
lacionados à administração 
pública. Um deles vai tratar 
de “Licitações e Contratos 
Administrativos”, nos dias 
18 e 19, abordando as prin-
cipais legislações que nor-
teiam o setor de licitações 
governamentais.

O segundo, previsto 
para os dias 25 e 26, é o de 
“Formação e Habilitação 
em Pregoeiro”. O objetivo é 
capacitar os participantes 
para o exercício da referida 
função, que tem entre as 
suas atribuições a de con-
duzir licitações realizadas 
na modalidade pregão.

De acordo com a ana-
lista do Sebrae Paraíba, 
Fabíola Ribeiro, as inscri-
ções para os cinco cursos já 
estão abertas e podem ser 
realizadas através da inter-
net, no endereço https://
loja2.sebraepb.com.br/
loja/, ou na própria agência 
de Campina Grande.

Sebrae inicia 2019 com 
oferta de cursos em CG
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Informação foi dada ontem pelo ministro da Infraestrutura, antes da reunião ministerial com o presidente Bolsonaro 

O ministro da Infraestru-
tura, Tarcísio Gomes de Frei-
tas, antecipou ontem (8), an-
tes de participar da segunda 
reunião ministerial, no Palácio 
do Planalto, que há projeções 
para privatizar ou liquidar 
cerca de 100 estatais, incluin-
do subsidiárias do Banco do 
Brasil, Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) e Petrobras, 
entre outras. A meta é reduzir 
gastos e levantar recursos.

Segundo o ministro, as pri-
vatizações podem ocorrer nos 
próximos meses. Ele não deta-
lhou os planos de desestatiza-
ção, mas afirmou que serão se-
guidos os critérios funcionais.

“É possível colocar em 
prática se você pensar que há 
muitas subsidiárias. Obvia-
mente, a gente está falando 
não só de privatizações, mas 
também de liquidação de em-
presas que não fazem mais 
sentido. As liquidações vão 
desonerar o orçamento e vai 
sobrando dinheiro para in-
vestir em outras prioridades.”

O ministro concedeu 
entrevista exclusiva à rádio 
CBN na manhã de ontem, 
em Brasília.

Parcerias
Tarcísio Freitas disse, 

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

Governo estuda privatizar ou 
liquidar cerca de 100 estatais

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

ainda, que reforçará as ne-
gociações com a iniciativa 
privada para buscar incen-
tivos aos investimentos em 
infraestrutura no país e prio-
rizar outros gastos com re-
cursos públicos.

Ele afirmou que a equipe 
já “sabe o que fazer”. “Não há 

mais recurso fiscal. Para prover 
infraestrutura, vamos ter que 
contar muito com a iniciativa 
privada, por isso, nosso foco 
nas concessões, nas parcerias 
publico-privadas”, explicou.

Durante a reunião mi-
nisterial de ontem, os minis-
tros apresentaram planos e 

propostas de enxugamento 
da pasta e medidas de rápida 
implementação.

“Vamos pegar projetos 
que são de iniciativa de parla-
mentares que vão contribuir 
para a melhoria do ambiente 
de negócios e segurança jurí-
dica”, disse.

Na mira de sua equipe, 
estão propostas já em tra-
mitação que tratam de licen-
ciamento ambiental, o papel 
das agências reguladores e 
a atualização do marco de 
desapropriações que atual-
mente segue o modelo de 
1941. Para o ministro, o país 

precisa desenvolver bons 
projetos para atrair inves-
timentos estrangeiros com 
estoque de capital.

“A gente tem que mos-
trar que nossos projetos são 
bons, que vão dar boa taxa de 
retorno e estão endereçando 
corretamente os riscos. Há 
que se afastar o risco de in-
solvência do país, portanto, 
a questão fiscal e a reforma 
da Previdência são muito im-
portantes”, reiterou.

Rodovias
De acordo com o minis-

tro da Infraestrutura, há pla-
nos definidos para ferrovias 
e setor portuário e metas 
para recuperação da malha 
rodoviária.

Ele lembrou que a cons-
trução e manutenção da in-
fraestrutura viária tem um 
alto custo e disse que parte 
dessa responsabilidade pode 
ser passada para o setor pri-
vado se houver compatibili-
dade comercial.

“Tenho que pegar todos 
os trechos passíveis de ex-
ploração pela iniciativa pri-
vada. Isso vai fazer com que, 
na área da concessão, a gente 
disponibilize para a iniciati-
va privada quase 9 mil qui-
lômetros de rodovias”, disse.

Segundo ele, desse total, 
5,6 mil quilômetros seriam 
novas concessões.

Ministro da Infraestrutura, Tarcísio Freitas, disse que há projeções para privatizar estatais, incluindo subsidiárias do Banco do Brasil, BNDES e Petrobras

Foto: Elza Fiúza/Agência Brasil

Petrobras reduz preço da gasolina 
em 1,38% nas refinarias do país

A Petrobras anunciou 
ontem (8) uma redução de 
1,38% no preço da gasolina 

vendida em suas refinarias. 
O litro do combustível passa-
rá a ser comercializado a R$ 
1,4337 a partir de hoje (9), 
dois centavos a menos do 
que o preço praticado ontem 

(R$ 1,4537). Essa é a terceira 
queda consecutiva do preço 
do combustível, que come-
çou o ano sendo vendido a R$ 
1,5087 por litro. Desde o dia 
1º, a gasolina acumula queda 

de 4,97% no preço nas refi-
narias da estatal.

O preço do diesel foi 
mantido em R$ 1,8545, o 
mesmo valor desde 1º de 
janeiro.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

IGP-DI fecha ano com inflação de 
7,1%, diz Fundação Getulio Vargas

O Índice Geral de Pre-
ços – Disponibilidade Inter-
na (IGP-DI) fechou o ano de 
2018 com uma inflação de 
7,1%. Em 2017, o indicador 

havia registrado deflação 
(queda de preços) de 0,42%. 
Os dados, divulgados ontem 
no Rio de Janeiro, são da Fun-
dação Getulio Vargas (FGV).

O principal responsável 
pela inflação de 2018 foi o 
atacado, analisado pelo Índi-

ce de Preços ao Produtor Am-
plo. O subíndice anotou taxa 
de 8,75% em 12 meses.

Os preços no varejo, me-
didos pelo Índice de Preços ao 
Consumidor, tiveram inflação 
de 4,32% no ano. Já o Índice 
Nacional de Custo da Constru-

ção encerrou 2018 com uma 
alta de preços de 3,84%. Ape-
sar de fechar o ano com infla-
ção, o IGP-DI registrou defla-
ção de 0,45% em dezembro, 
queda de preços puxada pela 
taxa negativa de 0,82% do Ín-
dice de Preços ao Produtor.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

A produção de veícu-
los no país cresceu 6,7% 
em 2018 na comparação 
com o ano anterior. O dado 
foi divulgado ontem (8) 
pela Associação Nacional 
dos Fabricantes de Veículos 
Automotores (Anfavea).

De janeiro a dezem-
bro do ano passado, o país 
produziu 2,880 milhões 
de veículos e, em 2017, 
2,699 de unidades.

Considerando apenas 
o mês de dezembro, a pro-
dução de veículos atingiu 
177,7 mil unidades, com 
queda de 27,4% na com-

paração com novembro. 
Em relação a dezembro 
de 2017, a produção caiu 
16,8%. 

Licenciamento
No período de janeiro a 

dezembro do ano passado, 
foram licenciados no país 
2,566 milhões de veículos 
– o que engloba veículos le-
ves, caminhões e ônibus –, 
com aumento de 14,6% em 
comparação a 2017.

Em dezembro fo-
ram emplacados 234,5 
mil veiculos, com 1,6% 
de aumento em relação a 
novembro e de 10,3% em 
comparação com dezem-
bro do ano passado.

Produção de veículos 
cresce 6,7% em 2018
Elaine Patricia Cruz 
Da Agência Brasil

Dieese

Cesta básica sobe em todas as capitais pesquisadas

No ano passado, o pre-
ço da cesta básica subiu nas 
18 capitais pesquisadas pelo 
Departamento Intersindi-
cal de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese). 
A informação foi divulgada 
ontem (8) pelo Dieese.

De acordo com a insti-
tuição, entre dezembro de 
2017 e dezembro do ano 
passado, as maiores al-

tas ocorreram em Campo 
Grande (15,46%), Brasília 
(14,76%) e Belo Horizon-
te (13,03%) e as menores, 
em Recife (2,53%) e Natal 
(3,09%).

Os preços que mais su-
biram nesse período foram 
os do leite integral, tomate, 
pão francês, da carne bo-
vina de primeira, do arroz 
agulhinha e da batata. As 
maiores quedas foram re-
gistradas no café em pó e 
no açúcar.

Dezembro
Considerando apenas o 

mês de dezembro, o valor da 
cesta básica aumentou em 
15 das 18 capitais pesqui-
sadas pelo Dieese. Os preços 
subiram mais em Goiânia 
(5,65%), Salvador (4,13%) 
e Natal (2,77%). Houve que-
da de preço em Fortaleza 
(-3,48%), Vitória (-1,17%) e 
São Luis (-0,40%).

No mês passado, a cesta 
mais cara foi a de São Paulo, 
que custava, em média, R$ 

471,44. Em seguida apare-
cem, as do Rio de Janeiro (R$ 
466,75), de Porto Alegre (R$ 
464,72) e de Florianópolis (R$ 
457,82). Os menores valores 
médios de cestas básicas fo-
ram observados em Recife (R$ 
340,57), Natal (R$ 341,40) e 
Salvador (R$ 343,82).

Em novembro e dezem-
bro do ano passado, o preço 
da batata subiu em todas as 
capitais analisadas, porque 
o clima seco prejudicou a 
produção no centro-sul do 

país. O óleo de soja subiu em 
16 das 18 capitais pesqui-
sadas porque parte do óleo 
bruto foi usada para fabri-
cação do biodiesel. O preço 
da carne bovina de primei-
ra, que está em período de 
entressafra e bateu recorde 
de exportação, subiu em 15 
cidades. Já o do leite integral 
caiu em 17 cidades por cau-
sa da oferta crescente.

Salário mínimo
Com base na cesta mais 

cara do país – a de São Pau-
lo – o Dieese calculou em 
R$ 3.960,57 o valor do salá-
rio mínimo necessário em 
dezembro para suprir as 
despesas de um trabalhador 
e sua família com alimenta-
ção, moradia, saúde, educa-
ção, vestuário, higiene, trans-
porte, lazer e previdência. O 
valor equivale a 4,15 vezes o 
salário mínimo vigente em 
dezembro (R$ 954).

Elaine Patricia Cruz  
 Da Agência Brasil

Leia mais na página 26
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Velinhas - Os médicos João Guilherme e Jullianna 
Vinagre comandaram, no último domingo, uma su-
perfesta para comemorar o primeiro aniversário do 
filho João Bernardo. O ”Safári de João Bernardo” 
aconteceu na Casa Mágica Recepções, no Brisamar.

Verão com saúde - Em janeiro, o Jampa Saúde - 
projeto da Unimed João Pessoa que incentiva a prá-
tica de atividades físicas - está sendo realizado, aos 
sábados, em pontos diferentes da orla. Sábado (12), 
o Jampa Verão será na Praia do Bessa, nas proximi-
dades do Bessa Beach, das 6h às 8h. No local, serão 
oferecidos treinamento funcional e serviços de saú-
de (teste de glicemia, aferição da pressão arterial e 
verificação do IMC). Ainda serão “visitadas” as 
Praias de Tambaú e Manaíra. Às terças e quintas, o 
Jampa segue no seu ponto fixo, na Praia do Cabo 
Branco. As atividades são gratuitas e abertas, inclu-
sive para quem não é cliente da Unimed JP.

Ui!
 

Ravel Leite e 
Luíza Maia passa-
ram os últimos 
dias esquiando na 
estação de esqui 
de Cortina d’Am-
pezzo, na Itália. 

O casal de noi-
vos esteve aprovei-
tando a viagem na 
companhia dos 
pais dela, Júnior 
Guerreiro e Eliza 
Maia. Maravilha!

João Bernardo com os pais, João Guilherme e Jullianna Vinagre

Nesta terça (8), a Alliance Empreendi-
mentos realizou o primeiro encontro de 2019 
com os corretores. O evento restrito a corre-
tores de imóveis acontece no Hotel Sapucaia 
(Nord Luxxor Tambaú), a partir das 18h, e 
deve reunir 200 profissionais. A ação conta-
rá com um bate-papo com Paulo Toledo, es-
pecialista no mercado imobiliário nacional e 
Sócio-Diretor da CIA Inteligência Imobiliária. 
O momento também marcou a etapa final da 
campanha de vendas “Alliance Off”, que ter-
mina no fim de janeiro e tem como foco os 
apartamentos prontos da construtora. A ação 
oferece inúmeros benefícios para os clientes 
e corretores, sendo uma oportunidade dife-
renciada para fechar novos negócios.

Alliance Off

Adriana Mariz Mar-
ques, Antônio A.Tos-
cano, Antônio Chaves 
Cabral, Antônio Mari-
nho Pontes Neto, Ber-
tholdo Sátyro de Sousa, 
Bruno Abreu, Bruno da 
Silva Marinho, Claú-
dio Santos, Clodoal-
do Ribeiro Neto, Ivo 
Sérgio Borges, Jackson 
Maia Paulo Alves, José 
Antônio Machado, 
José Ferreira Barros, 
Márcia Glória Carva-
lho, Renatto Regis de 
Brito, Rosilda Araújo, 
Suely Trombetta Ribeiro 
Coutinho, Vanja San-
tiago, Vladimir Neiva e 
Ynnaiana Navarro de 
Lima Santana.

PArABéNS

Foto: Reprdução

ANIVErSárIO
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PEçA
Neste final de semana, 
nos dias 11 e 12, o espe-
táculo “Reses“ volta a ser 
apresentado no Teatro 
Santa Roza. As duas apre-
sentações acontecem às 
20h. Ingressos por R$ 10 
(estudante) e R$ 20. O 
texto é inspirado na obra 
“A Santa Joana dos Mata-
douros“, de Bertolt Brecht, 
e a direção é de Thardelly 
Lima. Além de Thardelly, 
o elenco é composto 
por Polly Barros e Rafael 
Guedes. Vale muito a 
pena conferir essa mon-
tagem que ficou simples-
mente atemporal. 

Paulo Toledo, especialista no mercado imobiliário nacional e 
Sócio-Diretor da CIA Inteligência Imobiliária

Almira Mendes, Gigi Rolim, Roselma Virgulino, Alda Luna e Maria Júlia Ferrer

O programador Ravel Leite e a empresária Luíza Maia

Seja por motivos de segurança, comodida-
de ou para controlar melhor os gastos, priori-
zar o uso dos cartões em substituição ao pa-
gamento em dinheiro já se tornou uma prática 
comum entre os brasileiros. Apesar do hábito 
do consumidor e da popularização dessa op-
ção de pagamento, uma pesquisa realizada 
pelo Sebrae nacional indica que o uso das 
máquinas de cartão ainda não é uma reali-
dade para a maioria dos pequenos negócios. 
A pesquisa indica que 54% deles ainda não 
aceitam pagamento com cartão de crédito ou 
débito. Já na Paraíba, onde foram ouvidos 50 
empreendedores, os números mostram que 
57% não utilizam as máquinas de cartão.

Encerra-se no próximo domingo (13) 
o 29o Salão do Artesanato da Paraíba, que 
ocorre na Praça do Povo do Espaço Cultu-
ral, em João Pessoa, desde o dia 18 de de-
zembro. Um dos destaques do evento são 
as bonecas confeccionadas por reeducandas 
da Penitenciária Feminina Maria Júlia Mara-
nhão. O projeto de ressocialização “Castelo 
de Bonecas” integra o Programa Cidadania 
é Liberdade, que compreende os Eixos Tra-
balho, Educação, Saúde, Cultura e Família. 
As bonecas são feitas de tecido, lã e mate-
rial acrílico. As pessoas interessadas podem 
encontrar bonecas de diversas personagens 
de histórias infantis. Coloridas, graciosas e 
fofinhas, as bonecas são produzidas em um 
ateliê instalado na própria penitenciária; os 
preços variam de R$ 25 a R$ 50.

Negócios

Artesanato
Alda Luna Santos 
comemorou seu ani-
versário na tarde de 
ontem em animado 
almoço na Tasqui-
nha do Tio, no Mag 
Shopping. A deco-
ração, obviamente 
impecável, como 
toda a decoração 
feita por seu esposo, 
André Luiz, da Flo-
ricultura Toque de 
Amor. A aniversa-
riante foi prestigia-
da por um robusto 
número de amigas. 
A Alda, desejamos 
um ano florido. 

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

HILDA HILST FEDERICO GARCíA LORCAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Todas as coisas têm o seu 
mistério, e a poesia é o mistério de 

todas as coisas                                                                                                                                           

 Há sonhos que devem permanecer nas 
gavetas, nos cofres, trancados até o 

nosso fim. E por isso passíveis de serem 
sonhados a vida inteira                                                                                                                                           

A Funad vai promover 
curso de libras com ca-
pacidade de 300 vagas. 
O prazo de inscrição se 
estende de 14 a 18 des-
te mês, exclusivamente 
pelo endereço eletrônico 
https://doity.com.br/
curso-de-libras-em-con-
texto. A capacitação é 
direcionada para pro-
fissionais da área de 
educação e demais seg-
mentos, com o objetivo 
de garantir a inclusão 
social. A programação 
será dividida em quatro 
semestres letivos. 
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Tigre precisa vencer o Comercial e torcer por um tropeço do Tupã; já a Queimadense joga apenas para cumprir tabela

CSP e Queimadense en-
tram em campo hoje para fa-
zer a última partida da fase de 
classificação da Copa São Pau-
lo de Futebol Junior. O clube 
de Queimadas será o primeiro 
a jogar, às 12:45, no Estádio 
Ítalo Mário Limongi, em Idaia-
tuba, contra o Sertãozinho-SP. 
Às 17 horas, será a vez do Ti-
gre da Capital enfrentar o Co-
mercial-SP, no Estádio Dom 
Alonso Braga, em Tupã.

O CSP é o único com 
chances de classificação para 
a próxima fase da Copinha. O 
clube tem apenas 1 ponto e 
está na lanterna do grupo 6, 
mas se vencer o Comercial, 
que tem 3 pontos, e o líder 
Athletico-PR, com 6 pontos, 
não perder para o Tupã, que 
tem apenas 1 ponto, con-
seguirá a segunda vaga do 
grupo para seguir adiante na 
competição.

O técnico Josivaldo Al-
ves está esperançoso em 
conseguir a classificação. Se 

isto ocorrer, será a primeira 
vez que o clube passaria para 
a segunda fase da Copa São 
Paulo. Após o empate em 2 
a 2 com o Tupã, o treinador 
ficou muito esperançoso. 

“Olha, nós perdíamos 
por 2 a 0, jogando na casa do 
adversário e com a pressão 
da torcida. Nossos garotos 
reagiram com muita raça e 
mostraram um grande fu-
tebol. Poderíamos até ter 
vencido o jogo. Se jogarmos 
contra o Comercial, como 
jogamos no segundo tempo 
contra o Tupã, temos gran-
des condições de vencer o 
jogo”, afirmou o treinador.

Já a Queimadense joga-
rá apenas para cumprir ta-
bela. O clube de Queimadas 
é o lanterna do grupo, sem 
nenhum ponto ganho, com 
duas derrotas e já não pode 
mais alcançar Primavera e 
Fortaleza, que já têm 6 pon-
tos. Resta ao time paraibano 
se despedir com um bom re-
sultado e escapar da lanter-
na, na sua primeira partici-
pação na Copa São Paulo.

Ivo Marques
ivo_esportes@yashoo.com.br

CSP decide hoje vaga para  
segunda fase da Copinha

Gabigol no Fla
Ontem pela manhã, a imprensa italiana dava como certo 
um novo empréstimo de Gabigol, não para o Santos, e sim 
para o Flamengo com contrato de um ano.  Página 23
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Após o empate diante do Tupã, a garotada do CSP é só otimismo para conseguir, pela primeira vez na história do clube, chegar à 2ª fase da Copa São Paulo

Campinense

Diá admite que Raposa necessita
melhorar até a estreia no Paraibano

Após os jogos de pré-
temporada, o técnico do 
Campinense, Francisco Diá, 
está fazendo os ajustes na 
equipe para a estreia no 
Campeonato Paraibano, no 
próximo domingo, às 17 ho-
ras, contra o Sousa, no Ser-
tão. Ele não está totalmente 
satisfeito com o rendimento 
do time, apesar das vitórias 
nos amistosos, e acha que é 
preciso melhorar para come-
çar com o pé direito a com-
petição.

"Nós ainda apresenta-
mos alguns erros, sobretudo 
na transição da defesa para o 
ataque. Estamos muito deva-

gar e permitindo a recupera-
ção do adversário. Também 
estamos errando muitos 
passes, o que faz com que o 
clube perca muito a posse 
de bola. Isto ficou evidente 
no primeiro tempo contra o 
Central. Tentamos corrigir 
no intervalo e jogamos bem 
melhor no segundo tempo", 
disse o treinador.

As condições do grama-
do do Marizão é um assunto 
que vem preocupando a co-
missão técnica e os jogado-
res da Raposa. As imagens 
exibidas no início da semana 
nas televisões mostra que o 
campo tem muitos buracos. 
O atacante Warlei não es-
conde a sua preocupação 
com o estado do gramado, 

mas acha que o grupo tem 
condições de superar as di-
ficuldades.

“O grupo está tranqui-
lo, fez uma ótima pré-tem-
porada, e temos condições 
de superar o campo ruim. O 
time está encaixando, melho-
rando o entrosamento, e esta 
semana, estamos corrigindo 
algumas pequenas falhas 
para chegar bem na estreia. 
Sabemos que vamos enfren-
tar muitas dificuldades, mas 
temos condições de sur-
preender o adversário", disse 
o atacante. Além do gramado 
ruim, uma outra preocupa-
ção da comissão técnica é 
com o forte calor que faz em 
Sousa e com o desgaste dos 
jogadores logo no início da 

competição. O preparador fí-
sico, Venâncio Soares, já pre-
parou um esquema especial 
para a partida.

"Nosso grupo fez uma 
excelente pré-temporada, 
de 45 dias, e os jogadores 
estão numa condição físi-
ca muito boa, exceto os que 
chegaram por último. Estes 
ainda requerem um trata-
mento especial, não só no 
condicionamento físico, mas 
também no fortalecimento 
muscular. Para o jogo em 
Sousa, já fizemos um pla-
nejamento mudando a ali-
mentação e aumentando a 
hidratação dos atletas, para 
que eles não sintam tanto o 
desgaste com o calor do Ser-
tão", disse o fisicultor.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Campinense venceu os últimos amistosos, mas o técnico Francisco Diá quer mais velocidade na transição de bola da defesa para o ataque

Foto: Pb Esportes

A três dias da estreia 
no Campeonato Paraiba-
no de 2019, sábado às 16 
horas no Almeidão, con-
tra a Perilima, o técnico 
do Botafogo, Evaristo 
Piza, ainda se preocupa 
com o posicionamento 
da equipe nas bolas para-
das. No jogo contra o Ser-
rano, no último domin-
go, o time falhou neste 
aspecto e ele reconhece 
que é preciso melhorar 
para os jogos oficiais.

“A pré-temporada 
serve exatamente para 
se corrigir determinados 
posicionamentos. Nós 
ainda não estamos mui-
to bem na bola parada, 
tanto na defensiva como 
na ofensiva. Esta semana 
estamos intensificando o 
treinamento neste aspec-
to, para melhorarmos. 
Mas o time só deverá ter 
um ritmo de jogo ideal, 
no decorrer das compe-
tições”, disse o treinador.

A partir de hoje, o 
técnico Evaristo Piza vai 
comandar apenas treinos 

táticos. Hoje e amanhã, 
no período da tarde, e na 
sexta-feira fará um treino 
coletivo, última atividade 
antes do jogo de sábado 
contra a Perilima.

O time titular para a 
estreia deverá ser o mes-
mo que começou jogando 
o amistoso de domingo, 
contra o Serrano, apesar 
de alguns jogadores te-
rem entrado muito bem 
no segundo tempo  das 
partidas. Um exemplo 
disto é o atacante Rafael 
Ibiapino, que vem en-
trando e fazendo gols nos 
jogos. Porém tudo indica 
que Paulo Renê deverá 
ser mantido no ataque da 
equipe.

Bola parada ainda  
preocupa no Bota
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Técnico Ernesto 
Pizza ainda não 

está satisfeito com o 
posicionamento da 
equipe nas jogadas 

de bola parada 
ofensiva e defensiva.
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Botafogo treina jogadas oriundas de cobranças de faltas e escanteios
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Andressa, George e Jô do vôlei de praia vão competir em São Francisco do Sul (SC) e Coquimbo, no Chile

As duplas brasileiras 
que representarão o país 
nas duas primeiras etapas 
do Circuito Sul-Americano 
de vôlei de praia 2019 fo-
ram definidas pela Confede-
ração Brasileira de Voleibol 
(CBV). Serão quatro duplas 
em cada evento, duas no 
naipe feminino e duas no 
naipe masculino. O primei-
ro torneio ocorre em São 
Francisco do Sul (SC), de 18 
a 20 de janeiro, enquanto 
a segunda parada será em 
Coquimbo (Chile), de 1 a 3 
de fevereiro. E conta três 
paraibanos, um no naipe 
feminino (Andressa) e dois 
no masculino (George e Jô).

Na etapa brasileira, as 
equipes convocadas são 
Juliana/Andressa (CE/PB), 
Neide/Josi (AL/SC), Thia-
go/Geoge (SC/PB) e Eduar-
do Davi/Adrielson (PR). 
Será a primeira vez que São 
Francisco do Sul, no litoral 
norte de Santa Catarina, 
recebe uma etapa do Sul-A-
mericano. Empolgado com 
a medalha de bronze con-
quistada na etapa de Cam-
po Grande (MS) do Circuito 
Brasileiro, em novembro do 
ano passado, Eduardo Davi 
analisou a preparação ao 
torneio continental.

“A expectativa para re-
presentar o país é sempre 
alta. Tivemos bons resulta-
dos recentemente, um tra-
balho com uma crescente 
boa, colhendo frutos com se-
mifinais e pódios no Circuito 
Brasileiro. Aproveitamos as 
férias, mas realizando traba-
lhos de musculação e parte 
física, para não perdermos 
muito ritmo. Sabemos que 
cada etapa é importante 
para o ranking geral e va-
mos dar nosso melhor”, dis-
se Eduardo, que completou.

“Estamos começando 
os trabalhos com bola nesta 
semana, vamos realizar uma 

CBV

Três paraibanos participam
do Circuito Sul-Americano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

boa preparação. A convoca-
ção foi uma surpresa, fica-
mos felizes e vamos seguir, 
sempre tendo os mesmos 
objetivos. Espero que o ano 
de 2019 seja ainda melhor 
do que foi 2018 e vamos 
buscar representar o Brasil 
da melhor maneira possível”.

Para a etapa de Coquim-
bo, tradicional balneário 

chileno, as duplas brasilei-
ras convocadas são Tainá/
Victoria (SE/MS), Carolina 
Horta/Ângela (CE/DF), He-
valdo/Arthur Lanci (CE/
PR) e Jô/Léo Gomes (PB/
DF). Victoria, que em 2018 
conquistou duas medalhas 
de ouro no Sul-Americano 
ao lado de Tainá, revelou a 
expectativa para o torneio.

“Ficamos muito felizes 
com essa convocação para a 
etapa do Chile. Voltamos aos 
treinos nesta primeira se-
mana de janeiro. Viajamos 
nas férias, mas não deixa-
mos de realizar atividades, 
fizemos musculação duran-
te o passeio pelos Estados 
Unidos e outras ativações. 
Retomamos os treinos in-

tensos, queremos ter uma 
boa pré-temporada e no fi-
nal do mês vamos com tudo 
para esta etapa, buscando 
trazer este título ao Brasil”.

Além de São Francis-
co do Sul e Coquimbo, es-
tão confirmadas etapas em 
Lima (Peru), Brasília (DF) e 
Camaçari (Bahia). O Brasil 
conquistou o título geral do 

Circuito Sul-Americano nos 
dois naipes em 2018. O país 
somou 1.400 pontos no nai-
pe masculino, enquanto os 
argentinos terminaram com 
1.360. No naipe feminino, 
onde o Brasil venceu todas 
as etapas, foram 1.600 pon-
tos. Colômbia e Argentina 
ficaram na segunda coloca-
ção, com 1.160 pontos.

Foto: Divulgação/CBV

Andressa, que joga ao lado de Juliana, do Ceará, vai partipar da etapa de São Francisco do Sul que acontece de 18 a 20 de janeiro; o mesmo acontece com George. Jô competirá no Chile

10 anos sem título

Ferrari troca de comando para quebrar jejum na F-1

Tentando acabar com a 
sequência de dez anos sem 
conquistar o Mundial de 
Construtores da Fórmula 1, 
a Ferrari promoveu mudan-
ças na direção da equipe. 
Nessa segunda-feira, a es-
cuderia anunciou a saída do 
chefe Maurizio Arrivabene 
após quatro anos à frente 
da equipe. Em seu lugar, as-
sumirá Mattia Binotto, que 
ocupava o cargo de diretor 
técnico.

Maurizio Arrivabene 
estava à frente da Ferra-
ri desde o final de 2014, 
quando substituiu Mar-
co Mattiacci. Nas quatro 
temporadas em que foi co-
mandada por Arrivabene, a 
Ferrari foi vice-campeã de 
construtores em três, todas 
atrás da Mercedes. A única 
exceção foi em 2016, quan-
do a escuderia italiana fi-
cou em terceiro lugar atrás 

de Mercedes e Red Bull.
Em 2019, a Ferrari 

buscará seu primeiro título 
desde 2008 com mudanças 
também no time de pilo-
tos. Depois de cinco anos 
na equipe, o veterano Kimi 
Raikkonen vai correr pela 
Sauber na próxima tem-
porada. Para seu lugar, a 
Ferrari contratou Charles 
Leclerc, que estava justa-
mente na Sauber.

Ross Brawn
Desde 2010 a Fórmula 

1 vive um domínio de oito 
campeões de duas constru-
toras. Sem Ferrari e outros 
grandes nomes da catego-
ria no páreo, Mercedes e 
Red Bull seguiram absolu-
tas nos anos que tinham o 
melhor carro. Mas a ‘mági-
ca’ de algumas tradicionais 
equipes deixam saudade no 
fã da F1, que viram McLa-
ren e Williams em seus 
anos dourados e a Ferrari 
mais competitiva.

Lance

Diretor da F1, Ross 
Brawn falou sobre a queda 
da Scuderia, que mesmo 
com um carro bom, não 
acompanhou a evolução da 
Mercedes. “É quase sempre 
uma combinação de coisas, 
nunca é uma única coisa. 
Não havia dúvida com a 

Ferrari, a morte de Sergio 
Marchionne teve um impac-
to. Foi trágico por si só, mas 
também teve um impacto 
na equipe. (Perder) um ho-
mem do calibre dele, sem-
pre vai ser uma situação 
muito desestabilizadora 
por um tempo”, disse.

Ainda assim, o chefe 
acredita que há esperança 
para a equipe italiana. “Mas 
acho que eles olharão o que 
aprenderam e Sebastian 
(Vettel) olhará para o que 
ele fez. Acho que há uma 
grande chance de eles esta-
rem lá lutando (em 2019). 

Você tem que olhar para a 
Ferrari de dois ou três anos 
atrás para perceber quan-
to progresso eles fizeram. 
O fato de estarmos falando 
deles chegando perto de 
ganhar um campeonato é 
uma grande conquista so-
bre onde eles estavam há 
dois ou três anos”, declarou 
Brawn.

O diretor ainda co-
mentou que seria bom uma 
volta de equipes como a 
Williams e a McLaren, mas 
que não é fácil. “Nós, como 
Fórmula 1, queremos muito 
que essas equipes voltem à 
posição competitiva, por-
que são grandes equipes e 
grandes marcas. Mas a Fór-
mula 1 não tem piedade. Se 
você não está fazendo um 
trabalho de primeira clas-
se, isso é demonstrado to-
dos os domingos. Eles têm 
a capacidade de voltar a um 
lugar competitivo, mas é 
um trabalho difícil”.

Foto: FIA/Divulgação

Sebastian Vettel segue em busca de um título para a Ferrari, mas precisa quebrar a hegemonia da Mercedes
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Anúncio oficial deve sair nas próximas horas e jogador vai ganhar por mês R$ 1,2 milhão até o final do ano

Depois de uma negocia-
ção arrastada, a diretoria do 
Flamengo chegou a um acordo 
com a Inter de Milão, que libe-
rou Gabigol ao Rubro-Negro 
por empréstimo até o final do 
ano. O atacante, portanto, está 
cada vez mais próximo de ser 
anunciado pelo Rubro-Negro 
como seu mais novo reforço 
para a temporada 2019.

O empréstimo é sem 
custo, mas o Flamengo será o 
responsável pelos pagamen-
tos dos salários: 3,5 milhões 
de euros livres por ano - cer-
ca de R$ 15 milhões (R$ 1,25 
milhão por mês).

A vontade de Gabigol de 
defender o Flamengo fez a 
diferença. Durante a negocia-
ção, ele aceitou a extensão por 
mais um ano de seu vínculo, 
que vai até junho de 2021, 
para facilitar as conversas pela 
liberação. O jogador tem 22 
anos e foi o artilheiro do últi-
mo Brasileiro com 18 gols.

Durante o Jogo das Es-
trelas, evento promovido por 
Zico, no Maracanã, Gabigol já 
havia ensaiado seu namoro 
com a torcida rubro-negra.

Arrascaeta
A novela envolvendo o 

meia Arrascaeta deve ganhar 
mais alguns capítulos. Isso 
porque o encontro entre re-
presentantes de Cruzeiro e 
Flamengo, em Montevidéu, no 
Uruguai, na noite de segunda-

Globo Esporte

Inter libera Gabigol para o Fla

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

feira, terminou sem acordo. O 
empresário André Cury repre-
sentou a Raposa na reunião, 
que teve Bruno Spindel, CEO 
do Flamengo, e Daniel Fonse-
ca, empresário do jogador.

Cruzeiro manteve pedida 
dos 10 milhões de euros mais 
perdão da dívida com Defen-
sor e Atenas, realizada na épo-
ca da vinda de Arrascaeta e La-
torre ao clube mineiro.

A diretoria cruzeirense 
não abre mão de receber 10 
milhões de euros (aproxima-
damente R$ 43 milhões) pelos 
50% dos direitos que é deten-
tor (sendo que 25% é do clube 
mineiro e 25% do investidor), 
além do perdão da dívida de 
4 milhões de euros que tem 
com os clubes uruguaios De-
fensor e o Atenas, referentes 
à compra do meia em 2016. 

Um novo encontro vai aconte-
cer nesta terça-feira na capital 
uruguaia.

Bruno Henrique
O Santos aceitou a pro-

posta do Flamengo pelo ata-
cante Bruno Henrique. Ao 
menos a parte financeira 
dela, de R$ 27 milhões. Res-
ta agora a definição de quem 
serão os dois emprestados 

ao Peixe para que o atacante 
seja, enfim, vendido ao clube 
da Gávea. Jean Lucas e Trauco 
são os favoritos. A negociação 
se arrasta há semanas e, nos 
bastidores, é vista como uma 
guerra de braço entre clubes 
e até entre técnicos.

As duas diretorias de-
vem se encontrar nos próxi-
mos dias para definir a situa-
ção do jogador e quem serão 

os emprestados. Bruno tem 
participado da pré-tempora-
da alvinegra normalmente, 
mas não deve estrear pelo 
Santos antes do desfecho 
da negociação - o Peixe tem 
amistoso contra o Corin-
thians marcado para o pró-
ximo domingo, em Itaquera.

Se acertar de fato com o 
clube da Gávea, Bruno Hen-
rique chegará como o princi-
pal reforço do Flamengo para 
2019 e com o aval de Abel 
Braga. O treinador insistiu na 
contratação do atacante de 28 
anos junto à diretoria. Des-
de então, o departamento de 
futebol não deixou de buscar 
o acerto. Abel Braga é fã do 
futebol de Bruno Henrique e 
já tem em mente uma equipe 
com o atacante atuando ao 
lado de Vitinho, principal in-
vestimento feito pelo Flamen-
go no ano passado. Para ter a 
dupla à disposição a partir dos 
próximos meses, o Rubro-Ne-
gro tem a participação Liber-
tadores como trunfo.

O Flamengo já está em 
Orlando para a disputa da 
Florida Cup. A estreia na 
competição está agendada 
para amanhã, às 22h (horário 
de Brasília), contra o Ajax no 
Orlando City Stadium. Esta 
será a primeira participação 
no torneio, que ainda conta 
com o Eintracht Frankfurt e 
São Paulo.

Os trabalhos coman-
dados por Abel Braga estão 
sendo realizados diariamen-
te em dois turnos.

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Jogadores do Flamengo  já treinando em Orlando; a estreia no Florida Cup será amanhã, a partir das 22h (horário de Brasília) contra o Ajax, da Holanda

Caio do Al Ain

Destaque do Mundial acerta contrato com o Benfica

Depois de se destacar 
no Mundial de Clubes, ao 
ajudar o Al Ain a chegar a 
uma final inédita da com-
petição e ser eleito o 2º me-
lhor jogador da competi-
ção, o brasileiro Caio Lucas 
está perto de acertar com 
um novo clube. O atacante 
já desembarcou em Lisboa 
para assinar contrato com 
o Benfica. O anúncio oficial 
da transferência depende 
da realização de exames 
médicos e da assinatura 
do contrato, que terá du-
ração de cinco anos. Caio, 
entretanto, se apresentará 
aos Encarnados apenas no 
início da próxima tempora-
da, quando o vínculo com o 
clube dos Emirados Árabes 
se encerrar.

Caio tem 24 anos e, no 
último Mundial de Clubes, 
foi peça-chave na campanha 
histórica do Al Ain. O time 

conseguiu superar Team 
Wellington, Espérance e Ri-
ver Plate para chegar à final, 
quando foi derrotado pelo 
Real Madrid. O atacante 
brasileiro balançou as redes 
uma vez na competição, no 
confronto com o River, e ga-
nhou a Bola de Prata, como 
o segundo melhor jogador 
do torneio, atrás apenas 
de Gareth Bale. Antes de 
chegar aos Emirados Ára-
bes, Caio ainda passou pelo 
Kashima Antlers, do Japão. 
Na base, ele defendeu as co-
res do São Paulo.

Dudu só deixa o Palmeiras por multa de R$ 256 mi

O atacante Dudu, do 
Palmeiras, vem sendo asse-
diado nos bastidores pelo 
futebol chinês, com clubes 
oferecendo salários naba-
bescos ao atacante. O téc-
nico Luiz Felipe Scolari, po-
rém, deu de ombros para o 
interesse dos asiáticos em 

seu principal jogador. Em 
entrevista coletiva nessa 
terça-feira, o comandante 
afirmou que o craque só sai 
com o pagamento integral da 
multa, e salientou que nada 
de concreto chegou para o 
Verdão até o momento.

Além disso, Felipão dis-
se que os chineses devem 
procurar a equipe do Pales-

tra Itália antes de negociar 
com o atleta, ao contrário do 
que está sendo feito.

"Quem disse (que exis-
te proposta da China por 
Dudu)? Tem papel?", ques-
tionou Scolari, ao ser ques-
tionado sobre o tema.

"Tem que pensar um 
pouco, porque os valores ofe-
recidos aos jogadores, não só 

ao Dudu, muitas vezes não 
são corretos. Primeiro, tem 
que fazer (con

tato) com o clube. De-
pois, a gente vai ver se o jo-
gador aceita", salientou.

"Quem tem contrato, 
tem que cumprir. Ou paga a 
multa. O Barcelona, quando 
quis o Paulinho, foi lá e pa-
gou. 40 milhões de euros. In-

tegral. Quarentinha! Futebol 
tem que ser dirigido dessa 
forma", bradou.

De acordo com o treina-
dor, Dudu também não liga 
para as especulações envol-
vendo seu nome e vem tra-
balhando com afinco nesta 
pré-temporada.

"A princípio, gostaria 
que o Dudu permaneça. Está 

fazendo seu trabalho com 
dedicações espantosa. Pode 
ser que ele esteja ouvindo 
alguma coisa ou outra pela 
imprensa, mas ele não está 
nem um pouco preocupado 
com isso, pelo que vejo nos 
treinos", complementou.

A multa do camisa 7 é de 
60 milhões de euros (R$ 256 
milhões).

ESPN

Globo Esporte

Caio foi eleito o 
segundo melhor 

jogador do Mundial de 
Clubes disputado no 

mês passado

Foto: Reuters/Andrew Boyers

O atacante brasileiro balançou as redes uma vez na competição, no confronto com o River, e ganhou a Bola de Prata, como o segundo melhor jogador
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Sornoza e André Luís, novos reforços, já trabalham normalmente no CT Joaquim Grava visando o Estadual

Corinthians intensifica os
treinos na pré-temporada
Lance

O Corinthians segue 
com a pré-temporada no 
CT Joaquim Grava e, aos 
poucos, vai colocando todo 
o grupo à disposição. Nes-
sa terça-feira, dois reforços 
contratados para 2019 fi-
zeram a primeira atividade 
com bola ao lado dos de-
mais companheiros: o meia 
Sornoza e o atacante André 
Luis. 

Até então, Sornoza e 
André Luis tinham feito 
apenas atividades físicas à 
parte, assim como o meio-
campista Ramiro, que re-
petiu o procedimento nes-
ta terça. A dupla participou 
de atividade técnica co-
mandada por Fábio Carille, 
que dividiu os jogadores 
em campo reduzido. Em 
uma disputa de bola com 
Romero, André Luis levou a 
pior e ficou caído no chão, 
mas em seguida ficou à dis-
posição novamente. 

Agora, dos reforços 
contratados para 2019 ape-
nas Ramiro e o argentino 
Mauro Boselli não fizeram 
atividades com o grupo. O 
primeiro deve se integrar 
totalmente ainda esta se-
mana. Já o atacante viaja 
nesta terça para o México 
para se despedir do Léon, 
seu ex-clube, e resolver 
pendências de sua mudan-
ça. Foram seis anos no país. 

Contratado com víncu-
lo de quatro anos, Sornoza 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Real oferece R$ 476 mi por Eriksen

Pepe está de volta ao futebol português

Time feminino se 
apresenta dia 14

Seleção vai continuar sem  amistoso no Brasil

O Real Madrid  já deu os primeiros 
passos para contratar Christian Eriksen. 
De acordo com informações do jornal 
"The Independent", o clube merengue 
prepara uma oferta de 100 milhões 
de libras esterlinas (R$ 476 milhões 
segundo a cotação atual) para ter o 
jogador do Tottenham. Os atuais deten-
tores da Liga dos Campeões da Europa 
estão planejando uma reformulação no 
elenco e estão de olho em Eriksen e até 

Eden Hazard, do Chelsea. Mas, ainda 
de acordo com o "The Independent", o 
dinamarquês é o preferido.  O Barcelona 
já esteve interessado em Eriksen, mas 
foi antes da contratação do brasileiro 
Philippe Coutinho. Portanto, o caminho 
para o Real Madrid está livre. A publica-
ção da Inglaterra afirmou também que 
o atacante de 26 anos de idade está 
feliz no Tottenham, mas uma de suas 
ambições é atuar na Espanha.

Na manhã de ontem, o Porto anunciou 
a contratação do zagueiro brasileiro 
naturalizado português Pepe. Ele res-
cindiu em dezembro o vínculo com o 
Besikta. Pepe assinou com agremiação 
de Portugal até 30 de junho de 2021. 
O zagueiro vestiu a camisa dos Dragões 
entre 2004 e 2007 e conquistou uma 
Taça Intercontinental, uma Taça de 
Portugal e duas Supertaças. Nascido 
no Brasil, Pepe volta ao Porto, clube em 

que iniciou a carreira na Europa (2004-
2007) antes de se tornar um dos no-
mes fixos da zaga do Real Madrid  por 
10 anos. Com o clube espanhol, con-
quistou três Ligas dos Campeões (2014, 
2016, 2017). Apesar da idade e cada 
vez mais frequentes lesões, Pepe segue 
sendo peça chave na seleção portugue-
sa, com a qual disputou 103 jogos e 
conquistou a Eurocopa-2016. Pepe é o 
capitão da seleção lusa.

O técnico Vadão anunciou a pri-
meira lista de atletas convocadas 
para a Seleção Brasileira Femi-
nina em 2019. As 34 atletas irão 
se apresentar na Granja Comary, 
Teresópolis, na próxima segunda-
feira (14), para um período de 
testes físicos e treinamentos. As 
atividades visam a Copa do Mundo 
da França, que ocorre de 7 de ju-
nho a 7 de julho deste ano.
“Vamos reunir atletas com poten-
cial para ir ao Mundial para fazer 
exames médicos e testes físicos. 
O objetivo é fazer um diagnóstico 
e um programa de treinamentos 
para que elas cheguem à compe-
tição com uma preparação física 
uniforme, já que temos atletas em 
estágios distintos e jogando em ca-
lendários diferentes como na Ásia, 
Europa e América do Norte” avalia 
o tércnico Vadão.

Ainda não será em março, na próxima janela de amistosos, que a seleção voltará a atuar diante de sua torcida. Após trabalhar a ideia 
de ter o time de Tite jogando no Brasil no início de 2019, a CBF descartou a possibilidade por entender que a realização das partidas no 
continente sul-americano poderia dificultar, do ponto de vista logístico, a marcação de confrontos com seleções da Europa - prioridade 
para a comissão técnica. Com a decisão de atuar no exterior, a entidade avalia a possibilidade de jogar no Qatar na data Fifa de março do 
próximo ano. Responsável por negociar os amistosos da seleção, a empresa Pitch recebeu um convite do braço esportivo da Autoridade de 
Investimento do Qatar (QIA, em inglês) para levar os primeiros amistosos do Brasil em 2019 para o país que receberá a Copa 2022. 

Curtas Foto: Lucas Figueiredo

foi anunciado oficialmen-
te ontem pelo Corinthians. 
Sua apresentação será hoje. 
Já André Luis será apre-
sentado amanhã, enquanto 
Ramiro, na sexta, de acordo 
com programação do clube. 
Boselli e Richard já foram 
apresentados. 

Santos
Não é novidade para 

ninguém a obsessão de Jor-
ge Sampaoli pela posse de 
bola e a troca intensa de 
passes. No Santos, não será 
diferente. E para implantar 
sua ideia de jogo, o treina-
dor parece já ter escolhido 
o seu maestro ideal: Pablo 
Pérez.

Capitão do Boca Juniors 
na última Libertadores, Pé-
rez vinha sendo o motor da 

equipe, participando inten-
samente das partidas em to-
das as fases do jogo, desde 
a transição até a conclusão 
das jogadas. Não é um ‘vo-
lante-volante’, é um orga-
nizador. Pela inteligência, 
capacidade de leitura e qua-
lidade no passe, tem facili-
dade para chegar ao ataque. 
Foi o jogador que mais criou 
chances de gol na competi-

ção continental pelo clube 
argentino e o terceiro em 
toda a disputa, com 20 as-
sistências para finalização. 
Três delas terminaram nas 
redes, a 4ª melhor marca da 
copa.

Sua principal caracte-
rística, no entanto, é o pas-
se. Pablo foi o segundo atle-
ta que mais acertou toque 
na Libertadores 2018, fi-

cando atrás apenas de Mai-
con, do Grêmio. Segundo o 
Footstats, foram 579 passes 
certos de 655 tentados, ter-
minando com um aprovei-
tamento de 88,4%. E não 
são apenas trocas curtas. 
Pérez liderou a estatística 
de inversões de jogo - no-
vamente junto do volante 
gremista -, completando 13 
das 15 viradas tentadas.

Foto: Lance

15 de junho a 13 de julho

Copa Africana de Nações será disputada no Egito

O Egito foi escolhido 
nessa terça-feira para se-
diar a próxima edição da 
Copa Africana de Nações, 
marcada para acontecer 
entre junho e julho deste 
ano e que, inicialmente, 
seria disputada em Cama-

rões. A informação foi di-
vulgada pelo próprio pre-
sidente da Confederação 
Africana de Futebol (CAF), 
Ahmad Ahmad, em entre-
vista concedida após reu-
nião do Comitê Executivo 
da entidade, realizada em 
Dacar, no Senegal.

O Egito levou a me-

lhor sobre a África do Sul, 
que também apresentou 
candidatura emergencial, 
após Camarões ter reti-
rada da organização, por 
não conseguir concluir as 
instalações a tempo para 
o torneio, que irá de 15 de 
junho a 13 de julho.

A CAF decidiu dar ao 

país da África Central o di-
reito de sediar a Copa em 
2021. Depois, será a vez 
da Costa do Marfim, em 
2023, e de Guiné, em 2025. 
Esta será a quinta vez que 
o Egito - cuja seleção é a 
maior campeã, com sete 
taças - receberá o torneio, 
depois das edições de 

1959, 1974 (a única que 
não venceu como anfitriã), 
1986 e 2006.

Esta é a quarta vez 
consecutiva que a Copa 
Africana mudou de sede 
antes do pontapé inicial. 
Em 2013, a Líbia cedeu o 
direito para a África do Sul, 
por motivos de segurança. 

Dois anos depois, um surto 
de ebola provocou a trans-
ferência do Marrocos para 
Guiné Equatorial.

Em 2017, a competi-
ção aconteceria em terri-
tório sul-africano, mas, de-
vido a alteração de quatro 
anos antes, o Gabão acabou 
herdando o direito. EFE

UOL

Jogadores do Corinthians treinando normalmente no CT Joaquim Grava. O técnico Fábio Carille começa a montar o time ideal para as disputas do Campeonato Paulista, a 1ª competição do ano
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Desde os clássicos filmes de terror até as obras românticas, o tema está presente nas telonas em todas as formas

Entre os muitos temas 
frequentemente abordados no 
cinema, a morte certamente 
está entre os principais. Desde 
os clássicos filmes de terror, 
que abordam o fim da vida para 
promover o medo, até obras 
românticas, que se utilizam da 
morte como ferramenta para 
comover o público, o tema está 
presente nas telonas das mais 
diversas formas possíveis. Mas 
qual o motivo para tamanho 
interesse em algo tão natural e 
comum na vida do ser humano?

Segundo o produtor au-
diovisual Luciano Pascoal, 
desde que o cinema surgiu, a 
morte faz parte desse cenário. 
Para ele, no entanto, ela é tra-
zida nas telonas de forma ro-
mantizada. “O fato de levar a 
morte para dentro do cinema 
já é uma romantização. Você 
está tratando um assunto tabu 
em uma linguagem cinemato-
gráfica. Existe ainda a roman-

Amor fúnebre: romantização 
da morte nas telas do cinema

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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1571 — Nicolas Durand de Villegagnon, oficial francês

1799 — Maria Gaetana Agnesi, matemática italiana

1873 — Napoleão III de França

1878 — Vítor Emanuel II da Itália

1994 — Benjamin Cattan, ator, escritor e diretor brasileiro

2008 — Jorge Anaya, militar argentino (Jacques Bossuet)

“Nos funerais, só 
se ouvem palavras 

de surpresa por 
aquele morto 
estar morto.”

Foi um cavaleiro da Ordem de 
Malta e diplomata que, como 

oficial naval, alcançou a distinção 
e título de vice-almirante da 

Bretanha. Notabilizou-se, entre 
outros feitos, pela fundação de 

um estabelecimento colonial 
na costa do Brasil, a França 

Antártica, combatida e erradicada 
por forças portuguesas

Reconhecida como 
tendo escrito o primeiro 
livro que tratou, 
simultaneamente, do 
cálculo diferencial e 
integral. Faleceu numa 
instituição para idosos, 
em Milão (Itália), 
chamada Pio Albergo 
Trivulzio, aos 81 anos

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

HistóriA - MoRtEs NA DAtA DE hoJE

Breves & Curtas
# Yuka vive! - Na última sexta-feira (4), muitos sites 
de notícia publicaram que Marcelo Yuka tinha morrido. 
Eles se basearam no post no Instagram feito por 
Marcelo Lobatto, sócio da Na Moral Produções, que 
compartilhou uma foto ao lado de Yuka e se de despediu 
do amigo na legenda. O jornal A União circulou no 
sábado (5) com essa informação. Na verdade, Yuka, 
de 53 anos, está internado no Hospital Quinta D’Or, 
com um quadro de infecção generalizada. Ele sofreu 
um acidente vascular-cerebral (AVC) no dia 2. Ano 
passado, ele já havia tido outro AVC. Fundador do grupo 
‘O Rappa’, ficou paraplégico em 2000 ao ser atingido 
por nove tiros durante assalto na Tijuca, na Zona Norte 
do Rio de Janeiro.
# Morte negada - A atriz e cantora norte-americana 
Olivia Newton-John nega que esteja à beira da morte. 
Aos 70 anos, ela publicou vídeo em suas redes 
sociais e tranquilizou os fãs, depois de ver publicada 
uma notícia de que estaria à beira da morte; Olívia 
estaria com câncer, de acordo com notícia do site 
Radar Online.
# Ironia do destino - Militante antivacina, Bre Payton, 
morre de gripe H1N1 e meningite. Ela era uma 
escritora norte-americana defensora do movimento 
antivacinação. Ficou conhecida nas redes sociais por 
criticar abertamente o uso das vacinas e dizer que 
elas “eram coisas do demônio”. Morreu no último dia 
28, em San Diego, na Califórnia, Estados Unidos, 
aos 26 anos. Conservadora, tornou-se rapidamente 
famosa após virar comentarista de destaque, fazendo 
aparições regulares na Fox News, Fox Business 
Channel e One America News Network.
# Carro funerário - O motorista de um carro funerário 
morreu em um acidente no trevo da BR-135, próximo 
a Curvelo, em Minas Gerais. De acordo com a Polícia 
Militar Rodoviária, o motorista saía da AMG-910 e, ao 
entrar na rodovia, não percebeu a aproximação de um 
caminhão e bateu na lateral do veículo. O condutor 
de 52 anos ficou preso às ferragens e morreu no local 
do acidente. Segundo a PM, a vítima havia feito o 
translado de um corpo de Uberlândia para Curvelo 
e retornava quando ocorreu o acidente.
# Morte no campo - Primeira morte por conflitos 
agrários em 2019 é registrada no Mato Grosso. 
O crime foi denunciada pelo Fórum de Direitos 
Humanos e da Terra de Mato Grosso (FDHT-MT) e 
pela CPT.Na região, 200 famílias vivem sob a mira 
de cerca de 30 pistoleiros. A morte foi do trabalhador 
rural identificado como Eliseu Queres, assassinado 
na madrugada do sábado (5), dentro da Fazenda 
Agropecuária Bauru, conhecida como Fazenda 
Magali, no município de Colniza, Mato Grosso.
# “Morta viva” - Família suspende velório acreditando 
que morta estava viva. Fato ocorreu em Delmiro Gouveia, 
Alagoas, e Jéssica Lima, que tinha 23 anos, só foi 
sepultada dois dias depois, após a constatação do óbito 
por dois médicos diferentes. A família não queria enterrar 
o corpo da mulher porque não apresentava, segundo os 
parentes, as características de um cadáver, como a frieza 
da pele e a rigidez cadavérica. Ela morreu na madrugada 
do dia 3 de janeiro, após passar 11 dias internada no 
hospital de Palmeiras dos Índios. Morte foi causada por 
uma infecção generalizada.
# Aranha ameaçada - Homem ameaça aranha de 
morte e vizinhos chamam a polícia. Eles não sabiam 
do que se tratava, mas imaginaram que fosse algo 
grave devido aos gritos dentro de uma casa. Aranhas 
podem ser aterrorizantes e um caso grave para quem 
tem aracnofobia. Talvez tenha sido esse o caso de um 
australiano que gritou tanto contra o animal que várias 
unidades da polícia foram acionadas para onde ele 
estava. Isso aconteceu semana passada em Perth, na 
Austrália, vizinhos ouviram o homem, de dentro de casa, 
gritar “por que você não morre?” diversas vezes. Havia 
ainda sons de uma criança gritando e chorando ao fundo.

Do WebJornal Pretexto 
Por heloísa Keiko

A quem interessa a morte dos 
defensores de direitos humanos?

Na tarde do dia 13 de 
dezembro de 2018, o jornal O 
Globo denunciou a montagem 
de um plano para assassinar 
o deputado estadual Marcelo 
Freixo (PSol-RJ), um notável 
defensor de direitos humanos 
que presidiu a Comissão Parla-
mentar de Inquérito das Milícias 
em 2008, e que desde então tem 
sido alvo de ameaças e ataques 
contra sua integridade física.

Freixo assumiu este ano 
uma cadeira como deputado 
federal pelo Rio de Janeiro, 
estado que mesmo debaixo de 
uma intervenção federal no 
âmbito da segurança públi-
ca, viu Anderson Gomes e a 
vereadora Marielle Franco, uma 
mulher negra, uma defensora 
de direitos humanos, serem 
brutalmente assassinados em 
março deste ano. A intervenção 
federal não enfrentou o tráfico, a 
milícia, os grupos de extermínio, 
e nem a corrupção policial. Isso 
matou Marielle e Anderson, e é 
origem das ameaças de mor-
te aos defensores de direitos 
humanos.

A violência é um fator 
histórico que sempre atentou 
contra a vida daqueles que de-
fendem os direitos fundamen-
tais. Lembremos Martin Luther 
King, Dorothy Stang, Manoel 
Mattos, Mahatma Ghandi e a 

própria Marielle Franco, dentre 
outros ativistas que foram 
assassinados em decorrência de 
seu exercício político.

No Brasil, além de Marcelo 
Freixo, existem outros parla-
mentares de esquerda amea-
çados e também uma dúzia de 
barbaridades cometidas, no 
campo e nas cidades, contra a 
vida de militantes políticos das 
mais variadas causas progres-
sistas. Ainda em dezembro, 
dois dirigentes do MST foram 
brutalmente assassinados na 
Paraíba. São tempos perigosos 
para os lutadores sociais.

É preciso analisar o cená-
rio político recente para tentar 
entender como chegamos a este 
ponto. A Câmara dos Deputa-
dos, ao não tomar uma atitude 
quando parlamentares usam a 
tribuna para propalar mentiras 
e ofensas, abriu as portas do 
Brasil à política do discurso de 
ódio e do autoritarismo.

A agenda fundamentalista, 
conservadora e autoritária das 
últimas eleições, que pretende 
interditar qualquer possibili-
dade de diálogo e finalmente, 
instituir a violência como 
método político no Brasil, é um 
exemplo de onde a conivência 
de algumas instituições com o 
fascismo nos levou. Sofremos 
do mal da falta de apreço pela 

democracia e consequentemen-
te pelos direitos humanos.

A violência política contra 
os defensores de direitos hu-
manos é grave e tem tendências 
mundiais, como aponta o relator 
da ONU sobre o tema, Michel 
Forst. Segundo ele, apenas entre 
2015 e 2017, mais de 1.100 de-
fensores dos direitos humanos 
foram assassinados no mundo. 
Na América Latina, a situação 
da impunidade é gravíssima. De 
100 assassinatos de defensores, 
se realizam cinco investigações 
e apenas duas levam à conde-
nação na Justiça. Vale registrar 
também os inúmeros ataques 
e campanhas de estigmatiza-
ção e difamação promovidas 
contra os defensores de direitos 
humanos.

Em 2017, a anistia interna-
cional em relatório afirmou que 
o Brasil é o país das Américas 
onde mais se matam defensores 
dos direitos humanos.

Uma das características 
mais brutais do assassinato 
de defensores de direitos 
humanos é a naturalização 
da presença de agentes do 
Estado, articulados aos grupos 
criminosos na realização dos 
crimes. O assassinato da juíza 
Patrícia Acioli, ocorrido no Rio 
de Janeiro em 2011, mostra 
o modo de agir de servidores 

públicos que são na verdade 
servidores do crime. Uma das 
fontes dessa prática corrupta 
encontra-se na impunidade dos 
torturadores, sequestradores 
e assassinos que serviram à 
ditadura civil-militar, e que até 
hoje permanecem impunes. As 
vítimas seguirão vivendo a dor 
de um crime continuado en-
quanto o Estado não responder 
onde estão os nossos mortos e 
desaparecidos.

Em um país que ainda so-
fre com concentração de renda 
e com desigualdades, e que 
cada vez mais está a mercê dos 
interesses financeiros de grupos 
políticos nacionais e interna-
cionais, é importante fazer uma 
pergunta. A quem interessa o 
assassinato dos defensores de 
direitos humanos?

O futuro nos exige reflexão 
sobre os destinos que dese-
jamos para o Brasil. Nosso 
país não pode prescindir das 
pessoas que cotidianamente 
lutam pelos direitos huma-
nos. É necessário que este 
novo período seja de intensa 
denúncia e resistência contra 
os que querem calar o grito do 
excluídos. Estamos juntos com 
Freixo e com todos aqueles que 
desejam um mundo mais justo 
e igualitário. Ninguém solta a 
mão de ninguém!

Maria do rosário 
Deputada federal (Pt-Rs)Artigo CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

tização de transformar a morte 
em algo mais palatável, menos 
traumático, tratando a morte 
com mais glamour”.

Entusiasta de filmes de 
terror, Luciano Pascoal acredita 
que a morte pode ser retratada 
no cinema como a “sublimação 
da realidade”. Para Pascoal, é 
muito particular do cineasta a 
forma como a morte é aborda-
da nos filmes. Em ‘Nosferatu’, 
filme de Friederich Murnau, 
por exemplo, o tema é trazi-
do por meio de referências ao 
expressionismo alemão. Já em 
‘Festim Diabólico’, dirigido por 

Alfred Hitchcock, a morte é 
tratada de forma subjetiva, em 
que as cenas sugerem que hou-
ve um assassinato.

Já Bruno Lorensato, em-
presário no ramo de educação 
audiovisual, acredita que a 
morte é um assunto frequen-
temente abordado no cinema 
devido à atração que se tem 
pela vida. “Achamos a vida ex-
tremamente atraente, então 
vivemos para evitar a morte. 
Ao falar da morte, falamos de 
algo ‘proibido’ e, por isso, é 
algo de que vale a pena falar”. 
Para ele, a romantização da 

morte nas telonas está atrela-
da ao misticismo e à crença na 
vida após a morte.

“Há uma esperança de 
que a vida continua depois 
que morremos. O cinema se 
apropria dessa ideia e acaba 
atrelando a ela um significado 
de continuidade da vida. Faz 
parecer que a morte é só um 
passo e que a vida da pessoa é 
eternizada, seja com uma ho-
menagem no nome dela ou na 
lembrança de quem fica”.

Diferentemente de Pas-
coal, Lorensato prefere filmes 
que retratem a morte de for-
ma mais objetiva. Para o em-
presário, os filmes ‘O Que Nós 
Fizemos no Nosso Feriado’, di-
rigido por Guy Jenkin e Andy 
Hamilton, e ‘Queime Depois de 
Ler’, dos diretores Ethan e Joel 
Coen, são os que melhor retra-
tam a morte. “Geralmente, os 
filmes trazem a morte atrelada 
à tristeza. Mas, para mim, a me-
lhor maneira de mostrá-la é de 
forma banal e fútil, inesperada 
e sem previsão”.

Entusiasta de filmes 
de terror, Luciano 
Pascoal acredita que 
a morte pode ser 
retratada no cinema 
como a sublimação 
da realidade

Foto: heloísa Keiko
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Registro CGE Nº. 19-00025-1
OBJETO:Contratação de empresa especializada para vistoriar, inventariar e avaliar os bens e ins-
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DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 187/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no 22/01/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE, LIMPEZA E DES-
CARTÁVEL, destinado aos ÓRGÃOS E ENTIDADES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA ESTADUAL 
NA CIDADE DE JOÃO PESSOA PB: SES, SER, SETDE, SEIRHMACT, SEAP, SEDH, SEPLAG, 
SEG, SEDAP/FUNDAGRO, CGE, FUNESC, FUNAD, SUPLAN, LACEN, HPMGER, CPAM, CSCA, 
CHCF E CPJM, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01255-4                                                 
 João Pessoa, 08 de janeiro de 2019

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executiva de Licitação                   

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CITAÇÃO nº 002/2018
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 521/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 05 de dezembro de 2018, no uso de suas 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA CONCLUSÃO 
DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA PB 393 - SAÍDA PARA O BREJO DAS FREIRAS NO MUNICIPIO DE 
SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e AD-
JUDICO o seu objeto a: INOVA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELLI - R$ 67.528,98.

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Janeiro de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2018, que objetiva: Contratação de Empresa 
técnica especializada em Locação de Infraestrutura para realização das festividades Municipais do 
Município de São Sebastiao de Lagoa de Roça.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licita-
tório em favor de: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA - ME - R$ 18.960,00; EDUARDO DA SILVA 
BARBOSA - R$ 91.070,00; ELIANDRO DOS SANTOS PINHEIRO 03331927457 - R$ 30.010,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Janeiro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CHAMAMENTO PÚBLICO

AVISO PARA CADASTRAMENTO
A Prefeitura Municipal de Sapé, Estado da Paraíba, torna público, para conhecimento de quantos 

possam interessar, que o Cadastro Municipal de Fornecedores e Prestadores de Serviços está 
permanentemente aberto a novas inscrições, bem como para a devida atualização de dados dos 
já cadastrados, nos termos do Art. 34 da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993, e suas 
alterações posteriores. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, sediada na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 08 de janeiro de 2019.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de materiais,  instru-
mentais  e equipamentos odontológicos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacoasolanea@yahoo.com

Solânea - PB, 08 de Janeiro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 16:00:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de  suplementos e ma-

atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor ROSEMARYSON LEITE DE SÁ, Agente 
de Segurança Penitenciária, mat. 172.035-0, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a Av: João da 
Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão, afim de apresentar razões e/ou justificativas por 
ESCRITO, no Processo Administrativo Disciplinar nº 201800007232, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 07 de janeiro de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2018
A COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA  –  CAGEPA, com sede nesta Capital, em 

atendimento à Lei Estadual Nº 8.767 de 15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados, 
que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com o objetivo de dar conhecimento e fundamentar proposta 
de reajuste das tarifas dos serviços públicos de abastecimento de água e esgotamento sanitário 
nos municípios do Estado da Paraíba em que é responsável pela operação dos sistemas, a vigorar 
a partir da sua aprovação pela Agência de Regulação do Estado da Paraíba – ARPB.

Local: Auditório da Companhia de Desenvolvimento da Paraíba – CINEP
Endereço: Feliciano Cirne, nº 50 – Bairro de Jaguaribe – João Pessoa (PB).
Data e horário: 18 de janeiro de 2019 – às 14 h 00min.
Os interessados em participar deste debate na referida Audiência Pública, deverão se inscrever 

até 48 horas antes do seu início, através de uma das seguintes alternativas:
• Endereço eletrônico audienciapublica@cagepa.pb.gov.br, informando: nome, telefone de 

contato, nº do RG e empresa /órgão ao qual pertence, se for o caso;
• Telefone (83) 3218.1309 no horário das 08h00min as 11h00min e das 14h00min as 17h00min 

de segunda a sexta-feira.
A Diretoria

A RR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 12.990.849/0001-39, torna público que 
recebeu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença 
ambiental de OPERAÇÃOnº 430/2018, válida até 25/12/2022, para a edificação comercial/industrial-
construídano LOTE 01, da QUADRA ‘F’, do LOTEAMENTO MORADA NOVA, em CABEDELO/PB.

A SÃO BRAZ S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE ALIMENTOS, CNPJ nº 08.811.226/0019-03, torna 
público que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/
PB – a licença ambiental de INSTALAÇÃOpara a construção de um GALPÃOna VIA LOCAL 21, no 
LOTE 02M (remembrado a partir dos lotes 02 e 03), da QUADRA ‘N’, do LOTEAMENTO MORADA 
NOVA, no bairro PARQUE ESPERANÇA, em CABEDELO/PB.

LUCIANO CÍCERO DA SILVA -  CNPJ Nº 17.880.373/0001-05, torna publico que requereu a SEMAM 
– Secretaria Municipal do Meio Ambiente, a Renovação Licença de Operação, para Atividade:Oficina 
Mecânica, Pintura e Lanternagem, Rua da Ação Nº 3112  - Bairro das Indústrias, João Pessoa-PB.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença 
de Instalação n° 3619/2018 em João Pessoa, 26 de Dezembro de 2018 - Prazo 730 dias. Para a 
atividade de: Ampliação do Sistema de Esgotamento Sanitário de Alagoa Grande (EEE, Emissário 
de Recalque e Emissário de Gravidade). Na(o): Cidade–MUNICIPIO: ALAGOA GRANDE– UF: 
PB.Processo 2018-008652/TEC/LI-6487.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Instalação para Implantação da Sede da Subgerência de Obras do 
Litoral – Soli na Cidade deJoão Pessoa, It: 477.880,00 = Ac: 304,47m² = Ne:05 = L/Atv: Rua José 
Clementino de Oliveira S/N, Expedicionários/João Pessoa/PB. Processo:2019-000082/TEC/LI-6528

terial descartável para nutrição, para atendimento às demandas judiciais deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacoasolanea@yahoo.com

Solânea - PB, 08 de Janeiro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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Para este ano letivo foram oferecidas 150 vagas em diversas séries do Ensino Fundamental e Médio
O Diário Oficial do Es-

tado (DOE), edição do dia 5 
de janeiro, publicou a lista 
com os nomes dos candida-
tos contemplados com uma 
das vagas para o Colégio da 
Polícia Militar “Estudante 
Rebeca Cristina Alves Si-
mões”. Conforme previsto 
em edital, os contemplados 
têm até a próxima sexta-
feira (11) para realizarem 
a matrícula.

Para este ano letivo fo-
ram oferecidas 150 vagas 
em diversas séries do Ensino 
Fundamental e Médio, aten-
dendo o público em geral, 
filhos de policiais militares, 
e pessoas com deficiência. 
“Para efetivação da matrí-
cula dos contemplados, os 
pais ou responsáveis pelos 
futuros estudantes do CPM 
deverão se dirigir à secreta-
ria do colégio pela manhã ou 
tarde, levando todos os do-
cumentos exigidos no edital, 
que foi lançado no mês de 
novembro do ano passado”, 
explicou o capitão Leonardo 
Neves, diretor do colégio. Os 
contemplados foram sele-
cionados por meio de sor-
teio público, que aconteceu 
no dia 20 de dezembro.

Colégio da PM realiza matrículas 
de novos alunos até sexta-feira

Foto: Reprodução/Internet

Perderá o direito à ma-
trícula o candidato contem-
plado que não atender as 
regras do edital ou os pra-
zos previstos na seleção. “As 
vagas que não forem preen-
chidas serão automatica-
mente destinadas aos su-
plentes, que também foram 
sorteados, e estão com os 
nomes publicados no Diário 
Oficial”, finalizou o diretor.

Informações
O Colégio da Polícia Mi-

litar foi fundado em 1994, 
está localizado no Centro de 
Educação da PM, no bairro 
de Mangabeira VII, em João 
Pessoa. O telefone para con-
tato e mais informações é: 
3213-9207.

Perderá o direito à 
matrícula no Colégio da 

Polícia Militar o candidato 
contemplado que não 
atender as regras do 
edital ou os prazos 
previstos na seleção

Em João Pessoa

Cesta básica em dezembro de 2018 
subiu 1,71% com relação a novembro

No mês de dezembro 
de 2018, em João Pessoa, 
a cesta de alimentos bási-
cos subiu 1,71% em com-
paração com novembro e 
custou R$ 345,21. A cidade 
apresentou o quarto menor 
valor para o conjunto bási-
co de alimentos entre as 18 
capitais pesquisadas. Em 
2018, os preços dos gêne-
ros alimentícios aumenta-
ram em 4,76%.

Em 2018, sete produ-

tos tiveram alta acumulada 
de preço: tomate (34,70%), 
leite integral (10,48%), pão 
francês (8,40%), arroz agu-
lhinha (6,79%), carne bovina 
de primeira (2,99%), feijão 
carioquinha (2,39%), óleo 
de soja (1,84%) e manteiga 
(1,24%). Já as diminuições 
de valor foram registradas na 
farinha (-17,88%), banana 
(-13,64%), açúcar (-5,58%) 
e café em pó (-4,60%).

Entre dezembro e no-

vembro de 2018, houve au-
mento no valor médio de sete 
produtos: tomate (11,42%), 
feijão carioquinha (10,85%), 
banana (3,40%), carne bo-
vina de primeira (1,43%), 
óleo de soja (0,78%), açúcar 
refinado (0,50%) e pão fran-
cês (0,30%).

Os produtos que apre-
sentaram quedas foram 
o leite integral (-7,14%), 
farinha (-4,47%), mantei-
ga (-1,70%), café em pó 

(-1,44%) e arroz (-0,37%).
Em dezembro de 2018, 

o trabalhador pessoense re-
munerado pelo salário mí-
nimo comprometeu 79 ho-
ras e 37 minutos da jornada 
mensal para adquirir os 
gêneros essenciais, tempo 
superior ao de novembro, 
quando ficou em 78 horas 
e 16 minutos. Em dezembro 
de 2017, o tempo compro-
metido foi menor, de 77 ho-
ras e 22 minutos.

O Colégio da Polícia Militar foi fundado em 1994 e está localizado no Centro de Educação da PM, no bairro de Mangabeira VII, em João Pessoa



PREFEITURA DE ALCANTIL - AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL N° 0003/2019.

A PREFEITURA DE ALCANTIL, através de seu Pregoeiro, torna público a todos que no dia 
22/01/2019 às 12h30, fará realizar licitação na modalidade P. PRESENCIA, tipo Menor Preço Por 
Itens em cada Lote: LICITAÇÃO COM RESERVA DE COTA DE ATÉ 25% PARA MPE, PREVISTO 
NO ART. 48, III, DA LC Nº 123/2006 E LC Nº 147/2014, tendo por objeto a: Contratação de empresa 
para fornecer combustíveis para a P M Alcantil. As empresas interessadas poderão solicitar o Edital 
gratuitamente através do fone - 98704.1010, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via 
(SAGRES CIDADÃO - Mural de Licitações - Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cplalcantil.2017@
hotmail.com das 09h00min às 12h00min. ALCANTIL PB, 08/01/2019. ALDENIR LIMA DOS SANTOS 
- Pregoeiro. Publicado na integra no DOM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para forne-
cimento parcelado de Material de limpeza, conforme demanda para manutenção das atividades 
das diversas secretarias da Prefeitura Municipal de Areia -PB. . Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 09 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pú-

blica de Compra objetivando: AQUISIÇÃO DE PRODUTOS DA AGRICULTURA FAMILIAR PARA 
O PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DA REDE PÚBLICA MUNICIPAL DE 
ENSINO - AREIA/PB.. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação 
e respectiva propositura até as 08:30 horas do dia 30 de Janeiro de 2019, na sala da referida 
comissão, sediada na Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 09 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2018

OBJETO: REFORMA DA PRAÇA JOÃO CARDOSO - Contrato de Repasse 1040.094-14/2017. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: SST CONSTRU-
TORA EIRELI - Valor: R$ 376.892,23. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro 
- Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: 
comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 08 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para a prestação de serviços de locação de veículos 

automotores, para atender a demanda do município de Assunção - PB, nas atividades de suas 
secretarias, corforme termo de referência e instrumento convocatório. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00041/2018. 

DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 06801/2018 - 24.09.18 - 
LITORAL LOCADORA DE VEÍCULOS EIRELI - R$ 163.344,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Unidade Móvel de Saúde/Veículo Tipo Van para Transporte Sanitário 

(com Acessibilidade - 1 Cadeirante) no mínimo 15 passageiros, para Secretaria Municipal de Saúde 
de Assunção-PB, conforme Proposta MS/FNS Nº 11383.748000/1170-01 e Termo de Referência. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00050/2018. 
DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2018.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00001/2019 - 03.01.19 

- MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA - R$ 210.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: MARCIA MOURA RAMADAM -.Gasolina 
Comum 45.000 Lt, Etanol 20000Lt,  Diesel S10  35000Lt.

Campina Grande - PB, 04 de Janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de combustíveis. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Transito e Transportes Públicos 
15.451.1025.2091- Ações de Melhoria no sistema de transito 3390.30.99 Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendência 
de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00002/2019 - 07.01.19 - MARCIA 
MOURA RAMADAM - R$ 390.205,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00002/2018 PARTES: STTP 

/SITECNET INFORMÁTICA LTDA. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA CON-
TRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, A CONTAR DE 10/01/2019, MANTENDO AS DEMAIS 
CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DAADESÃO A REGISTRO DE PREÇO 00013/2017/
STTP, COM FULCRO NO ART 57, INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93.ASSINAM: FELIX ARAUO 
NETO / SITECNET INFORMÁTICA LTDA. ASSINARTURA:07/01/2019.FELIX ARAUJO NETO/
Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE ATA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00035/2018

BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 E DECRETO 7892/2013 
TIPO: MENOR PREÇO MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 00035/2018 OBJETO: Pregão 
Presencial nº 00035/2018 que objetiva o reg. de preços para: Contratação de empresa para forneci-
mento de forma parcelada de combustíveis; FORNECEDOR: Marcia Moura Ramadam. Item(s):1-2-3. 
PERFAZENDO UM VALOR GLOBAL DE R$ 390.205,00 (trezentos e noventa mil duzentos e cinco 
reais)Prazo: 12(DOZE)meses contados da sua assinatura. CONTRATANTE: FELIX ARAUJO NETO 
FORNECEDOR: MARCIA MOURA RAMADAM- 07/01/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2019, que objetiva: Contratação de Pessoa Física para Prestação de Serviços Técnicos 
Especializados em Assessoria e Consultoria Jurídica Especializada para Elaboração de Projetos e 
Atos Normativos, no que Tange a Matéria de Transito e Transportes Públicos, Acompanhamentos 
de Processos Administrativos, visando sobre temas da área do Direito Constitucional para a STTP 
- (Superintendência de Transito e Transporte Publico).; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: VINICIUS JOSÉ CARNEIRO BARRETO - R$ 42.480,00.

Campina Grande - PB, 07 de Janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Pessoa Física para Prestação de Serviços Técnicos Especializados 
em Assessoria e Consultoria Jurídica Especializada para Elaboração de Projetos e Atos Normati-
vos, no que Tange a Matéria de Transito e Transportes Públicos, Acompanhamentos de Processos 
Administrativos, visando sobre temas da área do Direito Constitucional para a STTP - (Superin-
tendência de Transito e Transporte Publico).. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010. 
Superintendência de Transito e transportes Públicos 15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no 
Sistema de transito 3390.36.99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Fisica. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito 
e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00006/2019 - 07.01.19 - VINICIUS JOSÉ 
CARNEIRO BARRETO - R$ 42.480,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA E SEGUNDA CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

A Comissão Permanente de Licitação Torna público, para conhecimento aos que possa interessar 
que O PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018, que objetivaContratação de empresa para Aquisição 
de Impressoras para cartões SD260,100 e suprimentos.A realizar no dia 07 de Janeiro de 2019foi 
declaradoDESERTO, por não comparecer empresa do ramo. 

Nova data agendada para o dia 24 de Janeiro de 2019, ás 14:00 hs. Os interessados deverão 
apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura das propostas na sala da 
referida comissão, sediada na Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/92 e 10.520/02. 
Informações: no horário das 12:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (83) 3341-1278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com Edital: http://sttpcg.com.br/ou www.
tce.pb.gov.br

Campina Grande - PB, 07 de Janeiro de 2019
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00049/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada em produção musical e organização de festa e eventos, conforme condições 
e especificações previstas abaixo, para realização de apresentações artísticas e culturais no período 
de Verão do Município de conde.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: MARIA ESTER MENESES ROLIM - ME - R$ 128.000,00.

Conde - PB, 08 de Janeiro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00043/2018, que objetiva: Aquisição de Fardamento 
Escolar, pelo sistema de registro de preço, para atender as necessidades dos estudantes matri-
culados nos Centros de Referência em Educação Infantil- CREIs, Ensino Fundamental e EJA da 
Rede Municipal, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento:; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DISTRIBUIDORA MACBRAZ 
LTDA - EPP - R$ 110.880,00; DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI - R$ 300.199,60; NATALIA 
PRISCILA DOS SANTOS SILVA - ME - R$ 167.295,00; WILLAMS MEDEIROS JUNIOR - ME - R$ 
545.977,95.

Conde - PB, 03 de Janeiro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: aquisição de materiais e equipamentos para o serviço 
de reabilitação física, prestado no Centro Especializado em Reabilitação Física e Auditiva (CER 
II), Antônio de Sousa Maranhão, cadastrado no Cadastro Nacional de Estabelecimentos de Saúde 
- CNES com o código Nº 5925207, do Município de Conde/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: 
no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 08 de Janeiro de 2019
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018
OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de 

obras de construção de unidade de escolar com 06 salas de aula, rural, no município de Conde/
PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Projeto Básico e seus anexos. 
LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA E SERVICOS EXCLUSIVA LTDA; TCL TAMBAU 
CONSERVAÇÕES LTDA; VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA. LICITANTE INABILITADO: 
MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA -. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 18/01/2019, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 28 de Novembro de 2018
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO – Publicado em 22/12/2018

JOSE ELI BERNARDES PORTELA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
OBJETO: Este Projeto Básico tem o objetivo de apresentar as exigências da Prefeitura Muni-

cipal de Conde/PB, no que se refere aos requisitos e condições fundamentais a serem adotadas 
para a execução dos serviços de engenharia para reforma e ampliação da Escola Municipal Pedro 
Gondim, acima mencionado. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: TCL TAMBAU CONSERVAÇÕES LTDA - Valor: R$ 592.111,39. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 08 de Janeiro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
OBJETO: A contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de 

obras de reforma e ampliação da Escola Municipal Abelardo Alves, no loteamento Nossa Senhora 
das Neves no município de Conde/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabeleci-
das nos projetos técnicos anexados no Projeto Básico. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 
respectivo valor total da contratação: TCL TAMBAU CONSERVAÇÕES LTDA - Valor: R$ 776.334,16. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 
as 13:00 horas dos dias úteis. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 08 de Janeiro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos para Auditório, localizado 
no Prédio do Gabinete do Prefeito (Casa do Alemão), o qual serão utilizados para os Eventos e 
Reuniões. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 08 de Janeiro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia  21 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Eletrodomésticos para atender os programas 
e serviços da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 08 de Janeiro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DO TERCEIRO TERMO ADITIVO DE PRAZO
CONTRATO DE Nº 0001/2016
PREGÃO PRESENCIAL Nº  00079/2015
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS/SECRETAARIA DE ADMINISTRAÇÃO
Contratada:  ADL LINK PROVEDOR DE INTERNET VIA RÁDIO LTDA-ME         CNPJ: 

05.748.217/0001-06
Objeto: Registro de Preço para futura contratação de serviços de provedor de acesso à internet 

para provimento de canal de comunicação IP dedicado para conexão à internet com suporte a 
aplicação TCP/IP.

O presente Termo Aditivo tem por objeto prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 0001/2016, 
firmado em 13 de Janeiro de 2016, oriundo do processo licitatório na modalidade Pregão Presencial 
nº 00079/2015, por mais 12 (dose) meses.

INÍCIO ADITIVO: 13/01/2019     TÉRMINO ADITIVO: 13/01/2020
 Cajazeiras, 08  de janeiro de 2019. 

JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 60002/2018
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia especializada para: CONSTRUÇÃO DE UMA 

UNIDADE BASICA DE SAUDE - UBS (PORTE 1), NA RUA PROJETADA, BAIRRO AGROVILA, 
EM CAJAZEIRAS/PB, conforme PROGRAMA REQUALIFICA UBS do Ministério da Saúde/Fundo 
Nacional de Saúde, Nº 11902.8780001/17-009.. LICITANTE HABILITADO: CRV CONSTRUCOES 
E SERVICOS LTDA - ME. . LICITANTES INABILITADOS: ÂNGULO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI ME; MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 18/01/2019, às 10:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Avenida Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Caja-
zeiras - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35312534. E-mail: 
cplprefeituracajazeiras@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 08 de Janeiro de 2019
MÁRCIO GOMES DE MENEZES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00002/2019, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE 03( TRÊS) SALAS NO PRÉDIO COMERCIAL DENOMINADO CA-
SARÃO BOA VISTA, LOCALIZADO À RUA BENEDITO GOMES DE SOUSA, Nº 497,CENTRO 
- CAJAZEIRAS -PB, PARA O FUNCIONAMENTO DO SEBRAE , CONFORME TERMO DE COO-
PERAÇÃO GERAL Nº 001/2017; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: DELIO HOLANDA ROLIM - R$ 24.000,00.

Cajazeiras - PB, 07 de Janeiro de 2019
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE ASSESSORIA CONTÁBIL PARA A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS, CONFORME 
SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DA FAZENDA PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras: 02.040 
- SECRETARIA DA FAZENDA PÚBLICA 04.123.2002.2011 - MANUT. DAS ATIV. DA SEC. MUN. 
DA FAZENDA PÚBLICA 000186 3390.35 99 - SERVIÇOS DE CONSULTORIA 000188 3390.35 
39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00005/2019 - 07.01.19 - 
CLAIR E LEITÃO CONTABILIDADE PÚBLICA LTDA - R$ 143.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00001/2019. OBJETO: CONTRATO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA CONTÁBIL PARA A 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DA 
FAZENDA PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas al-
terações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria da Fazenda Pública. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 07/01/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2019, que objetiva: CONTRATO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE ASSESSORIA CONTÁBIL PARA A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS, 
CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DA FAZENDA PÚBLICA; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CLAIR E LEITÃO CONTABILIDADE PÚBLICA 
LTDA - R$ 143.000,00.

Cajazeiras - PB, 07 de Janeiro de 2019
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00001/2019 - SRP

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00001/2019 - SRP, do tipo Menor Preço, objetivando: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES. 
Data de Abertura: às 08:30 horas do dia 23 de janeiro de 2019. O Edital pode ser obtido na sede da 
Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores 
informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08:00 às 12:00. Edital: www.congo.

pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.
Congo - PB, 08 de janeiro de 2019.

JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09h30min do dia 21 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados ao abastecimento da frota de veículos e máquinas 
pertencentes e/ou locados a esta edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3634-1141. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 07 de janeiro de 2019.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Durval da Costa Lira, S/N - Centro - Casserengue - PB, às 13h00min (horário local) do dia 21 de 
janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de 01 (um) Veículo de Passeio, em conformidade com a PROPOSTA Nº 12431437000/1180-01 - 
(Ministério da Saúde). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634-1104. Edital: http://www.casserengue.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 07 de janeiro de 2019. 
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Pregoeira

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

SETOR DE LICITAÇÕES
 TOMADA DE PREÇOS 002/2018

AVISO: IMPETRAÇÃO DE RECURSO
A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL, no uso de suas atribuições que lhe foram 

conferidas pelo Sr. Prefeito Constitucional do Município, consubstanciado com o que dispõe a Lei de 
Licitações, vem comunicar a impetração de Recuso Administrativo em favor da Empresa Antunes 
engenharia – CPNJ: 22.455.563/0001-07. Sendo assim, com fulcro no que dispõe o Art. 109 § 3º 
da Lei Federal 8.666/93, fica aberto o prazo de 05 (cinco) dias uteis para os licitantes que queira 
tempestivamente impugnar o presente recurso, devendo protocolar junto a CPL, ficando suspensa 
mediante os prazos recursais à abertura da segunda fase programada para   09/01/2018 às 11 horas 
abertura do envelope da empresa apta. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3254-1049. E-mail: setordelicitacaoces@gmail.com. 

Cruz do Espírito Santo - PB, 08 de 01 de 2019. 
MAYLTON DENYS ROZENDO DA NÓBREGA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 REVOGAÇÃO - Tomada de Preços nº 00010/2018
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Tomada de Preços nº 00010/2018, que objetiva: Execução dos Serviços de Ampliação 
e Reforma da UBS Bela Vista do Município de Esperança-PB; REVOGO o correspondente proce-
dimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Esperança - PB, 07 de Janeiro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 REVOGAÇÃO - Tomada de Preços nº 00011/2018
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Tomada de Preços nº 00011/2018, que objetiva: Execução dos Serviços de Ampliação 
e Reforma da UBS Logradouro do Município de Esperança-PB Execução dos Serviços de Amplia-
ção e Reforma da UBS Logradouro do Município de Esperança-PB; REVOGO o correspondente 
procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Esperança - PB, 07 de Janeiro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

REVOGAÇÃO - Tomada de Preços nº 00012/2018
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Tomada de Preços nº 00012/2018, que objetiva: Execução dos Serviços de Ampliação 
e Reforma da UBS Pintado do Município de Esperança-PB Execução dos Serviços de Ampliação e 
Reforma da UBS Pintado do Município de Esperança-PB; REVOGO o correspondente procedimento 
licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Esperança - PB, 07 de Janeiro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

REVOGAÇÃO - Tomada de Preços nº 00013/2018
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Tomada de Preços nº 00013/2018, que objetiva: Execução dos Serviços de Ampliação e 
Reforma da UBS São José do Município de Esperança-PB; REVOGO o correspondente procedimento 
licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Esperança - PB, 07 de Janeiro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de água mineral, destinados a manutenção do Gabinete do Pre-
feito e de todas as Secretarias da Administração Municipal para o exercício de 2019. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00105/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / 
OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00010/2019 - 08.01.19 - EDSON BARBOSA GUEDES 
- R$ 53.700,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00105/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00105/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de água mineral, destinados a manutenção do Gabinete do Prefeito e de todas as Secretarias da 
Administração Municipal para o exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: EDSON BARBOSA GUEDES - R$ 53.700,00.

Guarabira - PB, 08 de Janeiro de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Locações de caçambas / outros para melhor atender as necessidades da Administra-
ção no exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00108/2018. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PROPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 
Elementos de despesa 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 3.3.90.39.01 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00011/2019 - 08.01.19 
- ADRIANO CÍCERO DOS SANTOS - R$ 107.640,00; CT Nº 00012/2019 - 08.01.19 - ALEX DE 
ARAUJO SILVA - R$ 17.652,00; CT Nº 00013/2019 - 08.01.19 - CARLOS DANILO - R$ 27.000,00; 
CT Nº 00014/2019 - 08.01.19 - GEORGE CABRAL LOPES - R$ 27.000,00; CT Nº 00015/2019 - 
08.01.19 - JOÃO MACENA - R$ 47.880,00; CT Nº 00016/2019 - 08.01.19 - JOSÉ MARQUES DOS 
SANTOS - R$ 50.040,00; CT Nº 00017/2019 - 08.01.19 - JOSEMAR BESERRA DE CARVALHO 
- R$ 93.240,00; CT Nº 00018/2019 - 08.01.19 - LUIZ MONTEIRO DA SILVA - R$ 108.000,00; CT 
Nº 00019/2019 - 08.01.19 - MARCOS ANTONIO DA CUNHA PEREIRA - R$ 22.440,00; CT Nº 
00020/2019 - 08.01.19 - MARIO MENDES DA COSTA - R$ 22.440,00; CT Nº 00021/2019 - 08.01.19 
- OLIVALDO MARTINS DE LIMA - R$ 108.720,00; CT Nº 00022/2019 - 08.01.19 - RAFAEL DA 
SILVA CASTRO - R$ 30.060,00; CT Nº 00023/2019 - 08.01.19 - SILVANO FIRMINO DA SILVA - R$ 
31.800,00; CT Nº 00024/2019 - 08.01.19 - VENILSON DA SILVA - R$ 107.640,00; CT Nº 00025/2019 
- 08.01.19 - WELLINGTON ALCANTARA GAIAO - R$ 131.880,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO AMIGÁVEL

Torna público a rescisão amigável do Termo de Contrato de n.° 00300/2017, referente a Tomada 
de Preços de n.° 00003/2017, com efeitos jurídicos a partir de 20/12/2018, contratada: CADECON 
ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES LTDA. Objeto: Contratação de empresa no ramo pertinente 
para construção do Parque Municipal de Eventos Poeta Ronaldo Cunha Lima, conforme Contrato 
de Repasse nº 1023.538-40/2015 MTUR incluindo a Construção de Quadras Esportivas conforme 
Contrato de Repasse de nº 1029.709-24/2016 ME.. Fundamento legal: Forma amigável, nos termos 
do inciso II do art. 79 da Lei Federal nº 8666/93. Guarabira

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019 - SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h15min, do dia 23 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, visando formar Sistema de Registro de Preços, 
do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa especializada para realização de exames 
diversos para o exercício 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min 
as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@gmail.com. 
Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 08 de Janeiro de 2019 
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 006/2018 da Concorrência nº 001/2018 

da Prefeitura Municipal de Itapissuma/PB, conforme extrato da Ata de Registro de Preços publicada 
na imprensa oficial tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro 
de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das demais normas legais aplicáveis, para CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO E OPERACIONALIZAÇÃO 
DE MONTAGEM E DESMONTAGEM DE CAMAROTES DA FESTA DA LUZ 2019 NO MUNICÍPIO 
DE GUARABIRA/PB, a autorização do Órgão gerenciador e declaração de aceitação da empresa 
STUDIO NIGHT EIRELI - ME, todos partes integrantes deste instrumento contratual, independente 
de transcrição, tudo em conformidade ao que preceitua o Decreto nº 7892, de 23 de Janeiro de 
2013. Com base nas informações constantes do Processo em referência, através de Adesão a 
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do referido Pregão Presencial, em cumprimento aos termos do 
artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores e competente parecer Jurídico, 
HOMOLOGO e ADJUDICO o objeto, em favor da empresa STUDIO NIGHT EIRELI - ME, inscrita 
no CNPJ sob o nº 24.395.873/0001-09, no valor de R$ 104.066,20 (Cento e Quatro Mil Sessenta 
e Seis Reais e Vinte Centavos).

Guarabira/PB, 03 de Janeiro de 2019.
ZENÓBIO TOSCAO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 006/2018 da Concorrência nº 001/2018 
da Prefeitura Municipal de Itapissuma/PB, conforme extrato da Ata de Registro de Preços publicada 
na imprensa oficial tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro 
de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das demais normas legais aplicáveis, para CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO E OPERACIONALIZAÇÃO 
DE MONTAGEM E DESMONTAGEM DE CAMAROTES DA FESTA DA LUZ 2019 NO MUNICÍPIO 
DE GUARABIRA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Termo de Adesão 07/2018/PMG. AMPARO LEGAL: 
Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, Lei Federal n.º 10.520/2002. RECURSOS ORÇAMEN-
TÁRIOS: RECURSOS PRÓPRIOS / FEDERAIS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento 
vigente. Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 

UNIÃO  A
Esportes
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VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: 
CT Nº 00006/2019 – 03.01.2019 – STUDIO NIGHT EIRELI - ME - R$ 104.066,20.

ZENÓBIO TOSCAO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00001/2019, do tipo menor preço por item, objetivando a aquisição de combus-
tíveis, para todas as secretarias, cuja abertura será no dia 21.01.2019, às 10:00 horas, na sala de 
licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz,  26, Centro – Ibiara - PB. O 
edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, 
no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 07 de Janeiro de 2019.
 Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00002/2019, do tipo menor preço por item, objetivando a aquisição de combustíveis 
em trânsito, para todas as secretarias, cuja abertura será no dia 21.01.2019, às 11:00 horas, na sala 
de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz,  26, Centro – Ibiara - PB. O 
edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, 
no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 07 de Janeiro de 2019.
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00003/2019, do tipo menor preço por item, objetivando a aquisição de gêneros 
alimentícios, cuja abertura será no dia 21.01.2019, às 13:00 horas, na sala de licitações deste 
órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz,  26, Centro – Ibiara - PB. O edital e demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 
07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 07 de Janeiro de 2019.
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00004/2019, do tipo menor preço por item, objetivando a aquisição de material 
de limpeza, cuja abertura será no dia 21.01.2019, às 15:00 horas, na sala de licitações deste 
órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz,  26, Centro – Ibiara - PB. O edital e demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 
07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 07 de Janeiro de 2019.
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

 EXTRATO I TERMO ADITIVO
Dispensa 003/2018

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB - IPMJP, Contratado: 
TWW do BRASIL S.A – OBJETO: I termo aditivo para a prorrogação do contrato com empresa 
acima mencionada, especializada na prestação de serviços continuados de envio de mensagens 
via sms. Fundamento Legal; art. 57 da Lei 8.666/93. 

Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO
HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 33006/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de calçada, drenagem e 

arrimo da Rua Maurício de Oliveira, Comunidade Riachinho de Cima, no Bairro Treze de Maio, 
em João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa S&F ENGENHARIA LTDA, 
através do Processo Administrativo nº2018/118817, em face do julgamento de habilitação, foi 
recebido e NÃO PROVIDO. Com a DECISÃO, fica mantido, a decisão quanto a INABILITAÇAO da 
empresa S&F ENGENHARIA LTDA.

João Pessoa, 02 de janeiro de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

 EXTRATO V TERMO ADITIVO
DISPENSA 002/2014

Locatário: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB - IPMJP, Locadora: THÁLIA 
MARIA SEIXAS DE ARAÚJO CALDAS-CPF: 147.113.034-72 – OBJETO: V termo Aditivo para 
prorrogação do Contrato de Locação de Imóvel Urbano destinado a Instalação do Anexo I do 
Instituto de Previdência do Município de João Pessoa – IPMJP e alteração do valor contratual.. 
Fundamento Legal; art. 57 da Lei 8.666/93. Valor R$ 43.307,04 (quarenta e três mil trezentos e 
sete reais e quatro centavos). 

Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 33003/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 33003/2018, Processos adm. nº 
2018/023988 e 2018/026868, destinada a “contratação de empresa especializada para implantação 
do Centro de Comando e Controle - CCC, em João Pessoa/PB” que culminou como FRACASSADA.

João Pessoa, 07 de janeiro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

Prefeitura Municipal de João Pessoa
EMLUR - Autarquia Especial de Limpeza Urbana

RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2017/00656
DATA DE ABERTURA: 16 DE JANEIRO DE 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS (HORÁRIO DE 

BRASÍLIA) – 08:00 HORAS (HORÁRIO DE JOÃO PESSOA)
OBJETO: Contratação de empresas especializadas na área de limpeza urbana e manejo de 

resíduos sólidos urbanos para a execução de limpeza em vias e logradouros públicos do município 
de João Pessoa/Pb.

A EMLUR- Autarquia Especial de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa, através de seu 
Pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados o RESULTADO DE JULGAMENTO 
DE IMPUGNAÇÃO ao Edital do certame em epígrafe, interposta pela empresa BRP SERVIÇOS 
DE ENGENHARIA EIRELI - EPP, CNPJ: 28.235.494/0001-02, na data de 07/01/2018. A presente 
impugnação foi julgada IMPROCEDENTE (IN TOTUM) EM SEUS TERMOS. Maiores informações 
poderão ser obtidas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177–
Bairro dos Estados–João Pessoa - PB, no Fone: (83) 3214-7629, ou pelo e-mail: cplenlur2@gmail.
com, a partir da publicação deste aviso.

João Pessoa - PB, 08 de Janeiro de 2019.
 Artur Hermógenes da Silva Dantas

Pregoeiro/CEL/ENLUR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS PARA ATENDER AS NECESSIDA-

DES DA FROTA MUNICIPAL DE LAGOA SECA-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00001/2018. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00001/2018 - Posto Baluarte de 
Combustíveis Ltda - ME - CNPJ: 11.687.769/0001-46 - 2º Aditivo - acréscimo de R$ 114.415,00. 
ASSINATURA: 03.01.19.

Lagoa Seca – PB, 03 de Janeiro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO, para 
o Exercício de 2019. A Pregoeira Oficial convoca o comparecimento dos licitantes já credenciados, 
para a FASE DE LANCES VERBAIS, que será realizado no dia 15 de Janeiro de 2019 às 11:00 
horas no prédio da Prefeitura Municipal de Lagoa Seca – PB, sediada na Rua Cícero Faustino da 
Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3366-1991. 

Lagoa Seca - PB, 08 de Janeiro de 2019. 
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

EXTRATO DO CONTRATO 
Nº   001/2019

Lagoa de Dentro, 04 de Janeiro de 2019.
TOMADA DE PREÇOS N.º 006/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

AMPLIAÇÃO NAS ESCOLAS PROFESSORA ANTONIA COELHO, MARIA BERNADETE ADELAIDE 
E CRECHE EDVIRGES COSTA NO MUNICÍPIO DE LAGOA DE DENTRO – PB.

            CONTRATADO: VIP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA – EPP
CNPJ: 15.002.982/0001-28
PRAZO: 04/06/2019
VALOR TOTAL: R$ 157.329,11 (Cento e Cinquenta e Sete Mil Trezentos e Vinte e Nove Reais 

e Onze Centavos).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.040 Secretaria de Educação – 12.361.0403.1006 – Const/Ampl/Ref de Unidades Escolares 

– 4.4.90.51.00 Obras e Instalações.
FABIANO PEDRO DA SILVA

PREFEITO
CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 00126/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A Pavimentação em Paralelepípedos das 

Ruas: André Terto da Costa, José Caetano de Andrade, Maria Alves Brasileiro e Rua Maria Salo-
mé Pereira da Costa- Trecho 1, no Município de Lagoa Seca, conforme contrato de Repasse Nº 
1041.500-69/2017-MCIDADES. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo 00001/2018. PRORRO-
GAÇÃO DE VIGÊNCIA: De 24/11/2018 até 23/5/2019, fundamento no art. 57, § 1º, inc. II da Lei 
Federal de Licitações. Data de Assinatura: 23/11/2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Lagoa Seca e a empresa SALES E SALES CONSTRUÇÕES LTDA - ME - AVENIDA 
ASSIS CHATEAUBRIAND, 139 - CENTRO - QUEIMADAS - PB, CNPJ nº 20.852.652/0001-61. 

Lagoa Seca – PB, 23 de Novembro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

Nos termos do Julgamento da licitação TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2018, feito pela Comis-
são Permanente de Licitação em 03 de Janeiro de 2019 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA com o valor 

total de R$ 157.329,11 (Cento e Cinquenta e Sete Mil Trezentos e Vinte e Nove Reais e Onze 
Centavos). pelas razões expostas no referido Laudo.

Lagoa de Dentro - PB, 04 de Janeiro de 2019.
Fabiano Pedro da Silva
Prefeito Constitucional

        
ADJUDICAÇÃO

Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 
quando do julgamento da TOMADA DE PREÇO N.º 006/2018, Processo nº 2018.11.041, ADJUDI-
CAMOS a Presente TOMADA DE PREÇOS para a empresa: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS 
LTDA com o valor total de R$ 157.329,11 (Cento e Cinquenta e Sete Mil Trezentos e Vinte e Nove 
Reais e Onze Centavos).

Lagoa de Dentro - PB, 04 de Janeiro de 2019.
Fabiano Pedro da Silva
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

 Nos termos do Julgamento da licitação TOMADA DE PREÇOS Nº 007/2018, feito pela Comis-
são Permanente de Licitação em 03 de Janeiro de 2019 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
 Do julgamento em favor da Empresa: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA com o valor 

total de R$ 490.407,38 (Quatrocentos e Noventa Mil Quatrocentos e Sete Reais e Trinta e Oito 
Centavos). pelas razões expostas no referido Laudo.

Lagoa de Dentro - PB, 04 de Janeiro de 2019.
Fabiano Pedro da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento da TOMADA DE PREÇO N.º 007/2018, Processo nº 2018.11.042, ADJUDI-
CAMOS a Presente TOMADA DE PREÇOS para a empresa: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS 
LTDA com o valor total de R$ 490.407,38 (Quatrocentos e Noventa Mil Quatrocentos e Sete Reais 
e Trinta e Oito Centavos).

Lagoa de Dentro - PB, 04 de Janeiro de 2019.
Fabiano Pedro da Silva
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

EXTRATO DO CONTRATO 
Nº   002/2019

Lagoa de Dentro, 04 de Janeiro de 2019.
TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 

DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DE TRECHOS DE RUAS NO BAIRRO NOVO 
RUA PROJETADA 7 DO MUNICÍPIO DE LAGOA DE DENTRO-PB.

CONTRATADO: VIP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA – EPP
CNPJ: 15.002.982/0001-28
PRAZO LOTE I: 04/07/2019
PRAZO LOTE II: 27/06/2020
VALOR TOTAL: R$ 490.407,38 (Quatrocentos e Noventa Mil Quatrocentos e Sete Reais e 

Trinta e Oito Centavos).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.060 Secretaria de Infra Estrutura, Serviços Urbano e Rural – 1009 – Pavimentação em Para-

lelepípedo e Meio Fio em Vias e Logradouros – 4.4.90.51.99 – Obras e Instalações.
FABIANO PEDRO DA SILVA

PREFEITO
CONTRATANTE

 PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 21 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de Combustível, 
destinado ao atendimento da Frota Veicular pertencente e/ou locada a esta edilidade e ao Fundo 
Municipal de Saúde, no exercício 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br

Mulungu - PB, 08 de Janeiro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS
 RETIFICAÇÃO DO AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇO Nº 00003/2018
O Município de Olivedos a traves do presidente da CPL torna público, a todas as empresas inte-

ressadas em participar do referido certame, a retificação do Aviso de adiamento da Tomada de Preço 
0003/2018, Objeto: EXECUÇÃO DE OBRAS DE RECUPERAÇÃO DE PARTE DA COBERTURA DA 
ESCOLAR MUNICIPAL MONSENHOR STANISLAW, LOCALIZADA NA RUA FREI IBIAPINA S/N, 
CENTRO - OLIVEDOS, CONFORME PLANILHA EM ANEXO Onde se ler O Presidente da CPL 
comunica o adiamento da Tomada de Preço nº 00004/2018 ler-se O Presidente da CPL comunica 
o adiamento da Tomada de Preço nº 00003/2018, essa ratificação se faz necessária por erro de 
digitação na publicação do adiamento a sessão fica marcada para o dia 11 de janeiro de 2019 tendo 
em vista que não terá prejuízo para o certame.

Telefone: (83) 33891102.
Email: molivedos@gmail.com

Olivedos- PB, 08 de Janeiro de 2019
Genilson Galdino Fernandes – Presidente da CPL

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS
 AVISO DE ABERTIRA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 000004/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS/PB, por meio de seu Presidente da CPL, torna 
público para conhecimento de todos os representantes legais das empresas para sessão a ser 
realizada no dia 10 de Janeiro de 2019, às 08:30 horas na sala da Comissão de Licitação para dar 
continuidade ao julgamento da licitação Tomada de Preços nº 004/2018, que tem como objeto a 
EXECUÇÃO DE OBRAS DE RETOMADA DA CONSTRUÇÃO DA QUADRA ESPORTIVA ESCOLAR 
COBERTA COM VESTIÁRIO NA RUA PROJETADA, S/N NO CONJUNTO SÃO FRANCISCO NO 
MUNICIPIO DE OLIVEDOS, com a abertura do envelope de proposta de preço da empresa habilitada 
e devolução do envelope da empresa inabilitada. Informamos que a presença do representante 
legal é de fundamental importância. 

Olivedos - PB, 08 de Janeiro de 2019
Genilson Galdino Fernandes - Presidente da Comissão

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº. 00001/2019
A Prefeitura de Piancó torna público, por intermédio da comissão de licitação, a Chamada Pública 

n. 00001/2019 a partir das 08:00 horas do dia 10 de janeiro de 2019, com o objeto credenciamento 
de pessoas Jurídicas para prestar os serviços especializados na área de saúde com atendimento 
a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, CAPS, CENTRO DE ESPECIALIDADE DE 
REABILITAÇÃO, plantonistas/urgentistas para o SAMU, UPA. O edital está disponível em: www.
pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de Janeiro de 2019.
João Serafim Lemos-Presidente da CPL 

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00001/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0001/2019, às 08:30 horas do dia 21 de Janeiro de 2019, 
para o objeto: aquisição de medicamentos destinados a farmácia básica. O edital está disponível 
em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de Janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00002/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0002/2019, às 14:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2019, para 
o objeto: contratação dos serviços de gráfica. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de Janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00003/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0003/2019, às 15:30 horas do dia 21 de Janeiro de 2019, 
para o objeto: aquisição de frutas e verduras. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de Janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00004/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0004/2019, às 08:30 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, para o 
objeto: aquisição de equipamentos de informática. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de Janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00005/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0005/2019, às 14:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, 
para o objeto: recarga de cilindros de oxigênio. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de Janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00006/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0006/2019, às 15:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2019, 
para o objeto: contratação dos serviços de recarga de toner. O edital está disponível em: www.
pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de Janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO n. 01.005/2018

Pregão Presencialnº 0036/2018
Ata de Registro de preços para o objetoaquisição de unidade móvel de saúde (ambulância 

tipo A), atendendo a proposta número 04827.493000/1170-04, atendendo a proposta número 
04827.493000/1170-02.Vencedoraa empresa VEREDA COMERC DISTRIBUIDOR DE VEÍCU-
LOS E MAQUINAS LTDA - CNPJ nº 01.411.114/0001-97,valor global de R$161.000,00 (cento e 
sessenta e um mil reais).

Piancó-PB, 25de maio de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preçosnº 00007/2018
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME

Objetivo: pavimentação em paralelepípedo das Ruas: Vereador José Rodrigues Lacerda, Pro-
jetada I e Avenida Virgílio da Silva, do município de Piancó, através do Contrato de Repasse no 
1029.452-66/2016/Ministério das Cidades.

VALOR GLOBAL: R$ 234.775,43 (duzentos e trinta e quatro mil, setecentos e setenta e cinco 
reais e quarenta e três centavos).

Piancó-PB, 07 de Janeiro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura Municipal de Piancó
Extrato de ata de Registro de Preços 

Pregão Presencial nº 00066/2018
 Objeto: Registro de preços para a aquisição de combustível.
 Empresa vencedora:MARIA EUGENIO TOMAZ-ME.
Prazo de validade: 12 meses, contados da publicação do extrato da Ata.

Item Produtos Unid Quant. R$ Unit. R$ Total 
1 Óleo Diesel Lt 80.000 3,75 310.400,00
2 Óleo Diesel S10 Lt 160.000 3,90 627.200,00

3 Etanol Comum Lt 30.000 n/c

4 Gasolina Comum Lt 100.000 4,69 469.000,00

Total R$ 1.406.600,00

Piancó-PB, 08 de Janeirode 2019
Daniel Galdino de Araujo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Pregão Presencial n.º. 00066/2018
Objeto: registro de preços para aquisição de combustíveis. 
Vencedora: MARIA EUGENIO TOMAZ-ME, com o valor global R$ 1.406.600,00 (um milhão, 

quatrocentos e seis mil e seiscentos reais).
Resolve: ADJUDICAR e HOMOLOGAR, em conformidade com as exigências da lei 8.666/93 

e Lei 10.520/02. 
Piancó-PB, 08 de Janeiro de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00008/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0008/2019, às 14:30 horas do dia 23 de Janeiro de 2019, para 
o objeto: aquisição de material de expediente. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro 

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00007/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licitação 

na modalidade Pregão Presencial n. 0007/2019, às 08:30 horas do dia 23 de Janeiro de 2019, para 
o objeto: aquisição de material de limpeza. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 8 de janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 09h00min do dia 22 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Combustíveis, 
Lubrificantes e Filtro de Óleo, destinados ao atendimento da frota de Veículos e Máquinas, per-
tencentes e/ou locados a Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde no exercício 2019. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 07 de janeiro de 2019.
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE SUSPENSÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2018

O Presidente da Comissão Permanente de Licitação do Município de Pilões, diante da Decisão 
Judicial prolatada nos autos n. 0800000-24.2019.815.0481, vem suspender o presente certame, 
que ocorreria 09h00min do dia 09/01/2019, até ulterior deliberação. Neste sentido, fica suspenso o 
presente certame.  Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35021102.

Pilões, 08 de janeiro de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 001/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº8.666, de 
21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 
(alterado pelo Decreto nº 8.250, de 23 de maio de 2014), que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo maior desconto, em reunião que ocorrerá 
na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 22 de Janeiro de 2019 as 10h00min 
(Horário local), tendo como objetivo: Eventual aquisição de medicamentos de “A” a “Z”, por maior 
desconto percentual sobre tabela ABC-FARMA, para atender às necessidades das unidades de 
saúde do município de Riachão do Poço; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da 
Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO DO 
POÇO-Pb. Para maiores informações no mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 07 de Janeiro de 2019
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 09:00 horas do dia 
24 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Con-
tratação de empresa do ramo de engenharia para Ampliação do Sistema de Esgotamento Sanitario 
no Centro do Município de Riacho de Santo Antonio - PB, conforme as especificações constantes 
do Plano de Trabalho. Recursos: previstos no orçamento vigente - Convenio FUNASA nº. 0105/16. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-
-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 08 de Janeiro de 2019
KARLA CLACILEIDE DA COSTA BRITO SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 098/2018
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 21 de 

janeiro de 2019 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial SRP. Objeto: Contratação de pessoa jurídica para aquisição parcelada de me-
dicamentos para atender a rede do Município de Sousa/PB, sob o regime de registro de preços, 
discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do 
edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia 
no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, 
mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 08 de janeiro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

OBJETO: Aquisição de 01(um) veículo tipo Patrulha Mecanizada para atender as necessidades 
da Secretaria Municipal de Produção Rural, Desenvolvimento e Trabalho do Município de Santa 
Luzia-PB, conforme Convênio da Secretaria Especial de Agricultura Familiar e do Desenvolvimento 
Agrário n° 872967/2018.

TIPO: MENOR PREÇO  
DATA DA ABERTURA: 21/01/2019 – HORÁRIO: 11:30 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 08 de janeiro de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA 

CONCLUSÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA PB 393 - SAÍDA PARA O BREJO DAS FREIRAS NO 
MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00004/2018. DOTAÇÃO: 25.752.1006.1049 IMPLANTAÇÃO DE REDE ELETRICA DO MUNICIPIO 
0397 OBRAS E INSTALAÇÕES 1001 RECURSOS ORDINARIOS 1940 OUTRAS VINCULAÇÕES 
DE TRANSFERENCIAS. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00001/2019 - 08.01.19 - INOVA CONSTRUÇÕES 
E EMPREENDIMENTOS EIRELLI - R$ 67.528,98.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA CONCLUSÃO 
DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA PB 393 - SAÍDA PARA O BREJO DAS FREIRAS NO MUNICIPIO DE 
SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e AD-
JUDICO o seu objeto a: INOVA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELLI - R$ 67.528,98.

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Janeiro de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A EXECUÇÃO 

DA REFORMA DA ESCOLA JOSÉ GONÇALVES DA SILVA LOCALIZADA NA SEDE DESTE MU-
NICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00006/2018. DOTAÇÃO: 12.361 ENSINO FUNADAMENTAL 12.361.1001.1001 CONSTRUÇÃO, 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DE UNIDADES ESCOLAR 449051000000 OBRAS E INSTALAÇÕES 
1.1.11 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANFERENCIA DE IMPOSTOS 1.1.13 TRANFEREN-
CIA DO FUNDEB 40% 1.1.25 TRANFERENCIA DE CONVENIOS - EDUCAÇÃO. VIGÊNCIA: 12 
(doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe e: 
CT Nº 00002/2019 - 08.01.19 - A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME - R$ 418.589,53.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A EXECUÇÃO DA REFORMA 
DA ESCOLA JOSÉ GONÇALVES DA SILVA LOCALIZADA NA SEDE DESTE MUNICIPIO DE SÃO 
JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME - R$ 418.589,53.

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Janeiro de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA 

CONCLUSÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA PB 393 - SAÍDA PARA O BREJO DAS FREIRAS NO 
MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00004/2018. DOTAÇÃO: 25.752.1006.1049 IMPLANTAÇÃO DE REDE ELETRICA DO MUNICIPIO 
0397 OBRAS E INSTALAÇÕES 1001 RECURSOS ORDINARIOS 1940 OUTRAS VINCULAÇÕES 
DE TRANSFERENCIAS. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00001/2019 - 08.01.19 - INOVA CONSTRUÇÕES 
E EMPREENDIMENTOS EIRELLI - R$ 67.528,98.
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